
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
31-я сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

10 июня 2020 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 10.06.2020 Время: 10:03:52- 11:28:08 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 43
1. Аблов А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области
3. Андреев А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Бакуров Е.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Безродных О.В. председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информационной

политике и связям с общественными объединениями
6. Битаров А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Бренюк С.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
8. Ведерников А.В. председатель Законодательного Собрания Иркутской области
9. Вепрев А.А. 

10. Габов Р.Ф.

11. Гаськов А.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, экологии 
и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите Законода
тельного Собрания Иркутской области

12. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области

13. Егорова Л.И. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области
14. Кондрашов В.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
15. Красношта- депутат Законодательного Собрания Иркутской области 

нов А.А.
16. Крыво- депутат Законодательного Собрания Иркутской области

вязый И.В.
17. Кудрявцева Г.Ф. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
18. Курбайлов М.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
19. Левченко А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 

заместитель председателя комитета по здравоохранению и социальной защи
те Законодательного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, финансо
во-экономическому и налоговому законодательству Законодательного Со
брания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

25. Перетолчин В.В. заместитель председателя комитета по законодательству о государственном
строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра
ния Иркутской области

26. Петрук С.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

20. Лобков А.В.

21. Любенков Г.А.

22. Маслов А.С.
23. Некипелов Д.Б.
24. Обухов А.В.
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27. Побойкин В.Л.

28. Попов О.Н.
29. Романов А.В.
30. Сагдеев Т.Р.

31. Сарсенбаев Е.С.
32. Синцова И.А.

33. Сумароков И.А.
34. Сумароков П.И.
35. Терентьев А.Н.
36. Труфанов Н.С.

37. Тютрин Д.Г.

38. Франтенко С.С.

39. Хайдуков В.В.

40. Чекотова Н.А.
41. Шевченко С.П.

42. Шершнев Д.П.
43. Шпаков В.Ю.

председатель комитета по законодательству о государственном строительстве 
области и местном самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодательного Со
брания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике Законо
дательного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по собственности и экономической поли
тике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединениями Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 2
1. Белов А.С. заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности Законода

тельного Собрания Иркутской области
2. Носенко О.Н. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 14
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата Полномочно

го представителя Президента РФ в СФО
2. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
3. Боброва С.В. временно замещающая должность начальника управления Губернатора Ир

кутской области и Правительства Иркутской области по региональной поли
тике

4. Брилка С.Ф.

5. Буянов Р.В.

6. Головко В.М.

7. Гордеев В.Н.

8. Дмитриев И.В.
9. Игнатенко В.В. 

10. Ленынина И.В.

член Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации -  
представитель от Законодательного Собрания Иркутской области 
исполняющий обязанности полномочного представителя Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области 
заместитель полномочного представителя Президента Российской Федерации 
в Сибирском Федеральном Округе
заместитель министра экономического развития Иркутской области - осу
ществляющий полномочия министра экономического развития Иркутской 
области
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской области
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11. Масловская 3.А. исполнительный директор НО "Ассоциация муниципальных образований
Иркутской области"

12. Петров А.А. заместитель руководителя аппарата Законодательного Собрания Иркутской
области

13. Семенов В.А. председатель некоммерческой организации "Ассоциация муниципальных об
разований Иркутской области", мэр г. Черемхово

14. Шишкин С.И. профессор, доктор юридических наук

ОБ ИЗБРАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:03:53. Речь 5 мин 1 сек

... Депутаты и приглашенные, прошу занять свои места, начинаем работу. 
Для регистрации присутствия на рабочем месте установите, пожалуйста, в ло
жемент свою карту, зарегистрируйтесь. Как мы видим на экране, из 45 депутатов 
присутствует 37. (Все зарегистрировались?). 38. Прошу всех зарегистрироваться, 
в зале больше депутатов. 39. Итак, из 45 депутатов в зале присутствует 39.

Сегодня в заседании присутствуют: член Совета Федерации Федерально
го Собрания Брилка Сергей Фатеевич, заместитель полномочного представителя 
Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном округе Головко 
Вадим Михайлович, главный федеральный инспектор в Иркутской области Аб- 
русевич Андрей Михайлович, председатель Избирательной комиссии Иркутской 
области Дмитриев Илья Владимирович, исполняющий обязанности полномочно
го представителя Губернатора Иркутской области в Законодательном Собрании 
Буянов Роман Викторович, президент Союза «Торгово-промышленная палата 
Восточной Сибири» Соболь Алексей Иванович, Уполномоченный по правам че
ловека в Иркутской области Игнатенко Виктор Васильевич. Также в сегодняш
нем заседании в режиме видеоконференц-связи участвуют: прокурор Иркутской 
области Воронин Александр Борисович, заместитель прокурора Иркутской об
ласти Шергин Роман Юрьевич, начальник Управления Министерства юстиции 
по Иркутской области Петрова Ольга Викторовна, исполняющий обязанности 
руководителя Управления Федеральной налоговой службы по Иркутской обла
сти Шафран Татьяна Витальевна, председатель Контрольно-счетной палаты Ир
кутской области Морохоева Ирина Петровна, Уполномоченный по правам ре
бенка в Иркутской области Семенова Светлана Николаевна.

Кворум для работы имеется. 31 -я сессия Законодательного Собрания Ир
кутской области объявляется открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Прошу садиться. Прежде чем приступить к работе, выполним приятную 
миссию. Сегодня отмечает свой день рождения наш коллега - депутат Законода
тельного Собрания Иркутской области Красноштанов Антон Алексеевич. Ува
жаемый Антон Алексеевич, примите искренние поздравления от всего депутат
ского корпуса. Желаем Вам здоровья, неиссякаемой энергии, успехов в парла
ментской работе на благо служения жителей и вашего округа, и всей Иркутской 
области. С днем рождения Вас. (Аплодисменты).

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. Секретариат 
предлагается избрать в количестве трех человек. Будут ли другие предложения? 
Да, пожалуйста. Депутат Левченко Андрей Сергеевич.

ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области



РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:08:54. Речь 0 мин 18 сек

Александр Викторович, предлагаю увеличить количество до 5 человек.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Секретариата?!

ЛЕВЧЕНКО А.С.
Нет-нет, я про счетную комиссию.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:13. Речь 0 мин 10 с

Пожалуйста, будьте внимательны. Предлагается секретариат избрать в 
количестве 3-х человек. Будут ли другие предложения? Если предложение нет, 
кто за данный количественный состав, прошу проголосовать.

Избрать секретариат в составе трех человек

Время: 10:09:22
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  40. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:22. Речь 0 мин 25 с 

Решение принято.
Персонально: депутаты Вакуров, Перетолчин, Кудрявцева. Будут ли дру

гие предложения по кандидатурам? Прошу проголосовать.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:09:48
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:48. Речь 0 мин 31 с 

Решение принято.
Прошу секретариат занять свои места.
Счетную комиссию предлагается избрать в количестве 3-х человек. Будут 

ли другие предложения у депутатов? Пожалуйста, Андрей Сергеевич.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:10:19. Речь 0 мин 17 сек

Да, еще раз. По счетной комиссии, как я имел в виду, до 5 человек увели
чить количество членов.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Голосуем предложение депутата Левченко Андрея Сергеевича.

Избрать счетную комиссию в составе пяти человек 
Время: 10:10:36
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  27. Против -  13. Воздержались -  2. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:36. Речь 0 мин 34 с

Решение принято. Пожалуйста, уважаемые коллеги, по персональному 
составу какие будут предложения? Предложение: Битаров, Любенков... Депутат 
Битаров, депутат Любенков, депутат Лобков. Пожалуйста, какие еще будут 
предложения? Пожалуйста, Андрей Сергеевич.

ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:11:10. Речь 0 мин 35 сек

Я предлагаю в состав членов счетной комиссии включить 3-х депутатов 
нашей фракции: Петрук Светлану Михайловну, Романова Антона Васильевича и 
Маслова Андрея Семеновича.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Простите, пожалуйста, Петрук, Романов, Маслов, да?

ЛЕВЧЕНКО А.С.
Да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Лариса Игоревна, Ваше предложение.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:11:45. Речь 0 мин 11 сек

Предлагаю внести в состав счетной комиссии Гаськова Александра Юрь
евича.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:55. Речь 0 мин 23 с
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(n.0/4)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

Будут ли другие предложения? Правовое управление, дайте, пожалуйста, 
комментарий по порядку голосования.

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:12:18. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые депутаты, поскольку количество предлагаемых кандидатов в 
члены счетной комиссии превышает количество вакансий, должно быть прове
дено рейтинговое голосование. Первоначально пофамильно выставляется на 
рейтинг, и в дальнейшем по мере убывания рейтинга выставляется на оконча
тельное утверждение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо. Пожалуйста, Андрей Сергеевич, Ваше предложение.

ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:12:45. Речь 0 мин 24 сек

Александр Викторович, я просто предлагаю депутатам рассмотреть пред
ложение, чтобы время не затягивать, рейтинговое голосование не проводить, а 
утвердить вот в таком составе членов счетной комиссии: депутаты, как я озву
чил, Петрук (извиняюсь, что без фамилий), Романов, Маслов, Гаськов и Вепрев.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:10. Речь 0 мин 43 с

Это уже новое предложение или..? Так, позвольте еще раз, Петрук, Рома
нов, Маслов, Гаськов, Вепрев. Тем не менее предложения поступили, голосуем в 
порядке очередности.

Первой прозвучала кандидатура депутата Битарова Александра Семено
вича. Прошу проголосовать. Идет рейтинговое голосование.

Избрать в состав счетной комиссии 
Время: 10:13:53
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  36. Против -  2. Воздержались -  3. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:53. Речь 0 мин 25 с

Следующая ставится на голосование кандидатура Любенкова Георгия 
Александровича. Прошу проголосовать.

Избрать в состав счетной комиссии 
Время: 10:14:17
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/7)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/8)

ВЫСТУПИЛИ:

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  31. Против -  5. Воздержались -  4. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:17. Речь 0 мин 24 с

31. Кандидатура Лобков Артем Валентинович. Голосуем.

Избрать в состав счетной комиссии 
Время: 10:14:41
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  29. Против -  5. Воздержались -  6. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:41. Речь 0 мин 32 с

29. Кандидатура... Так, предложение Андрея Сергеевича. Пожалуйста, 
кандидатура Петрук Светланы Михайловы.

Избрать в состав счетной комиссии 
Время: 10:15:13
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  23. Против -  16. Воздержались -  3. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:13. Речь 0 мин 19 с

Кандидатура Маслова Андрея Семеновича.

Избрать в состав счетной комиссии 
Время: 10:15:32
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  17. Против -21 . Воздержались -  4. Не голосовали -  1.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/9)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/10)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/11)

ВЫСТУПИЛИ:

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:32. Речь 0 мин 18 с

Кандидатура депутата Романова Антона Васильевича.

Избрать в состав счетной комиссии 
Время: 10:15:50
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  29. Против -  8. Воздержались -  4. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:50. Речь 0 мин 24 с

Так, еще звучали... Так, в порядке очередности. Кандидатура Гаськова 
Александра Юрьевича.

Избрать в состав счетной комиссии 
Время: 10:16:13
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  29. Против -  8. Воздержались -  4. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:13. Речь 0 мин 29 с

Кандидатура депутата Александра Алексеевича, да? Кандидатура депута
та Вепрева Александра Алексеевича, пожалуйста.

Избрать в состав счетной комиссии 
Время: 10:16:42
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  20. Против -  10. Воздержались -  9. Не голосовали -  4.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:42. Речь 0 мин 43 с

Коллеги, пожалуйста, соблюдаем тишину. Прошу аппарат мне помочь, но 
если я правильно записывал, тогда у нас получается, что состав счетной комис
сии образован следующими депутатами... Подождите. Так мы ставим сейчас... 
Комментируйте. Михаил Васильевич, давайте.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/12)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/13)

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:17:25. Речь 1 мин 8 сек

Уважаемые депутаты, сейчас в порядке убывания рейтинга мы выставля
ем кандидатуры на окончательное утверждение в состав комиссии. В случае 
совпадения рейтинга кандидатуры голосуются в алфавитном порядке. Соответ
ственно, по результатам рейтинга у нас получается следующая очередность: Би- 
таров Александр Семенович, Любенков Георгий Александрович, Гаськов Алек
сандр Юрьевич, Лобков Артем Валентинович, Романов Антон Васильевич, Пет- 
рук Светлана Михайловна, Вепрев Александр Алексеевич, Маслов Андрей Се
менович.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Проверяем: депутаты Битаров, Любенков, Лобков, Романов, Петрук, Веп

рев, Маслов. Правильна очередность?

БАСОВ М.В.
Да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Так, а где?

БАСОВ М.В.
Гаськов после Любенкова. Третий.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:33. Речь 0 мин 12 с

Ставим на голосование кандидатуру Битарова Александра Семеновича.

Избрать в состав счетной комиссии 
Время: 10:18:45
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  37. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:45. Речь 0 мин 21 с

Ставим на голосование кандидатуру Любенкова Георгия Александровича.

Избрать в состав счетной комиссии 
Время: 10:19:06
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  30. Против -  5. Воздержались -  6. Не голосовали -  2.
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/14)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/15)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/16)

ВЫСТУПИЛИ:

Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:06. Речь 0 мин 19 с

Ставим на голосование кандидатуру Гаськова Александра Юрьевича.

Избрать в состав счетной комиссии 
Время: 10:19:24
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  30. Против -  3. Воздержались -  7. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:25. Речь 0 мин 18 с

Ставим на голосование кандидатуру Лобкова Артема Валентиновича.

Избрать в состав счетной комиссии 
Время: 10:19:42
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  25. Против -  6. Воздержались -  9. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:42. Речь 0 мин 23 с

Ставим на голосование кандидатуру Романова Антона Васильевича.

Избрать в состав счетной комиссии 
Время: 10:20:05
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  34. Против -  3. Воздержались -  5. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:05. Речь 0 мин 37 с 

Раз, два, три, четыре, пять. Счетная комиссия сформирована.

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ СЕССИИ
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ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/17)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/18)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:42. Речь 0 мин 8 сек

Таким образом, коллеги, рабочие органы избраны. Переходим к рассмот
рению проекта повестки. Проект повестки был рассмотрен на заседании колле
гии. Предлагаю принять проект повестки за основу.

Принять проект повестки за основу

Время: 10:20:51
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  43. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:51. Речь 0 мин 22 с

Решение принято. Уважаемые коллеги, есть ли какие-нибудь предложе
ния, дополнения, замечания к повестке? Пожалуйста, Виктор Леонидович, Вам 
слово.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:21:13. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, прошу включить в повестку сессии проект поста
новления "О назначении досрочных выборов Губернатора Иркутской области" и 
рассмотреть его после десятого вопроса.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:29. Речь 0 мин 7 сек

Есть ли другие предложения? Голосуем предложение Побойкина Виктора 
Леонидовича.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:21:36
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  36. Против -  3. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:36. Речь 0 мин 23 с

Решение принято.
Предлагаю проголосовать за повестку с учетом предложений в целом.

Принять повестку в целом 
Время: 10:21:58
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  40. Против -  2. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:58. Речь 0 мин 27 с 

Решение принято.
Таким образом, повестка дня 31-й сессии Законодательного Собрания 

утверждена. Начинаем работать по повестке.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Кудрявцева Сергея Ивановича»
2. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Быченок Лидии Лукичны»
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Винокуровой Валентины Александровны»
4. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Сусло Тамары Михайловны»
5. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Зубковой Людмилы Петровны»
6. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Багаевой Людмилы Андреевны»
7. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Шлапака Петра Петровича»
8. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Рукосуевой Надежды Ивановны»
9. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Комаровой Валентины Павловны»
10. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Загузина Николая Юрьевича»
11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-674 «О внесении изменения в приложение 12 к Закону 
Иркутской области «О закреплении за сельскими поселениями Иркутской области вопросов мест
ного значения» (О внесении изменений в Закон Иркутской области «О закреплении за сельскими 
поселениями Иркутской области вопросов местного значения»)» (второе чтение)
12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-689 «О порядке предварительного уведомления Гу
бернатора Иркутской области об участии на безвозмездной основе в управлении отдельными не
коммерческими организациями» (второе чтение)
13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-683 «О внесении изменений в отдельные законы Ир
кутской области» (второе чтение)
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-700 «О внесении изменения в приложение 33 к Закону
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/19)

ВЫСТУПИЛИ:



Иркутской области «О статусе и границах муниципальных образований Тайшетского района Ир
кутской области» (первое чтение)
15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-677 «О внесении изменения в статью 2 Закона Иркут
ской области «О порядке предоставления государственных гарантий Иркутской области» (второе 
чтение)
16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-690 «О внесении изменений в Закон Иркутской обла
сти «О применении индивидуальными предпринимателями патентной системы налогообложения 
на территории Иркутской области» (первое чтение)
17. Проект постановления «Об утверждении проекта бюджетной сметы Законодательного Собра
ния Иркутской области на 2021 год и на плановый период 2022 и 2023 годов»
18. Проект постановления «О ежегодном докладе о результатах деятельности Уполномоченного 
по защите прав предпринимателей в Иркутской области в 2019 году с оценкой условий осуществ
ления предпринимательской деятельности в Иркутской области и предложениями о совершен
ствовании правового положения субъектов предпринимательской деятельности»
19. Проект постановления «О докладе совета муниципальных образований Иркутской области о 
положении дел в сфере организации и осуществления местного самоуправления в Иркутской об
ласти»
20. Проект постановления «Об обязательном публичном отчете временно исполняющего обязан
ности Губернатора Иркутской области Кобзева И.И. «О результатах независимой оценки качества 
условий оказания услуг организациями в сфере культуры, охраны здоровья, образования, соци
ального обслуживания, которые расположены на территории Иркутской области, с 1 января 2019 
года по 31 декабря 2019 года»
21. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 960545-7 «О внесении 
изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспи
тания обучающихся»
22. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 956528-7 «О внесении 
изменения в статью 138 Трудового кодекса Российской Федерации в связи с принятием Федераль
ного закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в 
части обеспечения справедливой неприкосновенности минимального размера периодических до
ходов, необходимых для существования должника-гражданина и лиц, находящихся на его ижди
вении»
23. Проект постановления «О депутатском запросе депутата Законодательного Собрания Иркут
ской области Козюры А.В. («ЕДИНАЯ РОССИЯ») и депутата Законодательного Собрания Иркут
ской области Гринберга И.С. (15 изб. окр.) к Губернатору Иркутской области Ерощенко С.В. «О 
строительстве пешеходного моста на станции Половина Черемховской дистанции пути»
24. Правительственный час «О мерах, направленных на ликвидацию фактически накопленного 
экологического ущерба в Иркутской области, сохранение окружающей среды»

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Кудрявцева Сергея Ивановича»
2. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Быченок Лидии Лукичны»
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Винокуровой Валентины Александровны»
4. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Сусло Тамары Михайловны»
5. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Зубковой Людмилы Петровны»
6. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Багаевой Людмилы Андреевны»
7. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Шлапака Петра Петровича»
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8. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Рукосуевой Надежды Ивановны»
9. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Комаровой Валентины Павловны»
10. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Загузина Николая Юрьевича»
25. Проект постановления «О назначении досрочных выборов Губернатора Иркутской области»
11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-674 «О внесении изменения в приложение 12 к Закону 
Иркутской области «О закреплении за сельскими поселениями Иркутской области вопросов мест
ного значения» (О внесении изменений в Закон Иркутской области «О закреплении за сельскими 
поселениями Иркутской области вопросов местного значения»)» (второе чтение)
12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-689 «О порядке предварительного уведомления Гу
бернатора Иркутской области об участии на безвозмездной основе в управлении отдельными не
коммерческими организациями» (второе чтение)
13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-683 «О внесении изменений в отдельные законы Ир
кутской области» (второе чтение)
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-700 «О внесении изменения в приложение 33 к Закону 
Иркутской области «О статусе и границах муниципальных образований Тайшетского района Ир
кутской области» (первое чтение)
15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-677 «О внесении изменения в статью 2 Закона Иркут
ской области «О порядке предоставления государственных гарантий Иркутской области» (второе 
чтение)
16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-690 «О внесении изменений в Закон Иркутской обла
сти «О применении индивидуальными предпринимателями патентной системы налогообложения 
на территории Иркутской области» (первое чтение)
17. Проект постановления «Об утверждении проекта бюджетной сметы Законодательного Собра
ния Иркутской области на 2021 год и на плановый период 2022 и 2023 годов»
18. Проект постановления «О ежегодном докладе о результатах деятельности Уполномоченного 
по защите прав предпринимателей в Иркутской области в 2019 году с оценкой условий осуществ
ления предпринимательской деятельности в Иркутской области и предложениями о совершен
ствовании правового положения субъектов предпринимательской деятельности»
19. Проект постановления «О докладе совета муниципальных образований Иркутской области о 
положении дел в сфере организации и осуществления местного самоуправления в Иркутской об
ласти»
20. Проект постановления «Об обязательном публичном отчете временно исполняющего обязан
ности Губернатора Иркутской области Кобзева И.И. «О результатах независимой оценки качества 
условий оказания услуг организациями в сфере культуры, охраны здоровья, образования, соци
ального обслуживания, которые расположены на территории Иркутской области, с 1 января 2019 
года по 31 декабря 2019 года»
21. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 960545-7 «О внесении 
изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспи
тания обучающихся»
22. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 956528-7 «О внесении 
изменения в статью 138 Трудового кодекса Российской Федерации в связи с принятием Федераль
ного закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в 
части обеспечения справедливой неприкосновенности минимального размера периодических до
ходов, необходимых для существования должника-гражданина и лиц, находящихся на его ижди
вении»
23. Проект постановления «О депутатском запросе депутата Законодательного Собрания Иркут
ской области Козюры А.В. («ЕДИНАЯ РОССИЯ») и депутата Законодательного Собрания Иркут
ской области Гринберга И.С. (15 изб. окр.) к Губернатору Иркутской области Ерощенко С.В. «О 
строительстве пешеходного моста на станции Половина Черемховской дистанции пути»
24. Правительственный час «О мерах, направленных на ликвидацию фактически накопленного 
экологического ущерба в Иркутской области, сохранение окружающей среды»
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1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДА 
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КУДРЯВЦЕВА СЕРГЕЯ ИВАНОВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:25. Речь 0 мин 10 с

Вопрос № 1. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области Кудрявцева Сергея Ивановича». 
Пожалуйста, Безродных Ольга Владимировна. Докладывает председатель ко
миссии по Регламенту, депутатской этике, информационной политике и связям с 
общественными объединениями. Пожалуйста, Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями 

ДОКЛАД: Время: 10:22:36. Речь 0 мин 30 сек

Уважаемые коллеги, прошу поддержать ходатайство депутата Законода
тельного Собрания Иркутской области Вакурова Евгения Викторовича, решение 
профильного комитета и комиссии и наградить Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Кудрявцева Сергея Ивановича - директора областного госу
дарственного бюджетного учреждения социального обслуживания «Ново- 
Ленинский дом-интернат для престарелых и инвалидов» за значительный вклад 
в социальное развитие в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:06. Речь 0 мин 11 с

Пожалуйста, коллеги, вопросы к докладчику, желающие выступить. Го
лосуем за принятие постановления.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Кудрявцева С.И.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/20)

Время: 10:23:17
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:17. Речь 0 мин 17 с 

Решение принято.

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ БЫЧЕНОК ЛИДИИ ЛУКИЧНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:35. Речь 0 мин 9 с

Вопрос № 2 повестки дня. Проект постановления «О награждении Почет
ной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области Быченок Лидии 
Лукичны».

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями 

ДОКЛАД: Время: 10:23:44. Речь 0 мин 24 сек

Прошу поддержать ходатайство областного государственного бюджетно
го учреждения здравоохранения «Заларинская районная больница», решение 
профильного комитета и комиссии и наградить Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Быченок Лидию Лукичну - акушерку поликлиники областно
го государственного бюджетного учреждения здравоохранения «Заларинская 
районная больница» за значительный вклад в развитие здравоохранения в Ир
кутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:08. Речь 0 мин 8 сек

Вопросы к докладчику, желающие выступить. Прошу проголосовать за 
принятие постановления.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Быченок Л.Л.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/21)

Время: 10:24:16
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:16. Речь 0 мин 15 с 

Решение принято.

3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ВИНОКУРОВОЙ ВАЛЕНТИНЫ АЛЕК
САНДРОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:31. Речь 0 мин 6 сек

Вопрос № 3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области Винокуровой Валентины Алек
сандровны». Пожалуйста, Ольга Владимировна, Вам слово.
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БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями 

ДОКЛАД: Время: 10:24:37. Речь 0 мин 29 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собрания 
Иркутской области Лобкова Артема Валентиновича, решение профильного ко
митета и комиссии и наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Винокурову Валентину Александровну - заведующего отделением первичной 
специализированной медико-санитарной помощи, врача-терапевта областного 
государственного бюджетного учреждения здравоохранения «Усть-Илимская 
городская поликлиника № 2» за значительный вклад в развитие здравоохранения 
в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:06. Речь 0 мин 6 сек

Вопросы, желающие? Голосуем за принятие постановления.

ПОСТАНО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
ВИЛИ: Винокурову В.А.

ГОЛОСОВА- Время: 10:25:12
ЛИ: Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
(п.3/22) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:13. Речь 0 мин 13 с

Решение принято.

4. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СУСЛО ТАМАРЫ МИХАЙЛОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:26. Речь 0 мин 10 с

Вопрос № 4. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области Сусло Тамары Михайловны».

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями 

ДОКЛАД: Время: 10:25:36. Речь 0 мин 31 сек

Уважаемые коллеги, прошу поддержать ходатайство областного государ
ственного автономного учреждения здравоохранения «Иркутская городская 
клиническая больница № 9», решение профильного комитета и комиссии и 
наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Сусло Тамару Ми
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хайловну - медицинскую сестру участковую педиатрического отделения детской 
поликлиники областного государственного автономного учреждения здраво
охранения «Иркутская городская клиническая больница № 9» за значительный 
вклад в развитие здравоохранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:06. Речь 0 мин И с

Вопросы, желающие выступить? Прошу проголосовать за принятие по
становления.

ПОСТАНО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области
ВИЛИ: Сусло Т.М.

ГОЛОСОВА- Время: 10:26:18
ЛИ: Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
(п.4/23) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  43. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:18. Речь 0 мин 17 с

Решение принято.

5. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗУБКОВОЙ ЛЮДМИЛЫ ПЕТРОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:35. Речь 0 мин 4 сек

Вопрос № 5. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области Зубковой Людмилы Петровны». 
Пожалуйста, Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями 

ДОКЛАД: Время: 10:26:40. Речь 0 мин 28 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собрания 
Иркутской области Романова Антона Васильевича, решение профильного коми
тета и комиссии и наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Зубкову Людмилу Петровну - медицинскую сестру участковую областного госу
дарственного бюджетного учреждения здравоохранения «Иркутская городская 
детская поликлиника № 6» за значительный вклад в развитие здравоохранения в 
Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:07. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, вопросы, желающие выступить. Голосуем за проект поста
новления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Зубкову Л.П.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/24)

Время: 10:27:11
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  43. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:11. Речь 0 мин 14 с 

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ БАГАЕВОЙ ЛЮДМИЛЫ АНДРЕЕВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:26. Речь 0 мин 7 сек

Вопрос № 6. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области Багаевой Людмилы Андреев
ны». Пожалуйста, Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями 

ДОКЛАД: Время: 10:27:33. Речь 0 мин 27 сек

Прошу поддержать ходатайство Думы муниципального образования 
«Гаханское», решение профильного комитета и комиссии и наградить Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Багаеву Людмилу Андреевну - заведую
щего, врача-стоматолога Гаханской врачебной амбулатории областного государ
ственного бюджетного учреждения здравоохранения «Областная больница № 2» 
за значительный вклад в развитие здравоохранения и активную общественно- 
политическую деятельность в Иркутской области. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:00. Речь 0 мин 6 сек

Вопросы, желающие выступить? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Багаеву Л.А.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/25)

Время: 10:28:06
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:06. Речь 0 мин 16 с 

Решение принято.

7. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЕРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ШЛАПАКА ПЕТРА ПЕТРОВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:23. Речь 0 мин 6 сек

Вопрос № 7. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области Шлапака Петра Петровича». 
Пожалуйста, Ольга Владимировна, Ваш доклад.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями 

ДОКЛАД: Время: 10:28:29. Речь 0 мин 26 сек

Прошу поддержать ходатайство Думы муниципального образования «За- 
ларинский район», решение профильного комитета и комиссии и наградить По
четной грамотой Законодательного Собрания Шлапака Петра Петровича - врача- 
рентгенолога отделения лучевой диагностики областного государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения «Заларинская районная больница» за 
значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:55. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Шлапака П.П.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/26)

Время: 10:28:59
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-
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ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:59. Речь 0 мин 19 с 

Решение принято.

8. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ РУКОСУЕВОЙ НАДЕЖДЫ ИВАНОВ
НЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:17. Речь 0 мин 9 сек

Вопрос № 8. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области Рукосуевой Надежды Иванов
ны». Пожалуйста, Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями 

ДОКЛАД: Время: 10:29:26. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо. Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Со
брания Иркутской области Шпакова Виктора Юрьевича, решение профильного 
комитета и комиссии и наградить Почетной грамотой Законодательного Собра
ния Рукосуеву Надежду Ивановну за значительный вклад в развитие образова
ния в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:44. Речь 0 мин 5 сек

Вопросы, выступления? Голосуем за принятие постановления.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Рукосуеву Н.И.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/27)

Время: 10:29:49
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:49. Речь 0 мин 16 с 

Решение принято.

9. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КОМАРОВОЙ ВАЛЕНТИНЫ ПАВЛОВ
НЫ»
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:05. Речь 0 мин 5 сек

Вопрос № 9. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области Комаровой Валентины Павлов
ны». Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями 

ДОКЛАД: Время: 10:30:10. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо. Прошу поддержать ходатайство Благотворительного фонда 
«СИБИРСКИЙ ХАРАКТЕР», решение профильного комитета и комиссии и 
наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Комарову Валентину 
Павловну за активную общественно-политическую деятельность в Иркутской 
области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:27. Речь 0 мин 8 сек

Вопросы, выступления? Голосуем за принятие постановления.

ПОСТАНО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области
ВИЛИ: Комарову В.П.

ГОЛОСОВА- Время: 10:30:35
ЛИ: Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
(п.9/28) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:35. Речь 0 мин 17 с

Решение принято.

10. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗАГУЗИНА НИКОЛАЯ ЮРЬЕВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:52. Речь 0 мин 5 сек

Вопрос № 10. Проект постановления «О награждении Почетной грамо
той Законодательного Собрания Иркутской области Загузина Николая Юрье
вича». Пожалуйста, Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями
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ДОКЛАД: Время: 10:30:57. Речь 0 мин 30 сек

ПОСТАНОВИ
ЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ 
(п.10/29)

ВЫСТУПИЛИ:

Прошу поддержать ходатайство областного государственного автоном
ного учреждения здравоохранения «Иркутская городская клиническая больни
ца № 8», решение профильного комитета и комиссии и наградить Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Загузина Николая Юрьевича - замести
теля главного врача по медицинской части областного государственного авто
номного учреждения здравоохранения «Иркутская городская клиническая 
больница № 8» за значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 
области. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:28. Речь 0 мин 2 сек

Вопросы, выступления? Голосуем за принятие постановления.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Загузина Н.Ю.

Время: 10:31:30
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:30. Речь 0 мин 29 с 

Решение принято.
Так, у Вас все, Ольга Владимировна?

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Нет. Я прошу предоставить слово по ведению, я кнопку нажала.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да, пожалуйста, Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями 

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 10:31:59. Речь 2 мин 40 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, на заседании 
комиссии по Регламенту, которое состоялось 3 июня 2020 года, единогласно 
было принято решение на очередной 31-й сессии Законодательного Собрания 
процитировать некоторые статьи Регламента Законодательного Собрания Ир
кутской области, Закон "О статусе депутата Законодательного Собрания" в ча
сти обязательности соблюдения норм Регламента Законодательного Собрания 
и депутатской этики. Итак, Закон "О статусе депутата Законодательного Со
брания Иркутской области", статья 10 "Депутатская этика, обязанности депута
та Законодательного Собрания", пункт 1: депутат Законодательного Собрания
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обязан соблюдать правила депутатской этики, определяющие поведение депу
татов при осуществлении им своих полномочий.

Второе. Депутат Законодательного Собрания должен в равной мере за
ботиться о собственном достоинстве и уважать достоинство других депутатов, 
а также должностных лиц и граждан. Депутат Законодательного Собрания 
должен воздерживаться от действий, заявлений и поступков, которые могут 
нанести ущерб его репутации, а также авторитету Законодательного Собрания 
и области.

Регламент Законодательного Собрания Иркутской области, статья 40, 
пункт 1, в котором определяется время выступления, в том числе выступления 
в прениях. Для обсуждения проекта повестки дня сессии - до 3 минут, для об
суждения докладов, содокладов - до 10 минут, для повторного выступления по 
одному вопросу - до 3 минут, для иных выступлений предоставляется: для вне
сения депутатского запроса - до 5 минут, по порядку ведения заседания - до 3 
минут, для сообщений, заявлений и предложений, вопросов и ответов на во
просы, справок - до 3 минут. По истечении установленного времени председа
тельствующий предупреждает об этом выступающего и вслед за этим прерыва
ет его выступление. С согласия большинства участвующих в заседании Зако
нодательного Собрания депутатов председательствующий может продлить 
время для выступления, но не более чем на 5 минут. Статья 41, пункт 4: допус
кается не более 2 выступлений в прениях по одному вопросу. Пункт 6: никто не 
вправе выступать на заседании Законодательного Собрания без разрешения 
председательствующего. Нарушивший это правило лишается слова без преду
преждения. Пункт 9: выступающий на заседании Законодательного Собрания 
не должен использовать в своей речи некорректные выражения, призывать к 
незаконным действиям. Председательствующий предупреждает о недопусти
мости таких высказываний и призывов. После повторного предупреждения вы
ступающий лишается слова. Пункт 10: при отклонении выступающего от об
суждаемой темы председательствующий призывает его придерживаться рас
сматриваемого вопроса, после второго предупреждения председательствующий 
лишает выступающего слова. У меня все, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:39. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Ольга Владимировна. Пожалуйста, предложение депутата 
Бренюка Сергея Алексеевича.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:34:44. Речь 0 мин 45 сек

У меня предложение по тому, что сейчас прозвучало. Прозвучали очень 
важные положения из Закона "О статусе депутата", из Регламента, но осталь
ные, которые не были зачитаны, они не менее важны, поэтому раз уж нам эти 
положения зачитали я предлагают и все остальные положения Закона и Регла
мента тоже зачитать. (Не слышно). Да, сейчас.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Предложение депутата Бренюка ставится на голосование. То есть мы не 

даем Ольге Владимировне время, мы настаиваем сейчас, да? (Не слышно). Хо
рошо. Предложение депутата Бренюка ставится на голосование.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять решение
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(п. 10/30) Время: 10:35:28
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  7. Против -  29. Воздержались -  4. Не голосовали -  3.
Не принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:28. Речь 0 мин 37 с

Сергей Алексеевич, Ваше предложение не принято, но пожелание Ольга 
Владимировна услышала. Возможно, на следующих сессиях мы учтем Ваши 
пожелания.

25. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ ДОСРОЧНЫХ ВЫБОРОВ ГУБЕРНАТО
РА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:06. Речь 0 мин 16 с

Так, уважаемые коллеги, по предложению депутата Побойкина Виктора 
Леонидовича о включении дополнительного вопроса в повестку дня мы перехо
дим к рассмотрению проекта постановления «О назначении досрочных выборов 
Губернатора Иркутской области». Докладывает Побойкин Виктор Леонидович - 
председатель комитета по законодательству о государственном строительстве 
области и местном самоуправлении. Пожалуйста, Вам слово, Виктор Леонидо
вич.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра
ния Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:36:22. Речь 4 мин 55 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Сергей Алексеевич, с Вашего разреше
ния, я Вам сегодня почитаю. Уважаемые коллеги, вашему вниманию представ
лен проект постановления «О назначении досрочных выборов Губернатора Ир
кутской области». В связи с досрочным прекращением полномочий Губернатора 
Иркутской области Сергея Георгиевича Левченко вследствие отставки по соб
ственному желанию на основании подпункта «в» пункта 1 статьи 19 Федераль
ного закона от 6 октября 1999 года № 184-ФЗ «Об общих принципах организа
ции законодательных (представительных) и исполнительных органов государ
ственной власти субъектов Российской Федерации», на основании Указа Прези
дента Российской Федерации от 12 декабря 2019 года № 600 "О досрочном пре
кращении полномочий Губернатора Иркутской области", руководствуясь стать
ей 10 Федерального закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гаран
тиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», подпунктом «в» пункта 3 статьи 5 Федерального закона от 6 октяб
ря 1999 года № 184-ФЗ «Об общих принципах организации законодательных 
(представительных) и исполнительных органов власти субъектов Российской 
Федерации», пунктом 11 части 1 статьи 47 Устава Иркутской области, статьями 
8, 9, 32 Закона Иркутской области от 25 июня 2012 года № 54-03 «О выборах

25



Губернатора Иркутской области», Законодательное Собрание Иркутской обла
сти постановляет:

1. Назначить досрочные выборы Губернатора Иркутской области на 13 
сентября 2020 года.

2. Определить, что в поддержку выдвижения кандидата на должность Гу
бернатора Иркутской области должно быть собрано 252 подписи депутатов 
представительных органов муниципальных образований Иркутской области и 
(или) избранных на муниципальных выборах глав муниципальных образований 
Иркутской области, в том числе подписей, указанных в пункте 2 настоящего по
становления. Должно быть 40 подписей депутатов представительных органов 
муниципальных районов и городских округов Иркутской области и (или) из
бранных на муниципальных выборах глав муниципальных районов и городских 
округов Иркутской области. Число подписей депутатов представительных орга
нов муниципальных образований Иркутской области и (или) избранных на му
ниципальных выборах глав муниципальных образований Иркутской области, 
представляемых в избирательную комиссию Иркутской области, может превы
шать число подписей депутатов представительных органов муниципальных об
разований Иркутской области и (или) избранных на муниципальных выборах 
глав муниципальных образований Иркутской области, указанное в пункте 2 
настоящего постановления, но не более чем 12 подписей. Число подписей депу
татов представительных органов муниципальных районов, городских округов 
Иркутской области и (или) избранных на муниципальных выборах глав муници
пальных районов и городских округов Иркутской области, представляемых в из
бирательную комиссию Иркутской области, может превышать число подписей 
депутатов представительных органов муниципальных районов и городских 
округов Иркутской области и (или) избранных на муниципальных выборах глав 
муниципальных районов и городских округов Иркутской области, указанное в 
пункте 3 настоящего постановления, но не более чем на две подписи. Кандидат 
на должность Губернатора Иркутской области должен быть поддержан депута
тами представительных органов муниципальных районов, городских округов 
Иркутской области и (или) избранными на муниципальных выборах главами му
ниципальных районов, городских округов Иркутской области, но не менее чем в 
32 муниципальных районах и городских округах Иркутской области. Данное 
постановление подлежит официальному опубликованию в общественно- 
политической газете «Областная», в сетевом издании "Официальный портал 
правовой информации Иркутской области", а также на официальном интернет- 
портале правовой информации не позднее чем через пять дней со дня его приня
тия.

На заседании комитета проект постановления рассмотрен, поддержан 
большинством присутствующих. Рекомендуется поддержать его принятие. Бла
годарю вас.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:18. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо Виктор Леонидович. Пожалуйста, вопросы к докладчику. Депу
тат Сумароков Илья Алексеевич, пожалуйста.

СУМАРОКОВ И.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:41:21. Речь 0 мин 53 сек

Виктор Леонидович, у нас по времени выборы будут 13 сентября, всех 
выборов. Почему мы их называем особый статус? Мы выбирать будем, как всех
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выбираем глав администрации в этот же период. Если другую дату, другое дело. 
А если в эту же дату, где производят выборы всех органов власти? Почему мы 
их называем каким-то особым? Может случиться, может умереть, может уйти в 
отставку, все может быть. Но почему досрочно?

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра
ния Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:42:15. Речь 0 мин 30 сек

Уважаемый Илья Алексеевич, данные выборы мы называем досрочными 
в связи с досрочным прекращением своих полномочий Губернатора Сергея Ге- 
оргиевича Левченко. Именно по этой причине выборы называются досрочными 
независимо от дня, в который эти выборы проводятся.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, предложение депутата Левченко Андрея Сергеевича.

ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:42:44. Речь 0 мин 14 сек

Александр Викторович, у меня не вопрос. Поэтому я предлагаю высту
пающего, может быть, не держать. И я хотел озвучить предложение. Может 
быть, вы после вопросов мне дадите слово тогда.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:58. Речь 0 мин 6 сек

Тогда, пожалуйста, нажимайте соответствующие кнопки. Пожалуйста, 
вопрос депутата Гаськова Александра Юрьевича.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 10:43:04. Речь 0 мин 19 сек

Виктор Леонидович, скажите, по выдвижению кандидатов можете нам 
пояснить сегодня, какие партии, объединения могут без подписей выдвигать 
кандидатуры на пост Губернатора?

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра
ния Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:43:24. Речь 0 мин 29 сек

Уважаемый Александр Юрьевич, это, скорее, вопрос к Избирательной 
комиссии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:53. Речь 0 мин 22 с

Тогда, может быть, у вас вопрос к Илье Владимировичу? Андрей Анато
льевич, пожалуйста, не забирайте бумаги с моего стола без моего разрешения.
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Коллеги, продолжаем работать. Тишина в зале, прошу. Итак, у вас вопрос к вы
ступающему? Нет, я у Антона Васильевича спрашиваю. Или мы отпустим Вик
тора Леонидовича? Александр Юрьевич, мы дадим возможность ответить Изби
рательной комиссии на ваш вопрос, после того как отпустим Виктора Леонидо
вича. Не возражаете? Антон Васильевич, пожалуйста, ваш вопрос.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:44:15. Речь 1 мин 18 сек

Уважаемый Виктор Леонидович, уважаемый председательствующий, 
уважаемые депутаты, на мой взгляд, этот вопрос повестки дня, он излишне по
литизирован. Поэтому мой вопрос такой. Виктор Леонидович, скажите, пожа
луйста, насколько вообще значимо это постановление Законодательного Собра
ния? Законодательное Собрание - коллегиальный орган. Он может принять лю
бое решение. Он может принять решение о досрочных выборах, о выборах оче
редных в связи с истечением срока полномочий, он может вообще никакого ре
шения не принять. Выборы состоятся в любом случае по закону. То есть если не 
назначит эти выборы Законодательное Собрание, назначит Избирательная ко
миссия. Если не Избирательная комиссия, значит, суд назначит, и выборы в лю
бом случае состоятся 13 сентября и в любом случае по действующему федераль
ному и областному законодательству. Так вот, какие выборы состоятся в соот
ветствии с законом по федеральному, областному и прочему законодательству? 
То есть вы как юрист, как председатель комитета по государственному строи
тельству должны ответить на этот вопрос всем жителям Иркутской области.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра
ния Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:45:33. Речь 1 мин 0 сек

Уважаемый Антон Васильевич, безусловно, Законодательное Собрание 
Иркутской области является коллегиальным органом. Но вы как самый опытный 
депутат, да и много раз вы об этом говорили, вы всегда выступаете за абсолют
ное соответствие наших правовых актов и федерального законодательства. Вы, 
конечно же, понимаете, что мы с вами можем по большому счету, учитывая уро
вень нашего профессионализма, принять только то решение, которое соответ
ствует и федеральному законодательству в том числе. Соответственно, уважае
мые коллеги, как и звучит в нашем проекте постановления, мы сегодня говорим 
о назначении досрочных выборов Еубернатора Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:46:33. Речь 0 мин 32 сек

Уточняю вопрос. То есть при любом решении Законодательного Собра
ния выборы будут досрочными признаны. Я правильно понимаю? То есть будут 
проводиться досрочные выборы. То есть единственное последствие принятия 
решения, предположим, неправового Законодательным Собранием - это репута
ция Законодательного Собрания плюс процедура отмены и плюс затягивание 
принятия решения о назначении выборов. Я правильно понимаю?

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра-
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ния Иркутской области
ОТВЕТ: Время: 10:47:05. Речь 0 мин 17 сек

Антон Васильевич, в случае принятия того постановления, о котором 
сейчас мы с вами говорим, на территории Иркутской области пройдут досроч
ные выборы Губернатора Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:22. Речь 0 мин 7 сек 

Спасибо, Виктор Леонидович. Пожалуйста, можете занять свое место.

ПОБОЙКИН В.Л.
Благодарю вас.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вопрос депутата Гаськова Александра Юрьевича прошу прокомментиро

вать тогда председателя Избирательной комиссии. Пожалуйста, Илья Владими
рович.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:47:29. Речь 1 мин 2 сек

Добрый день, Александр Викторович. Добрый день, уважаемые депутаты. 
Вопрос, насколько я понял, касается прохождения муниципального фильтра и 
подписей. Александр Викторович, у нас выдвинуться на должность Еубернатора 
Иркутской области в соответствии с законом Иркутской области и изменениями, 
принятыми недавно Законодательным Собранием, можно двумя способами: в 
порядке самовыдвижения и от политической партии. От всех политических пар
тий, от любой политической партии, вне зависимости находится она в Еосудар- 
ственной Думе, в Законодательном Собрании или ни там ни там не находится, 
все равно прохождение муниципального фильтра и поддержка главами и депута
тами, она обязательна.

Относительно сбора подписей избирателей: подписи избирателей соби
рают только депутаты-самовыдвиженцы. Выдвиженцы от партии подписи изби
рателей не собирают. Только подписи депутатов и глав.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, вопрос Еаськова Александра Юрьевича.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 10:48:32. Речь 0 мин 8 сек

А сколько партий вообще могут выдвинуть кандидатов? Я вот это хочу 
добавить.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:48:39. Речь 0 мин 52 сек

Количество партий у нас устанавливается, которые имеют право участво
вать в выборах Губернатора, будет установлено Министерством юстиции. 
Насколько я помню, сейчас у нас 44 партии зарегистрировано в Российской Фе
дерации. По закону в течение трех дней после назначения, точнее, после опубли-
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кования решения о назначения выборов Управление Министерства юстиции Ир
кутской области представит в Избирательную комиссию Иркутской области пе
речень тех партий и избирательных объединений, которые имеют право выдви
гать кандидатов на выборах Губернатора Иркутской области. Этот документ бу
дет опубликован на сайте Избирательной комиссии Иркутской области, и будет 
понятно, какие партии имеют право принимать участие.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:31. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Илья Владимирович. Пожалуйста, вопрос депутата Романова 
Антона Васильевича.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:49:34. Речь 0 мин 40 сек

У меня вопрос к председателю Избирательной комиссии Илье Владими
ровичу. Уважаемый Илья Владимирович, поясните, пожалуйста, процедуру при
нятия решения о проведении выборов в случае, если Законодательное Собрание 
примет какое-то решение, не соответствующее федеральному законодательству. 
Это первое.

И второе. Действия Избирательной комиссии в случае, если вам в комис
сию заявление об участии в выборах подаст кандидат, не имеющий пассивного 
избирательного права на участие в выборах.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:50:14. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос звучит, Антон Васильевич, как риторический. Значит, я должен 
пояснить в случае, если Законодательное Собрание примет незаконное решение?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Антон Васильевич, точно вопрос к Илье Владимировичу, а не к Воронину 

Александру Борисовичу?

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:50:28. Речь 0 мин 20 сек

Без микрофона не буду говорить, что незаконное решение. Просто ника
кого решения Законодательное Собрание не примет. То есть голоса разделились, 
тем самым, ни одно решение не набрало большинства.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 10:50:48. Речь 1 мин 23 сек

Антон Васильевич, вы же сами сейчас, когда задавали вопрос Виктору 
Леонидовичу, сказали о том, что процедура действительно такая вне зависимо
сти от того, какие выборы, процедура всегда одинаковая. Она назначается орга
ном, который определен законом, в данном случае Законодательное Собрание, в 
сроки, установленные законом, - 90 - 100 дней до дня голосования. Поскольку 
единым днем голосования определено 13 сентября, второе воскресенье сентября, 
то, соответственно, с учетом 90 - 100 дней выборы должны быть назначены с 4 
по 14 июня Законодательным Собранием. В случае если орган проявляет бездей
ствие, то вот здесь выборы будут назначены Избирательной комиссией Иркут
ской области. Если Избирательная комиссия Иркутской области не назначит вы-
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боры, чего я не допускаю, то они будут назначены в судебном порядке по заяв
лению любого гражданина, любого избирателя. По поводу пассивного права, 
естественно, что есть процедура подачи документов кандидатами, есть процеду
ра выдвижения кандидатами документов, Избирательная комиссия Иркутской 
области, естественно, их рассматривает коллегиально на своих заседаниях. В 
первую очередь рассматривается наличие пассивного избирательного права и 
наличие документа, который необходим в силу закона. Естественно, есть осно
вания для отказа в регистрации кандидатам. Если у кандидата будет отсутство
вать пассивное избирательное право либо не будет подан полный пакет доку
ментов в части муниципального фильтра, в части подписей избирателей, в части 
наличия документов, то, соответственно, по закону должно быть такому канди
дату отказано.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:52:11. Речь 0 мин 52 с

Спасибо, Илья Владимирович. Ну, чтобы у Антона Васильевича сомне
ний не осталось в необходимости принять сегодня постановление, я также по
просил бы прокомментировать от прокуратуры Шергина Романа Юрьевича. Ро
ман Юрьевич, пожалуйста, вам слово.

ШЕРЕИН Р.Ю.
Добрый день коллеги. В принципе на этот вопрос уже ответил Виктор 

Леонидович Побойкин. По закону названные инстанции предлагают поступить 
именно так, как сейчас поступает Законодательное Собрание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Роман Юрьевич, за подробный исчерпывающий ответ. Депута

там точно все ясно. Антон Васильевич, сомнений нет. Мы идем на принятие по
становления и занимаемся этим вопросом. Пожалуйста, предложение депутата 
Левченко Андрея Сергеевича.

ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:53:04. Речь 0 мин 48 сек

Уважаемые коллеги, группой депутатов из числа нашей фракции в коли
честве пять человек внесены в соответствии со статьей 84 Регламента Законода
тельного Собрания Иркутской области поправки к данному озвученному проек
ту постановления Законодательного Собрания «О назначении досрочных выбо
ров Еубернатора Иркутской области». С вашего разрешения, я их зачитаю, да, 
Александр Викторович?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Как желаете, у вас три минуты, пожалуйста, Андрей Сергеевич.

ЛЕВЧЕНКО А.С.
Поправки три. Поправка № 1.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Андрей Сергеевич, извините, что я вас перебиваю. Если мы ведем речь 

уже о поправках, то нам нужно сначала проголосовать за основу. Вы не возража
ете? А потом я вам предоставлю слово заново.

ЛЕВЧЕНКО А.С.



Без проблем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:52. Речь 0 мин 5 сек

Уважаемые депутаты, голосуем. Проект постановления за основу.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.25/31)

Принять проект постановления за основу 

Время: 10:53:57
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:57. Речь 0 мин 19 с

Решение принято. Переходим к обсуждению. Пожалуйста, предложения 
депутата Левченко Андрея Сергеевича. Пожалуйста.

ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:54:17. Речь 1 мин 31 сек

Продолжаю. Поправка № 1 касается индивидуализированного заголовка. 
Содержание поправки: в индивидуализированном заголовке слово "досрочных" 
исключить.

Поправка № 2 в преамбулу проекта постановления. В преамбуле проекта 
постановления слова "в связи с досрочным прекращением полномочий Губерна
тора Иркутской области Левченко Сергея Георгиевича вследствие его отставки 
по собственному желанию на основании подпункта «в» пункта 1 статьи 19 Фе
дерального закона от 6 октября 1999 года № 184-ФЗ "Об общих принципах орга
низации законодательных (представительных) и исполнительных органов госу
дарственной власти субъектов Российской Федерации", на основании Указа Пре
зидента Российской Федерации от 12 декабря 2019 года № 600 «О досрочном 
прекращении полномочий Губернатора Иркутской области» исключить.

Поправка № 3, последняя, касаемо пункта 1 проекта постановления. В 
пункте 1 слово "досрочные" исключить. Прошу поправки данные поставить на 
голосование. Поскольку они взаимосвязаны между собой, если это возможно, 
поставить поправки на голосование единым списком.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:48. Речь 2 мин 37 с

Спасибо, Андрей Сергеевич. Сейчас будем разбираться. Кроме того, в 
секретариат поступили также обращения ряда депутатов. Видимо, это они и есть. 
Переданы поправки в секретариат, да? "Руководствуясь статьей 84 Регламента 
Законодательного Собрания Иркутской области, вносим поправки в проект по
становления Законодательного Собрания Иркутской области «О назначении до
срочных выборов Губернатора Иркутской области». Подписали депутаты: Ан-
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дреев, Левченко, Бренюк, Обухов, Шевченко. Все. Поступили поправки. Кроме 
того, в секретариат поступили, в порядке очередности зачитываю. Обращение 
депутатов: "Руководствуясь статьей 49 Регламента Законодательного Собрания 
Иркутской области, вносим требование о проведении тайного голосования по 
всем поправкам и дополнениям в проект постановления Законодательного Со
брания Иркутской области «О назначении досрочных выборов Губернатора Ир
кутской области». Подписали депутаты: Левченко, Белов, Габов, Шевченко, 
Бренюк, Крывовязый, Обухов, Маслов, Хайдуков, Романов, Андреев, Сумаро
ков, Сарсенбаев, Шершнев и Сумароков Павел Ильич. Уважаемые коллеги, кро
ме того, в секретариат поступило обращение от депутата Андреева и депутата 
Левченко: "Я отзываю свои подписи под требованием о тайном голосовании по 
вопросу "О назначении досрочных выборов Губернатора Иркутской области", по 
вопросу рассмотрения поправок, дополнений и голосования в целом". Таким об
разом, на текущий момент у нас с учетом отозванных подписей, прошу правовое 
управление дать комментарий. Требование о проведении тайного голосования 
подписано пятнадцатью депутатами Законодательного Собрания Иркутской об
ласти. Но два депутата отозвали свои подписи под требованием. Прошу дать 
правовой комментарий.

ПЕТРОВ А.А. -  заместитель руководителя аппарата Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:58:25. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые депутаты, в соответствии с Регламентом Законодательного 
Собрания требование о проведении тайного голосования может быть внесено 
группой депутатов численностью не менее 1/3 от числа депутатов, участвующих 
в заседании. В настоящее время, согласно данным нашей электронной системы, 
отсутствуют только два депутата, присутствуют 43. Следовательно, 1/3 от этого 
числа - 15 подписей. Данное количество не достигнуто.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:00. Речь 0 мин 19 с

Значит, мы остаемся в режиме обычного электронного голосования, да? 
Спасибо. Теперь прошу дать комментарий по пожеланию, высказанному депута
том Левченко Андреем Сергеевичем, о том, чтобы голосовать поправки списком. 
Ведь у нас никакой комитет не рассматривал, у нас нет списка одобренных по
правок. Прошу вот эту правовую ситуацию прокомментировать.

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:59:20. Речь 0 мин 30 сек

Уважаемые депутаты, в соответствии со статьей 84 Регламента Законода
тельного Собрания поправки и дополнения к проекту постановления ставятся на 
голосование в порядке их поступления. С учетом того, как поправки были озву
чены, это три поправки, хоть и взаимосвязанных между собой, но все-таки они 
являются самостоятельными поправками, самостоятельной структурной едини
цей. В связи с этим на голосование они должны ставиться отдельно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:50. Речь 0 мин 21 с



Спасибо, Михаил Васильевич. Андрей Сергеевич, вы не возражаете, если 
мы будем ставить поправки? Так, пожалуйста, коллеги, у кого еще есть дополне
ния? Пожалуйста, Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:00:11. Речь 1 мин 12 сек

Уважаемый, Александр Викторович, уважаемые коллеги, уважаемые из
биратели, на самом деле эти поправки, которые внесены сегодня, они не носят, 
как я уже говорил, принципиального характера. То есть от того, что мы прини
маем эти поправки или не принимаем, выборы досрочными не перестанут быть, 
как здесь нам пояснили и председатель комитета, и прокурор, и председатель 
Избирательной комиссии. Я поэтому говорю, что фактически этому вопросу 
придана излишняя политизированность. Поэтому я призываю всех депутатов го
лосовать объективно достаточно по этим вопросам. То есть единственное, что 
ставится сегодня на доску - это репутация Законодательного Собрания. То есть 
если Законодательное Собрание принимает какие-то поправки, которые не соот
ветствуют действующему законодательству, фактически это означает, что это 
решение, постановление Законодательного Собрания может быть оспорено в су
де. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:23. Речь 0 мин 14 с

Антон Васильевич, можно к вам уточняющий вопрос? Вот в списке о тре
бовании на проведение тайного голосования по поправкам стоит и ваша под
пись. Это действительно ваша подпись, да? Чтоб не было двусмысленности.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:01:37. Речь 0 мин 15 сек

Да, чтобы не было никаких вопросов. Способ голосования может быть 
разным. Может быть открытое голосование, поименное, тайное голосование. Я 
готов голосовать в любом формате по этой позиции.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:52. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо большое, Антон Васильевич. Так, пожалуйста, предложение де
путата Тютрина Дмитрия Ееннадьевича.

ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:01:56. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые, коллеги, у нас уже идет 
обсуждение такое обширное этого вопроса, и записался уважаемый юрист 
Шишкин Сергей Иванович. Предложение: после его выступления прения пре
кратить и приступить к голосованию.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:15. Речь 0 мин 9 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.25/32)

ВЫСТУПИЛИ:

До выступления Сергея Ивановича предлагаю проголосовать предложе
ние депутата Тютрина.

Принять решение 
Время: 11:02:24
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  34. Против -  4. Воздержались -  1. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:24. Речь 0 мин 20 с

Решение принято. После выступления Шишкина Сергея Ивановича пере
ходим к голосованию по поправкам. Пожалуйста, Сергей Иванович, вам слово.

ШИШКИН С.И. -  профессор, доктор юридических наук 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:02:43. Речь 4 мин 32 сек

Доброе утро, уважаемые коллеги. Я попросил слово неслучайно, потому 
что вопрос, который мы обсуждаем сегодня в этом зале и за его пределами, дей
ствительно представляет практический интерес. И мне кажется, что все стороны 
дискуссии заинтересованы в правовой чистоте постановления, которое примет 
Законодательное Собрание, поскольку на самом деле это вопрос репутационный. 
Мы должны выверить на все 100 % его смысловую нагрузку. На самом деле, в 
чем возникла проблема. Проблема возникла в том, что 11 декабря 2019 года Сер
гей Георгиевич Левченко написал заявление о досрочном прекращении своих 
полномочий. И Президент Российской Федерации 12 декабря назначил Игоря 
Ивановича Кобзева временно исполняющим Губернатора. В чем, казалось бы, 
разница между обычными выборами по сроку или досрочными выборами. Ко
нечно, правовое наполнение и тех, и других выборов, этих двух видов выборов, 
оно принципиально разнится по кругу доступа к этим выборам заинтересован
ных лиц. Поэтому я бы хотел обратить ваше внимание, что толковать 67 Закон 
нужно не только в той части, которая обозначена в письме Центральной избира
тельной комиссии, подписанном Майей Гришиной, но и обратить внимание на 
статью 32, на два пункта - 5.2 и 5.3. Пункт 5.2 говорит о том, что лицо, которое 
подало заявление о досрочном прекращении полномочий, не может участвовать 
в последующих выборах. То есть здесь пресекательная норма, которая закрывает 
такую правовую возможность. Оно и понятно. Мы должны вдуматься в логику, 
во внутренний смысл этого запрета. В противном случае лицо, которое оставило 
досрочно этот пост, получает какие-то политические выгоды от этого дела, от 
своей досрочной отставки. И в этом смысле пассивное право должно быть абсо
лютно защищено в отношении всего круга лиц, потому что за это время, а имен
но за девять месяцев, начиная с 12 декабря обстановка меняется. У нас и корона- 
вирус появился. Есть какие-то другие социально-экономические последствия ка
ких-то событий, действий в мире. Доллар и рубль соотносятся по-другому. Да и 
много еще чего. И в этом смысле люди, на старт выходящие, к 13 сентября 
должны быть абсолютно в равных условиях. И поэтому законодатель запрещает 
такие возможности предусматривать для лиц, которые и побудили этот процесс. 
Вот к этому сводятся все наши размышления на тему досрочно - не досрочно. И
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поэтому, с моей точки зрения, очень обязательно бланкетировать к этим нормам 
закона и говорить о досрочных выборах, потому что правовое наполнение будет 
иное, нежели бы это случилось, когда не было этих обстоятельств, и выборы бы
ли тогда бы 13 сентября 2020 года. Но это были бы совсем другие выборы с точ
ки зрения доступа к ним Сергея Георгиевича Левченко. И, конечно, здесь он по
родил ведь правовую ситуацию для Президента, который должен был назначить 
Игоря Ивановича Кобзева временно исполнять обязанности Губернатора. И он 
тоже ему задал определенные параметры и условия участия в этих выборах. Я 
хотел подчеркнуть, что я был долгие годы или все почти годы советником Сер
гея Георгиевича и я лично не знаком с Игорем Ивановичем Кобзевым, поэтому 
подчеркиваю это, для того чтобы сказать, что хочу абстрагироваться полностью 
от каких-то политических обстоятельств, подчеркнуть только правовую приро
ду. Законодательное Собрание не ошибется, если примет это постановление в 
той редакции, которую предложил комитет. Что касается оспаривания, у каждо
го гражданина есть право куда-то ходить, так сказать. Я думаю, что это опреде
ленного рода посыл и для последующих действий облизберкома, который будет 
тоже учитывать характер и природу этих выборов. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:07:15. Речь 0 мин 17 с

Спасибо, Сергей Иванович. Антон Васильевич, а у вас к кому вопрос? 
Вопросы к Сергею Ивановичу не предположены и не предусмотрены повесткой. 
У вас есть выступление? Пожалуйста, Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:07:33. Речь 1 мин 0 сек

Александр Викторович, я просто объясняю ситуацию. Мы проголосовали 
за то, что прекращаем. Просто я хочу, чтобы Сергей Иванович, если постольку- 
поскольку ему предоставлено слово выступать, мы же не голосовали за то, что 
ему предоставлено слово выступить, но, тем не менее, согласились с этим. Счи
таю, что он должен пояснить, то есть ответить на тот вопрос, который я задавал 
другим участникам сегодняшнего заседания. Сергей Иванович, скажите, пожа
луйста, вы как конституционалист, как юрист с богатейшим опытом, вот оттого, 
что в постановлении будет прописано досрочные выборы или не будет прописа
но досрочные выборы, природа самих выборов изменится или нет? Я просто хо
чу вот этот вопрос подчеркнуть, что мы спорим ни о чем.

ШИШКИН С.И. -  профессор, доктор юридических наук 
ОТВЕТ: Время: 11:08:33. Речь 1 мин 6 сек

Антон Васильевич, я услышал. Думаю, что нет. Я думаю, что о чем. Еще 
раз хочу сказать, выборы выборам рознь. Даже если они по внешнему виду про
ходят 13 сентября и вроде бы как бы все одинаково. Но это не одинаково, пото
му что характер досрочности, он вызывает к жизни реализацию нормы 5.2 32 
статьи 67 Закона. Из такого бланкетирования можно вообще было бы убрать 
преамбулу. Но тогда мы попадаем в зону оспоримости. Когда люди начнут в су
де или в избиркоме путаться, искать вообще, а какова природа этих выборов. А 
здесь мы совершено четко и в названии, и в преамбуле, и в последующем тексте 
подчеркиваем, что это выборы досрочные, а стало быть, и правовой режим этих 
выборов регламентируется нормами закона о гарантиях избирательных прав в 
части 5.2 32 статьи 67 Закона. Имеет важное принципиальное значение с точки 
зрения правовых последствий. Спасибо.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.25/33)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.25/34)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА-

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:39. Речь 2 мин 3 сек

Антон Васильевич, вопросы к Сергею Ивановичу не предусмотрены Ре
гламентом. Он не докладчик. Нет, вы не правы. Предложение депутата Тютрина 
прозвучало: после выступления Сергея Ивановича прекратить дискуссию. Зна
чит, депутаты поддержали и выступление Сергея Ивановича, и прекращение 
дискуссии после его выступления. Поэтому мы голосовали за предложение де
путата Тютрина. Поднимем стенограмму. Пожалуйста, по ведению Георгий 
Александрович. (Не слышно).

Уважаемые коллеги, мы переходим к голосованию. Перед тем как мы пе
рейдем к голосованию, я хочу еще раз это обращение депутата Андреева и депу
тата Левченко написано не очень разборчивым языком. Я бы просил поправить 
меня, если я зачитаю его неправильно: "Я отзываю свою подпись под требовани
ем о тайном голосовании по вопросу о назначении досрочных выборов Губерна- 
тора Иркутской области, по вопросам рассмотрения поправок и дополнений и 
голосования в целом". То есть, таким образом, вы отзываете свои подписи под 
обоими обращениями, да? Спасибо большое. Тогда переходим к голосованию по 
поправкам. Голосуем. Ставим на голосование поправку № 1, озвученную депу
татом Левченко. Надо повторять поправку вам, уважаемые коллеги? Тогда по
правка прозвучала в выступлении депутата Левченко. Голосуем поправку № 1.

Принять поправку к проекту постановления 
Время: 11:11:41
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  13. Против -  27. Воздержались -  2. Не голосовали -  1.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:11:41. Речь 0 мин 20 с 

Решение не принято. Голосуем поправку № 2.

Принять поправку к проекту постановления 
Время: 11:12:02
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  11. Против -  28. Воздержались -  2. Не голосовали -  2.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:02. Речь 0 мин 19 с 

Решение не принято. Голосуем поправку № 3.

Принять поправку к проекту постановления
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ЛИ: Время: 11:12:20
(п.25/35) Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  11. Против -  28. Воздержались -  2. Не голосовали -  2. 
Не принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:21. Речь 0 мин 27 с

Решение не принято. Таким образом, поправки не приняты. Ставим на го
лосование принятие постановления в целом.

ЕОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.25/36)

Принять постановление 
Время: 11:12:48
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  4. Воздержались -  6. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:48. Речь 0 мин 25 с

Решение принято. Проект постановления о назначении досрочных выбо
ров Еубернатора Иркутской области" принят на сессии Законодательного Со
брания.

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-674 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В 
ПРИЛОЖЕНИЕ 12 К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ЗАКРЕПЛЕНИИ ЗА СЕЛЬСКИМИ 
ПОСЕЛЕНИЯМИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ВОПРОСОВ МЕСТНОЕО ЗНАЧЕНИЯ» (О ВНЕ
СЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ЗАКРЕПЛЕНИИ ЗА СЕЛЬСКИ
МИ ПОСЕЛЕНИЯМИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ВОПРОСОВ МЕСТНОЕО ЗНАЧЕНИЯ»)» 
(ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:13. Речь 0 мин 25 с

Переходим к следующему вопросу повестки дня. Вопрос №11.  Проект 
закона Иркутской области «О внесении изменения в приложение 12 к Закону 
Иркутской области «О закреплении за сельскими поселениями Иркутской обла
сти вопросов местного значения». Пожалуйста, докладывает Побойкин Виктор 
Леонидович - председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении. Прошу, Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра
ния Иркутской области
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ДОКЛАД: Время: 11:13:37. Речь 0 мин 35 сек

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 11/37)

Уважаемые коллеги, в установленный срок к проекту закона поступили 
поправки юридико-технического характера. Одной из поправок скорректировано 
наименование законопроекта. На заседании комитета поправки рассмотрены и 
одобрены. Решение комитета: принять проект закона во втором (окончательном) 
чтении с учетом таблицы одобренных поправок и направить временно исполня
ющему обязанности Губернатора Иркутской области для обнародования. Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:12. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику, выступления? Голосуем за принятие 
таблицы одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Время: 11:14:17
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 11/38)

ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:17. Речь 0 мин 23 с

Решение принято. Принять Закон и направить временно исполняющему 
обязанности Губернатора Иркутской области для обнародования. Голосуем.

Принять Закон и направить врио Г убернатора области для обнародования 
Время: 11:14:40
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:40. Речь 0 мин 20 с 

Решение принято.

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-689 «О ПОРЯДКЕ ПРЕДВАРИТЕЛЬ
НОГО УВЕДОМЛЕНИЯ ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОБ УЧАСТИИ НА 
БЕЗВОЗМЕЗДНОЙ ОСНОВЕ В УПРАВЛЕНИИ ОТДЕЛЬНЫМИ НЕКОММЕРЧЕСКИМИ 
ОРГАНИЗАЦИЯМИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

39



ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНОВИ
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 12/39)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 12/40)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:00. Речь 0 мин 9 сек

Вопрос № 12. Проект закона Иркутской области "О порядке предвари
тельного уведомления Губернатора Иркутской области об участии на безвоз
мездной основе в управлении отдельными некоммерческими организациями", 
2-е чтение. Пожалуйста, Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного 
Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:15:09. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемые депутаты, к проекту закона поступили поправки, которыми 
скорректированы отдельные положения. Поправки рассмотрены и одобрены на 
заседании комитета. Рекомендуем принять проект закона во втором (оконча
тельном) чтении с учетом таблицы одобренных поправок и направить временно 
исполняющему обязанности Губернатора Иркутской области для обнародова
ния.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:34. Речь 0 мин 10 с

Пожалуйста, вопросы, выступления? Голосуем за принятие таблицы 
одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Время: 11:15:45
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:45. Речь 0 мин 22 с

Решение принято. Принять Закон и направить временно исполняющему 
обязанности Губернатора Иркутской области для обнародования. Голосуем.

Принять Закон и направить врио Губернатора области для обнародования 
Время: 11:16:07
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:07. Речь 0 мин 26 с 

Решение принято.

13. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-683 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.13/41)

ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:34. Речь 0 мин 5 сек

Вопрос № 13. Проект закона Иркутской области "О внесении изменений в 
отдельные законы Иркутской области". Докладывает Побойкин Виктор Леони
дович - председатель комитета по законодательству о государственном строи
тельстве области и местном самоуправлении. Пожалуйста.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра
ния Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:16:38. Речь 0 мин 24 сек

Уважаемые коллеги, к проекту закона поступили редакционные и юриди
ко-технические поправки, рассмотренные и одобренные на заседании комитета. 
Рекомендуем принять проект закона во втором (окончательном) чтении с учетом 
таблицы одобренных поправок и направить временно исполняющему обязанно
сти Губернатора Иркутской области для обнародования. Прошу поддержать ре
шение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:02. Речь 0 мин 11 с

Вопросы, выступления? Голосуем: принять таблицу одобренных попра
вок.

Принять таблицу одобренных поправок 

Время: 11:17:13
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:13. Речь 0 мин 18 с

Принять Закон и направить временно исполняющему обязанности Губер
натора Иркутской области для обнародования.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 3/42)

Принять Закон и направить врио Губернатора области для обнародования 
Время: 11:17:31
Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  8.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:31. Речь 0 мин 16 с

Решение принято.

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-700 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В 
ПРИЛОЖЕНИЕ 33 К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ И ГРАНИЦАХ МУНИ
ЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ТАЙШЕТСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕР
ВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:48. Речь 0 мин 24 с

Вопрос № 14. Проект закона Иркутской области «О внесении изменения 
в приложение 33 к Закону Иркутской области «О статусе и границах муници
пальных образований Тайшетского района Иркутской области». Докладывает 
Боброва Светлана Владимировна - временно замещающая должность началь
ника управления Губернатора Иркутской области и Правительства Иркутской 
области по региональной политике. Пожалуйста, Светлана Владимировна, Вам 
слово.

БОБРОВА С.В. -  временно замещающая должность начальника управления 
Г убернатора Иркутской области и Правительства Иркутской области по регио
нальной политике

ДОКЛАД: Время: 11:18:12. Речь 1 мин 14 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, присутству
ющие, вашему вниманию представляется проект закона Иркутской области «О 
внесении изменения в приложение 33 к Закону Иркутской области «О статусе и 
границах муниципальных образований Тайшетского района Иркутской обла
сти». Данный проект закона вносит изменения в приложение 33 к вышеуказан
ному Закону следующего содержания: после слов «Юртинское муниципальное 
образование» приложение предлагается дополнить абзацем следующего со
держания: «а также межселенные территории, расположенные вне границ ука
занных муниципальных образований».

Внесение соответствующих изменений обусловлено обращением 
Управления Федерального казначейства по Иркутской области о необходимо
сти внесения изменений в Общероссийский классификатор территорий муни
ципальных образований (ОКТМО) и Общероссийский классификатор объектов 
административно-территориального деления (ОКАТО) в части включения меж- 
селенной территории Тайшетского района, где ранее были упразднены Брусов- 
ское, Екунчетское и Еланское муниципальные образования. Просим поддер
жать представленный проект закона.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:26. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Позиция комитета, Виктор Леони
дович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного 
Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:19:31. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, проект закона рассмотрен на заседании комитета. 
Рекомендуем принять его в первом чтении и продолжить работу во втором.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:48. Речь 0 мин 5 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором чтении.

ПОСТАНОВИ- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Время: 11:19:52
(п. 14/43) Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:52. Речь 0 мин 20 с

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 19 июня.

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-677 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В 
СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ГОСУ
ДАРСТВЕННЫХ ГАРАНТИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:20:12. Речь 0 мин 17 с

Вопрос № 15. Проект закона Иркутской области «О внесении изменения в 
статью 2 Закона Иркутской области «О порядке предоставления государствен
ных гарантий Иркутской области», 2-е чтение. Дикусарова Наталья Игоревна - 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству. Пожалуйста, Наталья Игорев
на.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 15/44)

ДИКУС АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:20:30. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, к проекту закона 
поступила одна поправка, она носит технический характер, связана с предложе
нием Контрольно-счетной палаты Иркутской области. Поправка принята на ко
митете единогласно. Сформирована таблица одобренных поправок. Предлагаем 
коллегам утвердить таблицу одобренных поправок и принять указанный проект 
закона в окончательном чтении. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:20:54. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления. Принять таблицу одобренных попра
вок.

Принять таблицу одобренных поправок 

Время: 11:21:00
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  7.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.15/45)

ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:00. Речь 0 мин 17 с

Решение принято. Принять Закон и направить временно исполняющему 
обязанности Губернатора Иркутской области для обнародования. Голосуем.

Принять Закон и направить врио Г убернатора области для обнародования 
Время: 11:21:18
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:18. Речь 0 мин 18 с 

Решение принято.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-690 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРИМЕНЕНИИ ИНДИВИДУАЛЬНЫМИ ПРЕДПРИ-
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НИМАТЕЛЯМИ ПАТЕНТНОЙ СИСТЕМЫ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ НА ТЕРРИТОРИИ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:36. Речь 0 мин 21 с

Вопрос № 16. Проект закона Иркутской области «О внесении изменений 
в Закон Иркутской области «О применении индивидуальными предпринимате
лями патентной системы налогообложения на территории Иркутской области». 
Докладывает Гордеев Владимир Николаевич - заместитель министра экономиче
ского развития Иркутской области - исполняющий обязанности министра эко
номического развития. Пожалуйста.

ГОРДЕЕВ В.Н. -  заместитель министра экономического развития Иркутской об
ласти - осуществляющий полномочия министра экономического развития Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 11:21:57. Речь 1 мин 43 сек

Добрый день, Александр Викторович, уважаемые депутаты. Представляю 
вашему вниманию проект закона Иркутской области, предусматривающий вне
сение изменений в Закон Иркутской области «О применении индивидуальными 
предпринимателями патентной системы налогообложения на территории Иркут
ской области». Проект закона разработан в соответствии с Федеральным зако
ном от 29 сентября 2019 года 325-ФЗ, которым изменен подход к установлению 
годового дохода предпринимателей исходя из единицы численности наемных 
работников, грузоподъемности транспортных средств и пассажирских мест, 
площади сдаваемых в аренду помещений, земельных участков, объектов торго
вой сети и общественного питания. При установлении годового дохода был 
применен единый подход. За основу взят размер базовой доходности, установ
ленный Налоговым кодексом для исчисления ЕНВД.

Помимо этого, проект закона предусматривает... корректирует состав 
групп муниципальных образований. При распределении использовались такие 
показатели, как годовой доход предпринимателей, количество предпринимате
лей и выданных им патентов, численность, среднедушевой доход населения. 
Проект закона обсуждается с предпринимательским сообществом и муници
пальными образованиями. Предложения по установлению базовой доходности 
учтены в проекте закона. Замечаний по составу групп муниципальными образо
ваниями не поступало. Прошу Вас поддержать законопроект и рекомендовать 
принять его в первом чтении. Доклад закончен, готов ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:23:40. Речь 0 мин 11с

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Позиция комитета: Наталья Игорев
на, пожалуйста.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:23:51. Речь 2 мин 0 сек

...Рассмотрели указанный проект закона. Кроме того, мы его рассмотрели
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/46)

до заседания комитета на рабочей группе по областным налогам, которая у нас 
создана в рамках совета по формированию предложений по поддержке бизнеса в 
период распространения коронавирусной инфекции. Этот закон важен не только 
в целом для установления определенного размера патента в 21 году, а он важен и 
с точки зрения того, как мы в 21 году продолжим оказывать поддержку бизнесу, 
который пострадал в нынешней ситуации в связи с распространением коронави- 
руса. Это первая наша задача. Ну и вторая задача этого законопроекта: с 2021 
года на федеральном уровне наверняка будет принято решение об отмене нало
гообложения по ЕНВД. В связи с этим часть предпринимателей, которые нахо
дятся на этой системе налогообложения, должна будет для себя выбрать, каким 
дальше видом налогообложения эти предприниматели будут пользоваться. В 
связи с этим часть из них изъявит желание воспользоваться патентом. Вот нам 
надо сделать таким образом, чтобы та часть предпринимателей, которая хочет 
этим воспользоваться, чтобы она имела такие права и такую возможность. Для 
этого нам необходимо будет принимать решение о расширении тех видов дея
тельности, которыми смогут воспользоваться те, кто хотят получать патенты. 
Задач очень много. Закон, конечно, мы будем дорабатывать, для этого в том чис
ле и созданы наши рабочие группы, всем нам здесь понятно. Поэтому комитет 
принял решение: рекомендовать сессии принять указанный проект закона в пер
вом чтении, продолжить над ним работу во втором. Для поправок мы просим 
установить достаточно значительное количество времени, закон должен зарабо
тать с 21 года. Ну, а мы все вместе доработаем указанный проект закона. Просим 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:25:51. Речь 0 мин 13 с

Спасибо, Наталья Игоревна. Выступления? Принять проект закона в пер
вом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и замечаний в 
виде поправок для рассмотрения во втором чтении. Прошу проголосовать.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним

Время: 11:26:04
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:04. Речь 0 мин 24 с

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 1 августа.

17. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПРОЕКТА БЮДЖЕТНОЙ СМЕТЫ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ О СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2021 ЕОД И НА ПЛА
НОВЫЙ ПЕРИОД 2022 И 2023 РОДОВ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:28. Речь 0 мин 19 с

Вопрос № 17. Проект постановления «Об утверждении проекта бюд
жетной сметы Законодательного Собрания Иркутской области на 2021 год и 
на плановый период 2022 и 2023 годов». Докладывает Дикусарова Наталья 
Игоревна - председатель комитета по бюджету. Пожалуйста, Наталья Игорев
на.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодательно
го Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:26:47. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые коллеги, это у нас в июне месяце ежегодно выносится во
прос, вопрос технический, проект бюджетной сметы Законодательного Со
брания. Мы с вами его должны направить в Правительство Иркутской обла
сти, поскольку с 1 июля начинается процесс формирования бюджета Иркут
ской области. По сути самого документа хочу сказать, что у нас нет никаких 
изменений по сравнению с 2020 годом: ни структурные, ни в размерах, в объ
емах, поэтому вопрос для нас с вами технический, прошу принять решение, 
для того чтобы направить документ установленным порядком в Правитель
ство Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:23. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику, желающие выступить? Еолосуем 
принятие проекта постановления.

ПОСТАНОВИЛИ: Принять постановление

Время: 11:27:31
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:31. Речь 0 мин 37 с 

Решение принято.
Уважаемые коллеги, следующий вопрос у нас вопрос № 18: "Ежегод

ный доклад Уполномоченного по защите прав предпринимателей". Предлагаю 
сейчас уйти на перерыв 15 минут, а потом уже начать. Объявляется перерыв 
15 минут.

Часть 2 заседания. Дата: 10.06.2020 Время: 11:49:49 -  13:05:51 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

ЕОЛОСОВАЛИ: 
(п. 17/47)

ВЫСТУПИЛИ:
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Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 39
1. Аблов А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Алдаров К.Р.
3. Бакуров Е.В.
4. Безродных О.В.

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информацион
ной политике и связям с общественными объединениями

5. Битаров А.С.
6. Бренюк С.А.
7. Ведерников А.В.
8. Вепрев А.А.
9. Габов Р.Ф.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, эколо
гии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области

10. Гаськов А.Ю. председатель комитета по здравоохранению и социальной защите Законо
дательного Собрания Иркутской области

11. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области

12. Егорова Л.И. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области
13. Красноштанов А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
14. Кудрявцева Г.Ф.
15. Курбайлов М.М.
16. Левченко А.С.
17. Лобков А.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области

18. Любенков Г.А. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области

19. Маслов А.С.
20. Некипелов Д.Б.
21. Обухов А.В.
22. Перетолчин В.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного 
Собрания Иркутской области

23. Петрук С.М.
24. Побойкин В.Л.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном строитель
стве области и местном самоуправлении Законодательного Собрания Ир
кутской области

25. Попов О.Н.
26. Романов А.В.
27. Сагдеев Т.Р.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодательного 
Собрания Иркутской области

28. Сарсенбаев Е.С.
29. Синцова И.А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области

30. Сумароков И.А.
31. Сумароков П.И.
32. Терентьев А.Н.
33. Труфанов Н.С.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике Зако
нодательного Собрания Иркутской области

34. Тютрин Д.Г. заместитель председателя комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области
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35. Франтенко С.С.

36. Хайдуков В.В.

37. Чекотова Н.А.
38. Шевченко С.П.

39. Шершнев Д.П.

заместитель председателя комитета по законодательству о природопользо
вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Андреев А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Белов А.С. заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности Законо

дательного Собрания Иркутской области
3. Кондрашов В.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Крывовязый И.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Носенко О.Н. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области
6. Шпаков В.Ю. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 11
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата Полномочно

го представителя Президента РФ в СФО
2. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
3. БрилкаС.Ф. член Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации -

представитель от Законодательного Собрания Иркутской области
4. Буянов Р.В. исполняющий обязанности полномочного представителя Губернатора Иркут

ской области в Законодательном Собрании Иркутской области
5. Вобликова В.Ф. исполняющая обязанности заместителя Председателя Правительства Иркут

ской области
6. Головко В.М. заместитель полномочного представителя Президента Российской Федерации

в Сибирском Федеральном Округе
7. Капитонов А.П. Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Иркутской области
8. Ленынина И.В. руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской области
9. Масловская З.А. исполнительный директор НО "Ассоциация муниципальных образований

Иркутской области"
10. Петров А.А. заместитель руководителя аппарата Законодательного Собрания Иркутской

области
11. Семенов В.А. председатель некоммерческой организации "Ассоциация муниципальных об

разований Иркутской области", мэр г. Черемхово

18. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ЕЖЕГОДНОМ ДОКЛАДЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ ДЕЯТЕЛЬ
НОСТИ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ В 2019 ГОДУ С ОЦЕНКОЙ УСЛОВИЙ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ПРЕДПРИНИМА
ТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И ПРЕДЛОЖЕНИЯМИ О СОВЕР
ШЕНСТВОВАНИИ ПРАВОВОГО ПОЛОЖЕНИЯ СУБЪЕКТОВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:49:50. Речь 0 мин 40 с

Проект постановления «О ежегодном докладе о результатах деятельности
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Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Иркутской области в 
2019 году с оценкой условий осуществления предпринимательской деятельности 
в Иркутской области и предложениями о совершенствовании правового положе
ния субъектов предпринимательской деятельности». Докладывает Капитонов 
Андрей Петрович - Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Ир
кутской области. Пожалуйста, Андрей Петрович, на трибуну.

КАПИТОНОВ А.П. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 11:50:30. Речь 16 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, хочу предста
вить вашему вниманию доклад Уполномоченного о результатах деятельности за 
2019 год. В докладе представлены сведения об основных направлениях работы 
бизнес-омбудсмена и его команды, выявленные результаты по рассмотрению 
жалоб, системные проблемы, административные барьеры, мешающие развитию 
предпринимательства в Иркутской области, информация о различных жалобах 
предпринимателей. Также мы попытались дать оценку условий осуществления 
предпринимательской деятельности в Иркутской области и сформировать ряд 
предложений о совершенствовании правового положения предпринимателей.

Основной целью работы Уполномоченного является защита прав и за
конных интересов предпринимателей и их отношения с органами власти и мест
ного самоуправления. Как отмечал Владимир Владимирович Путин, если у 
предпринимателей есть куда обратиться для восстановления своих прав и закон
ных интересов помимо судебных и правоохранительных органов, это дает биз
несу дополнительную степень защиты, позволяет ему чувствовать себя уверен
нее и эффективно работать. Ежегодно к Уполномоченному поступает более 500 
обращений. Среди них жалобы о восстановлении или защите нарушенных прав и 
интересов, предложения по совершенствованию правового регулирования в сфе
ре осуществления предпринимательской деятельности. Ряд проблем предприни
мателей, выявленных по результатам рассмотрения жалоб, носили системный 
характер, были типичны для всех субъектов Российской Федерации и были 
представлены Уполномоченным при Президенте Российской Федерации по за
щите прав предпринимателей в его ежегодном докладе Президенту.

Разбивая поступившие обращения по сферам деятельности, можно выде
лить, что наибольшее их количество в 19 году было связано с реализацией ре
формы по обращению с твердыми коммунальными отходами. Также львиную 
долю от числа всех обращений составило давление на предпринимателей в ходе 
работы органов государственного контроля и надзора, муниципального кон
троля, правоохранительных и следственных органов, незаконное уголовное пре
следование предпринимателей.

Неизменной осталась проблема, связанная с регулированием в сфере не
стационарной торговли. Также предприниматели обращались в связи с ограни
чением конкуренции на рынке медицинских и ритуальных услуг. Что касается 
органов власти, действия или бездействие которых нарушало права бизнеса, то 
больше всего поступивших обращений касалось работы администрации Иркут
ска.

Для работы с обращениями в связи с минимальной численностью аппара
та Уполномоченного привлекались эксперты и юристы, оказывающие безвоз
мездную помощь на принципах (непонятно). На территориях муниципальных 
образований Уполномоченному оказывают помощь общественные представите
ли. Однако такие помощники, к сожалению, имеются не во всех муниципалите
тах, поэтому одной из главных задач в этом году я перед собой ставлю расшире
ние круга общественных представителей для охвата во всех муниципальных об-
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разованиях региона.
Не могу не отметить, что многие жалобы удается решить положительно в 

пользу предпринимателей благодаря эффективному взаимодействию с прокура
турой Иркутской области. Представители прокуратуры оперативно реагируют на 
сигналы Уполномоченного, детально рассматривают все случаи возможного 
нарушения закона и проявления несправедливости по отношению к предприни
мателям. Результатом совместных усилий стало снижение жалоб по погашению 
задолженности по государственным муниципальным контрактам, отмененные 
решения органов местного самоуправления, правоохранительных органов и воз
врат изъятого имущества. Взаимодействие Уполномоченного, органов прокура
туры, представителей органов региональной власти, контрольно-надзорных ор
ганов, предпринимательского и экспертного сообщества не раз показывало свою 
эффективность при выработке системных проблем на совместных совещаниях в 
формате круглых столов. Так, в результате продуктивного сотрудничества 
Уполномоченного с Управлением антимонопольной службы удалось решить 
проблему, связанную с отказом регионального оператора зоны "Юг" заключать 
договоры на оказание услуг по обращению с ТКО исходя из фактического объе
ма. С начала 19 года в аппарат поступило более 114... поступило 114 обращений 
от бизнеса на эту тему. С участием представителей бизнеса региона, региональ
ных операторов, государственных органов мною был проведен круглый стол. 
Итогом этого круглого стола стало обращение в антимонопольную службу о 
нарушении антимонопольного законодательства со стороны регоператора. После 
выдачи антимонопольным органом предупреждения региональный оператор 
разместил информацию о возможности заключения договора на вывоз ТКО ис
ходя из фактического объема. Однако существует также ряд и других проблем, 
связанных со сферой обращения с ТКО. Субъекты предпринимательской дея
тельности отмечают, что действующие в регионе нормативы накопления ТКО 
утверждены органами исполнительной власти без проведения реальных замеров 
и, как следствие, не отражают реальный объем накоплений ТКО на расчетную 
единицу, завышенный по некоторым видам деятельности, таким как торговля, 
общественное питание, услуги, по сравнению с фактически образуемыми объе
мами в разы. К слову, в настоящее время приказ минЖКХ об установлении нор
мативов является предметом судебного рассмотрения по заявлению обществен
ного представителя уполномоченной группы предпринимателей области.

Также необходимо внести следующие изменения в нормативные акты: 
конкретизировать порядок учета исходя из количества и объема контейнеров, в 
том числе когда площадка используется одним или несколькими образователями 
отходов; изменить порядок начисления платы за твердые коммунальные отходы, 
в том числе применить дифференцированные тарифы для обычного обращения с 
отходами и раздельным сбором отходов. В 19 году продолжено взаимодействие 
института Уполномоченного с правоохранительными, следственными органами 
и органами прокуратуры. При поддержке экспертов, адвокатов совместно с эти
ми ведомствами был проведен круглый стол, посвященный незаконному пресле
дованию предпринимателей. Также продолжено обсуждение актуальных про
блем бизнеса на заседаниях Общественного совета по защите прав предприни
мателей при прокуратуре Иркутской области с участием лидеров общественных 
объединений предпринимателей, бизнесменов, Уполномоченного.

Одним из основных направлений деятельности во второй половине 19 го
да стала защита прав предпринимателей, пострадавших от чрезвычайной ситуа
ции в связи с паводком, вызванным сильными дождями. Благодаря слаженной 
работе регионального Правительства, депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области, Правительства Российской Федерации были приняты бес
прецедентные меры поддержки для предпринимателей. Уполномоченным про
водились регулярные встречи с предпринимателями. По результатам рассмотре
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ния поступивших обращений можно констатировать, что основной проблемой, с 
которой пришлось столкнуться во время паводков в Иркутской области, являет
ся отсутствие правового регулирования в сфере оказания мер поддержки субъек
там среднего, малого предпринимательства, методик определения ущерба, нане
сенного имуществу и деятельности предпринимателей в результате возникнове
ния ЧС. Для решения этого вопроса Уполномоченному при Президенте Россий
ской Федерации по защите прав предпринимателей были направлены от нас 
предложения об обращении в Правительство Российской Федерации с целью 
внесения изменений в Федеральные законы "О защите населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера" и "О развитии 
малого и среднего предпринимательства". Представляется, что необходимо на 
федеральном уровне предусмотреть процедуры оценки ущерба бизнесу, имуще
ству бизнеса и меры поддержки для предпринимателей, пострадавших от ЧС.

Также хотелось отметить еще одну выявленную системную проблему в 
регионе, которая характерна и в целом для всей страны. Она связана с ограниче
нием конкуренции на рынке медицинских услуг. Частные медицинские органи
зации сталкиваются с проблемой отказа во включении в территориальную про
грамму ОМС, а в случае включения в программу - в ограниченном количестве 
квот, выделяемых в рамках ОМС, по сравнению с государственными медицин
скими организациями. Закон "Об обязательном медицинском страховании" и 
правила обязательного медицинского страхования устанавливают лишь общие 
критерии распределения объемов медицинской помощи между медицинскими 
организациями, четкая и прозрачная процедура в них не закреплена. Не преду
смотрено и включение в состав территориальных комиссий, распределяющих 
объемы медицинской помощи, представителей частных медицинских организа
ций наряду с представителями государственных медучреждений. В связи с этим 
территориальные комиссии в субъектах Российской Федерации распределяют 
объемы медицинской помощи необъективно, произвольно, отдавая предпочте
ние государственным медицинским организациям, отказывая или выделяя не
значительные объемы медицинской помощи частным организациям, ограничи
вая тем самым их доступ на товарный рынок. При этом организации, работаю
щие в системе ОМС, даже несмотря на исчерпывающие квоты, не имеют права 
отказывать пациентам и вынуждены оказывать им медицинскую помощь за свой 
счет, взыскивая потом стоимость в дальнейшем со страховых медицинских ор
ганизаций в судебном порядке. По итогам 19 года эта проблема была включена 
Титовым в реестр системных проблем. Работа над ней будет продолжена и в 
этом году, в том числе и на федеральном уровне.

Также хотелось отметить, что аппаратом Уполномоченного продолжается 
работа с нормативно-правовыми актами. В 19 году помимо юридической экспер
тизы разработанных законопроектов аппаратом были внесены 11 предложений о 
разработке новых актов и внесении изменений в действующие, в том числе и в 
федеральные. В их числе в ряд положений об изменениях региональных и муни
ципальных нормативно-правовых актов, регулирующие размещение нестацио
нарных торговых объектов. Также в Законодательное Собрание было внесено 
предложение о расширении перечня случаев, при которых не требуется получе
ние разрешения на строительство на территории региона. Следует отметить, что 
отмена получения разрешения на строительство (непонятно) объектов является 
улучшением регуляторной среды в сфере строительного бизнеса, что подтвер
ждается практиками других регионов, где подобные законы уже приняты. Ини
циатива была поддержана комитетом по собственности и экономической поли
тике. Законопроект, которым дополняются случаи, при которых не требуется 
получения разрешения на строительство, принят в первом чтении, работа над 
ним продолжена во втором.

Переходя к оценке условий ведения предпринимательской деятельности в
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Иркутской области, административной нагрузки на бизнес, необходимо отме
тить, что аппаратом был проведен анализ статистической информации, пред
ставленной контрольно-надзорными органами. По результатам работы за 2019 
год в целом отмечается внедрение контрольно-надзорными органами системы 
профилактики нарушений. Однако отмечается регулярное поступление жалоб от 
бизнеса на действия надзорных ведомств и силовых структур, что свидетель
ствует о сохранении напряженности во взаимодействии органов власти и бизне
са в сфере проверок.

Также аппаратом Уполномоченного при Президенте РФ по защите прав 
предпринимателей ежегодно для всех субъектов Российской Федерации рассчи
тывается индекс административного давления на бизнес. Индекс отражает сле
дующие параметры административного давления: снижение репрессивности 
контрольно-надзорной деятельности, эффективность внедрения рискориентиро- 
ванного подхода, долю штрафов, назначенных без проведения проверок в рам
ках административных расследований, рейдов, контрольных закупок, и объем 
наложенных штрафов. Иркутская область в 19 году по индексу давления занима
ет 83-е место, что свидетельствует о высокой административной нагрузке на 
бизнес, некомфортной среде для ведения предпринимательской деятельности.

Анализируя поступающие жалобы, можно выделить следующие пробле
мы, препятствующие улучшению административного климата в регионе: это 
рост числа и сумма штрафов, наложенных на предпринимателей; увеличение 
числа проверок по распоряжениям, поручениям; подмена проверок другими ви
дами контроля, такими как административное расследование, рейды, монитори- 
ги, инспекторский визит; избыточные обязательные требования, за нарушение 
которых до сих пор сохраняется штрафная ответственность; неприменение кон
трольно-надзорными органами предупреждений, что показала и проверка, про
веденная органами прокуратуры надзорных ведомств. Возникающая неопреде
ленность при выборе субъекта административной ответственности порождает 
одновременное привлечение к административной ответственности как юридиче
ское лицо, так и должностное лицо. И с этим нам предстоит работать и в этом 
году, и в последующие годы, чтобы снизить, снижать индекс административного 
давления.

Хотелось также уделить внимание самому больному вопросу для бизнеса 
в целом - это налоговой нагрузке. Всем известно, что с 1 января 21 года приме
нение системы налогообложения в виде единого налога на вмененный доход для 
отдельных видов деятельности станет для предпринимателей невозможным. В то 
же время переход от системы ЕНВД на упрощенную систему налогообложения 
повлечет за собой многократное увеличение налогового бремени для предпри
нимателей. Уполномоченным при Президенте Российской Федерации по защите 
прав предпринимателей, региональными Уполномоченными, крупнейшими рос
сийскими бизнес-объединениями, такие как "Опора России", Торгово- 
промышленная палата, "Деловая Россия" и РСПП, в Правительство Российской 
Федерации неоднократно направлялись обращения о продлении срока примене
ния ЕНВД до 2024 года как одного из самых эффективных и востребованных 
льготных режимов налогообложения для предпринимателей.

Также по результатам межрегионального совещания Уполномоченных 
было направлено обращение в Министерство финансов Российской Федерации. 
В своем ответе от 28 мая 20 года Минфин сообщил, что ведомством подготовле
ны предложения о продлении возможности применения индивидуальными 
предпринимателями ЕНВД на 1 год до 1 января 22 года. Кроме того, Минфин в 
своем ответе обратил внимание на то, что в соответствии с Бюджетным кодек
сом Российской Федерации такие налоги, как патентная система и ЕНВД, под
лежат зачислению в доходы местных бюджетов, и полномочия по установлению 
дифференцированных налоговых ставок по специальным налоговым режимам
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предоставлены субъектам Российской Федерации.
Учитывая тяжелое положение малого и среднего бизнеса в условиях эко

номического, эпидемиологического кризиса, введение федеральных и регио
нальных ограничений, направленных на борьбу с распространением COVIDa, а 
также в период трудного восстановления работы малого бизнеса после снятия 
ограничений предлагаю депутатам Законодательного Собрания области обра
титься в Правительство с инициативой продления действия ЕНВД до 25 года. В 
случае непродления действия ЕНВД необходимо рассмотреть возможность вне
сения изменений в Закон Иркутской области "Об особенностях налогообложе
ния при применении упрощенной системы" в части установления пониженных 
налоговых ставок по УСН с 1 января 21 года в случае перехода предпринимате
лей с ЕНВД на упрощенную систему налогообложения. Учитывая ситуацию, 
связанную с распространением, снижение ставок по УСН, безусловно, положи
тельно скажется на восстановлении бизнеса при уходе от ЕНВД. Благодарю за 
внимание. Еотов ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:06:31. Речь 0 мин 13 с

Спасибо, Андрей Петрович. Пожалуйста, коллеги, вопросы. Вопрос депу
тата Любенкова Ееоргия Александровича. Пожалуйста.

ЛЮБЕНКОВ Е.А. -  заместитель председателя комитета по бюджету, ценообра
зованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:06:44. Речь 0 мин 51 сек

Андрей Петрович, ну, понятно, работа, которая была в 19 году, наверное, 
все это нужно и правильно было сделано. Но, честно говоря, я ожидал от Вас ка
кой-то другой оценки сегодняшнего состояния дел. На мой взгляд, Уполномо
ченный по защите прав предпринимателей не нашел своего места на сегодняш
ний день в преодолении вот этих последствий коронавируса, поскольку сегодня 
работает масса рабочих групп, честно говоря, я Вас там не видел. Ни одного 
предложения от Вас я там не видел. Вы сегодня общаетесь к Законодательному 
Собранию, значит, чтобы Законодательное Собрание вышло в Правительство о 
продлении там по ЕНВД, может быть, по другим каким-то вещам. Сами-то Вы, 
от Вас какие-то инициативы исходили или нет? Вы, пожалуйста, об этом нам 
подробнее расскажите.

КАПИТОНОВ А.П. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 12:07:35. Речь 3 мин 27 сек

Да, безусловно, инициативы исходили. Мы свои предложения отправили 
и временно исполняющему обязанности Еубернатора, и председателю Законода
тельного Собрания еще в апреле месяце. На сегодняшний день мы осуществляем 
в области мониторинг того, как применяются меры поддержки, которые приняты 
на федеральном уровне, ведем контрольную закупку. Значит, совместно с пред
принимателями мы проводим эту контрольную закупку и мониторим, значит, 
кредит под 0 %. У нас в контрольной закупке участвовало 10 предпринимателей, 
которых мы полностью сопровождали от начала получения... обращения в банк 
и до получения денег на финальной стадии. Здесь показала эта контрольная за
купка большую эффективность, эта контрольная закупка проводилась по всем
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субъектам Российской Федерации, ее проводили омбудсмены. В первые дни, ко
гда предприниматели обращались в банки, было, скажем, много им отказов не
обоснованных, обоснованных отказов, вот выделение зарплаты под 0 %, скажем, 
такие как банки ссылались, что вы не наш клиент, хотя по закону это любой 
банк, который входит в десятку, должен предоставлять эту услугу. Или же, до
пустим, говорили, что у вас нет зарплатного проекта, то есть со стороны банков 
принимались такие, скажем, чересчур требования. Эта ситуация была донесена 
на федеральный уровень Уполномоченным по защите прав предпринимателей 
при Президенте Правительству Российской Федерации, и работу с банками здесь 
скорректировали. На сегодняшний день по поручению центрального аппарата 
мы с 1 июля также начали проводить мониторинг такой меры поддержки, как 
кредит под 2 %. Эта, кстати, мера поддержки наиболее востребована предпри
нимателями. Почему? Потому что этот кредит дается на пол го да и его можно не 
возвращать при условии, если предприниматель сохранил 80 % от списочной 
численности своих работников минус одного человека. Значит, и вот эта мера 
поддержки очень востребована. Буквально на 1 июня в банки поступило больше 
340 заявок, 38 уже оперативно рассмотрено (ну, это на момент еще прошлой не
дели данные, в четверг у нас будут новые данные) и выдано порядка 80 млн. 
Также мы проводим мониторинг реструктуризации, которая проходит с банками, 
налоговых реструктуризаций и банковских реструктуризаций и реструктуриза
ции такой банковский есть кредит, как одна треть процентной ставки, которая 
списывается. Создана с начала пандемии на нашей территории по Иркутской об
ласти 104 эксперта, которые вошли в федеральный список экспертов, и они в 
режиме два раза в неделю участвуют в опросе, который проводит центральный 
аппарат совместно с Федеральной службой охраны. И анализируются все эти 
данные, оформляются пояснительные записки, эти данные отправляются в Пра
вительство Российской Федерации и Президенту.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:11:02. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Андрей Петрович. Пожалуйста, еще вопросы, коллеги. Светлана 
Михайловна Петрук, пожалуйста, Ваш вопрос.

ПЕТРУК С.М. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
ВОПРОС: Время: 12:11:06. Речь 1 мин 0 сек

Андрей Петрович, я посмотрела Ваш отчет, посмотрела классификацию 
обращений. Ну, с ТКО понятно, всегда все новое, оно больше, наверное, привле
кает к себе внимани, но я смотрю, вы с этим хорошо разобрались, но также на 
втором месте у Вас стоит вопрос - это о деятельности органов и правоохрани
тельных органов в части, можно сказать, преследования, да, предпринимателей. 
Как только вот объявили власти о курсе гуманизации, то сразу возросло увели
чение количества уголовных дел, почему-то убрали плановые проверки, но воз
росло количество внеплановых проверок. Вот хочется узнать Вашу оценку и что 
предпринято Вами, для того чтобы как-то защитить предпринимательское сооб
щество, потому что Иркутскую область это тоже стороной не обошло. Спасибо 
за вопрос.

КАПИТОНОВ А.П. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 12:12:06. Речь 2 мин 40 сек
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Спасибо за вопрос. Это действительно проблема, эта проблема признана 
на всех уровнях и поэтому проводится реформа контрольно-надзорной деятель
ности Правительством Российской Федерации и вводится в контрольно
надзорных органах рискориентированный подход. Смысл рискориентированного 
подхода - это, учитывая, что объектов контроля и надзора очень много, чтобы 
контрольно-надзорные органы, скажем, оценили риски от максимального к ми
нимальному по всем объектам и, соответственно, выходили именно с проверка
ми на те объекты, где этот риск максимальный, то есть риск нанесения вреда, 
ущерба (непонятно), и вот постоянно мониторили там, где риск максимальный. 
А где риск минимальный, то на эти проверки, то есть на плановые проверки не 
ходить и на внеправовые не ходить, потому что там риск минимальный, но хо
дить в том случае, когда поступают сигналы от правоохранительных органов, 
какие-то еще сигналы о том, что на этих объектах контроля, скажем, какие-то 
есть нарушения, тогда выходить с проверкой. Потому что даже было подсчита
но, я не помню, на примере какого ведомства, по-моему, МЧС, что если они по 
всем объектам контроля пойдут как по плану, по всем предпринимателям, то это 
займет очень большой период, и они повторно могут прийти только через 5, че
рез 6 лет. Поэтому и было предложение ввести такой рискориентированный 
подход, чтобы ходить туда, где этот риск максимальный.

По уголовному преследованию, да, действительно, это очень серьезная, 
большая, больная тема. Слава Богу, что обращаются, конечно, к нам предприни
матели, и мы оказываем не только консультативную помощь, да, но и мы и за
щищаем этих предпринимателей вплоть до того, что выходим в суды по защите 
прав и законных интересов этих предпринимателей, защите от уголовного пре
следования. У нас вот недавно был в 19 году случай, одного предпринимателя 
защитили, дело шло там больше года. Его оправдали, то есть оправдательный 
приговор. Предприниматель этот занимался, эксплуатировал котельную в Ир
кутске, которая, по мнению, значит, что ему вменялось в вину, это то, что он ра
ботает якобы без лицензии, не лицензировал этот вид деятельности, хотя он эту 
котельную приобрел, и в документах, когда приобретал котельную, класс опас
ности стоял этой котельной 4-й, то есть это то, что не требует лицензирования. 
Но тем не менее такие преследования со стороны правоохранительных органов, 
претензии к нему были.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:46. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Андрей Петрович. Вопросов больше нет. Пожалуйста, позицию 
профильного комитета - Труфанов Николай Степанович - председатель комитета 
по собственности и экономической политике.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:14:49. Речь 0 мин 46 сек

Доклад о результатах деятельности Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в Иркутской области в 2019 году на заседании комитета рас
смотрели. Учитывая высказанные в ходе обсуждения замечания и предложения, 
принято решение: принять информацию к сведению, комитету по собственности 
и экономической политике Законодательного Собрания Иркутской области сов
местно с Уполномоченным по защите прав предпринимателей в Иркутской об
ласти определить формы дальнейшего взаимодействия, рекомендовать постоян
ным комитетам и комиссиям Законодательного Собрания Иркутской области
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использовать в своей работе ежегодный доклад о результатах деятельности 
Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Иркутской области в 
2019 году. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:15:35. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Николай Степанович. Голосуем за принятие постановления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.18/48)

Принять постановление 

Время: 12:15:37
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:15:37. Речь 0 мин 16 с 

Решение принято.

19. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДОКЛАДЕ СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВА
НИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В СФЕРЕ ОРГАНИЗАЦИИ И ОСУ
ЩЕСТВЛЕНИЯ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:15:53. Речь 0 мин 20 с

Вопрос 19 повестки дня. Проект постановления «О докладе совета му
ниципальных образований Иркутской области о положении дел в сфере орга
низации и осуществления местного самоуправления в Иркутской области». 
Докладывает Семенов Вадим Александрович - председатель некоммерческой 
организации "Ассоциация муниципальных образований Иркутской области", 
мэр города Черемхово. Пожалуйста, Вадим Александрович, Вам слово.

СЕМЕНОВ В.А. -  председатель некоммерческой организации "Ассоциация 
муниципальных образований Иркутской области", мэр г. Черемхово 

ДОКЛАД: Время: 12:16:13. Речь 10 мин 40 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, добрый день, уважа
емые коллеги, дорогие друзья. Прежде чем приступить к описанию процес
сов, характеризующих состояние местного самоуправления в Иркутской об
ласти в 2019 году, считаем необходимым поблагодарить всех, кто помогал в 
написании представленного доклада, потому что документ получился доста
точно большой, более 300 страниц, он направлен в адрес депутатов Законода
тельного Собрания, я думаю, что многие уже с ним ознакомились. В первую 
очередь хотелось бы поблагодарить наших коллег - членов Ассоциации му
ниципальных образований, мэров, глав администраций, коллективы. В докла
де использованы данные Управления Министерства юстиции по Иркутской
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области, прокуратуры, Управления Федеральной службы судебных приста
вов, Контрольно-счетной палаты, Управления Федеральной службы регистра
ции, кадастра и картографии, министерства финансов, социально- 
экономического развития, социальной защиты, опеки и попечительства, здра
воохранения, образования, культуры и архивов, труда и занятости, управле
ния Губернатора и Правительства Иркутской области по региональной поли
тике, по связям с общественностью. Вот то есть большое количество людей, 
такой коллективный труд. Огромное спасибо, уважаемые коллеги.

Полагаю необходимым в самом начале отметить важное федеральное 
решение, которое непосредственным образом повлияло на положение муни
ципальных образований и развитие местного самоуправления. Прежде всего 
это Указ Президента Российской Федерации от 7 мая 18 года № 204 "О наци
ональных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на 
период до 2024 года", где сформулированы цели развития страны и заданы 
показатели их достижения. Впервые после принятия Конституции в России 
появилась концепция совместной деятельности единой для всех уровней вла
сти. В 19 году в Российской Федерации ознаменовалось началом реализации 
национальных проектов. Правительство Российской Федерации совместно с 
органами госвласти субъектов и органами местного самоуправления Россий
ской Федерации разработало и утвердило все основные направления, опреде
лило цели и задачи в этой работе. Достижение национальных целей и реше
ние стратегических задач позволит значительно улучшить качество жизни 
людей, укрепить конкурентоспособность России. Каждый нацпроект требует 
концентрации усилий всех ветвей и уровней власти и, конечно же, муниципа
литетов, потому что вся основная жизнь разворачивается в муниципальных 
образованиях. Для органов местного самоуправления крайне важно, чтобы 
города, сельские населенные пункты становились уютными, комфортными, 
чтобы строились новые дороги, менялись в лучшую сторону медицина, обра
зование, социальные услуги. Органы местного самоуправления Иркутской 
области уже имеют огромный опыт реализации государственных программ и 
проектов, что подтверждается высокой степенью проработанности в реализа
ции программ муниципальных. И в нашем докладе представлены практики 
наших муниципальных образований по реализации государственных и муни
ципальных программ. Однако не секрет, что в условиях отсутствия достаточ
ного объема собственных доходов местных бюджетов реализация националь
ных проектов и формирование бюджетов развития крайне затруднительны. 
Необходимо отметить, что из года в год по основным направлениям деятель
ности органов местного самоуправления, которые ежегодно отражаются в 
нашем докладе, ситуация существенно не меняется. Я сейчас не буду озвучи
вать сопоставление доходных источников местных бюджетов нашим расход
ным обязательствам (все это подробно описано в докладе), но наряду с боль
шим вливанием федеральных средств в местные бюджеты на реализацию 
национальных проектов муниципалитеты остаются с теми же проблемами, 
что и годы назад. Это излишняя финансовая административная нагрузка на 
муниципальные органы власти и кадровый голод. Ежегодно мы говорим о 
том, что в регионе необходим принципиально новый подход к системе меж
бюджетных отношений. Структура доходов муниципальных образований Ир
кутской области в течение как минимум трех последних лет не претерпела 
каких-либо существенных изменений. Значительная часть муниципальных 
образований, как и прежде, занимается поиском средств для покрытия еже
дневных потребностей, и ни о каком стратегическом планировании в бюд
жетной сфере и фондах развития говорить не приходится. Кроме того, на фе
деральном уровне принимаются нормативные правовые акты, отрицательно 
влияющие на доходную часть местных бюджетов, что негативно сказывается
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на стабильности и предсказуемости бюджетной политики. А именно: измене
ние порядка зачисления в бюджеты доходов от уплаты штрафов, отмена си
стемы налогообложения в виде единого налога на вмененный доход для от
дельных видов деятельности, переход на определение налоговой базы по 
налогу на имущество физических лиц исходя из кадастровой стоимости субъ
ектов налогообложения, оспаривание кадастровой стоимости земель про
мышленности в населенных пунктах Иркутской области. В структуре получа
емых межбюджетных трансфертов увеличивается объем целевой финансовой 
помощи, которая никоим образом не улучшает финансовую самостоятель
ность муниципальных образований. Все это свидетельствует об отсутствии у 
большинства муниципалитетов какой-либо самостоятельности в финансово
бюджетной сфере в силу отсутствия собственной доходной базы. Сегодня 
субъект Российской Федерации имеет право передать часть отчислений своих 
налоговых и неналоговых доходов в муниципалитет. Речь идет об УСН, 
НДФЛ, НДПИ, использовании продажи имущества, плате за использование 
лесов, водных объектов, штрафов ГИБДД и ряд других. Однако в Иркутской 
области Правительством такое право не использовано.

Что касается административного давления на органы местного само
управления сегодня основной проблемой по взаимодействию с контрольно
надзорными органами при осуществлении ими надзорных мероприятий в от
ношении МСУ остается невозможность одномоментного исполнения всех 
предписаний. В бюджетах муниципалитетов отсутствуют финансовые сред
ства, требуемые для устранения выявленных нарушений по предписанию 
контрольно-надзорных органов. Главы муниципальных образований отмеча
ют, что в 19 году увеличилось количество реагирования прокуратуры в связи 
с началом реализации на территории Иркутской области "мусорной" рефор
мы. Органам МСУ вынесено 55 предостережений, 401 представление и 184 
иска о понуждении предпринять необходимые меры. Важно отметить, что 
"Ассоциация муниципальных образований Иркутской области", органы МСУ, 
прокуратура неоднократно в течение 17-18 годов обращали внимание орга
нов госвласти на необходимость организовать все структуры на внедрение 
реформы, а также предусмотреть необходимое финансирование местных 
бюджетов. Сегодня ситуация такова, что при отсутствии у муниципалитета 
контрольных полномочий в сфере обращения с ТКО возрастает нагрузка на 
местный бюджет в части организации процесса при давлении в том числе 
надзорных органов. Конечно, та финансовая помощь муниципалитетам на 
обустройство площадок ТКО частично снимает нагрузку на местные бюдже
ты, но до сих пор многие поселения, особенно сельского уровня, остаются 
один на один все с теми же проблемами, что и в прошлом году. Количество 
возбужденных исполнительных производств в отношении органов МСУ вы
росло в 19 году по сравнению... В 18 по сравнению с 19. 18 год - 854 исполни
тельных производства, в 19 - 1152. Сумма исполнительных сборов по испол
нительным производствам в отношении органов МСУ 18 год - 950 тыс., 19 
год - 1 117 900. Сумма долга по исполненным производствам имущественно
го характера за 19 год - 18 519 631 рубль.

Еще одним важным пробелом в деятельности органов местного само
управления остается подготовка муниципальных правовых актов. По данным 
прокуратуры Иркутской области уровень работы в данном направлении орга
нов местного самоуправления оставляет желать лучшего. Однако полагаем, 
что это издержки неподготовленности муниципальных кадров, об этом по
дробно изложено в разделе 7 доклада. С сожалением приходится констатиро
вать, что в этой сфере в регионе имеется существенный пробел в части кадро
вой политики местного самоуправления. Если в крупных городах и районах 
Иркутской области закрепляются высокопрофессиональные специалисты, то
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в сельских поселениях эта проблема весьма существенна. Речь уже даже не 
идет о подготовке и переподготовке кадров, а мы говорим о необходимости 
создать необходимые социальные условия для жизни специалистов на селе - 
это достойная заработная плата, социальные гарантии главам и муниципаль
ным служащим, развитая инфраструктура сельских территорий. К сожалению, 
на сегодняшний день тенденция иная. Специалисты уезжают из депрессивных 
территорий, а территории, в свою очередь, не то что не развиваются, а проис
ходит процесс упразднения, укрупнения, преобразования муниципальных об
разований даже там, где этих процессов возможно было избежать. Полагаем, 
что Иркутская область, имея колоссальный географический, производствен
ный, экономический потенциал, не должна идти путем сокращения издержек 
в сфере местного самоуправления. Состояние местного самоуправления в ре
гионе напрямую зависит от условий эффективности решения вопросов мест
ного значения в соответствии со 131 Федеральным законом, а также полномо
чий, установленных иными нормативными актами, количество которых прак
тически для всех муниципальных образований составляет более 200. В насто
ящее время органы местного самоуправления пытаются решать все эти во
просы самостоятельно и под свою ответственность без ресурсов для их реше
ния. Региональная власть частично берет решение вопросов на себя, абстра
гируясь от интересов отдельных муниципальных образований, не учитывая 
территориальные, инфраструктурные особенности. Все это несет риски для 
имиджа местного самоуправления.

На Всероссийском съезде муниципальных образований, который со
стоялся в Суздале в ноябре 13 года, говорилось о необходимости разработки 
государственной стратегии развития местного самоуправления. 16 января 17 
года Указом Президента № 13 утверждены основы государственной политики 
регионального развития Российской Федерации на период до 25 года. В доку
менте определены национальные интересы России в сфере регионального 
развития, а также ключевые принципы, цели и задачи государственной поли
тики регионального развития и создается база для государственной концеп
ции развития местного самоуправления, которую ждет муниципальное сооб
щество России. Президент Российской Федерации Владимир Владимирович 
Путин поручил Правительству в срок до 1 октября 2021 года представить 
проект основ государственной политики в сфере развития МСУ в Российской 
Федерации. Муниципальное сообщество всей России уже присоединяется к 
этой работе. Иркутская область не исключение. Исходя из региональных до
кладов о состоянии местного самоуправления, которые направляются в обще
российский конгресс, сформулированы основные цели стратегии, в том числе 
создание института категоризации, системы категорий муниципальных обра
зований исходя из состояния экономики и потенциала социально- 
экономического развития; совершенствование правового и методического 
обеспечения системы полномочий органов местного самоуправления; совер
шенствование налоговых и бюджетных инструментов развития муниципаль
ных образований, в том числе в рамках национальных проектов и государ
ственных программ; совершенствование механизмов взаимодействия органов 
местного самоуправления с органами государственной власти, с другими му
ниципальными образованиями, бизнесом, обществом и отдельными гражда
нами; совершенствование кадрового обеспечения местного самоуправления.

Полагаем, что принятие и внедрение стратегии развития местного са
моуправления в Российской Федерации начнет новую реформу, направлен
ную на укрепление местного сообщества на местах. Однако нам ничего не 
мешает работать и внедрять такую стратегию в Иркутской области уже сего
дня, где можно учесть все наши особенности. Общероссийский конгресс му
ниципальных образований и региональные советы муниципальных образова

60



ний субъектов Российской Федерации при поддержке Комитета Государ
ственной Думы по федеративному устройству и вопросам местного само
управления неоднократно рекомендовали объединить усилия органов власти 
всех уровней в целях установления сбалансированных отношений органов 
госвласти и местного самоуправления, чтобы местное самоуправление сохра
няло самостоятельность и имело перспективы дальнейшего развития.

Коллеги, и наша с вами основная и главная задача - объединить все си
лы всех органов власти в Иркутской области для развития наших муници
пальных образований. Большое спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:26:53. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Вадим Александрович. Пожалуйста, вопросы. Пожалуйста, 
Наталья Игоревна, Ваш вопрос.

ДИКУС АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодательно
го Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:27:00. Речь 0 мин 39 сек

Вадим Александрович, предложения, которые Вы сейчас озвучили, вот 
мы же при обсуждении стратегии социально-экономического развития, бук
вально недавно которое исполняющий обязанности Губернатора проводил, 
обсуждали эти вопросы, и мы там обсуждали как раз вопросы отдельного ме
ста развития местного самоуправления в Иркутской области. Давайте сделаем 
совместное предложение, и там, не знаю, сейчас ли или во втором чтении, ко
гда уже будет внесена стратегия, проработаем этот вопрос. Это тема будуще
го Иркутской области в целом, развития территории в целом. Мне кажется, 
что эту тему обязательно нужно прописать в стратегии. Как считаете?

СЕМЕНОВ В.А. -  председатель некоммерческой организации "Ассоциация 
муниципальных образований Иркутской области", мэр г. Черемхово 

ОТВЕТ: Время: 12:27:39. Речь 1 мин 12 сек

Наталья Игоревна, мы, действительно, очень активно обсуждали, му
ниципальное сообщество было наряду с бизнес-сообществом, наверное, са
мыми активными корреспондентами при рассмотрении стратегии социально- 
экономического развития, мы внесли большое количество предложений. Но 
вот к своему стыду могу сказать, что Вы первый и, наверное, единственный 
должностной субъект в Иркутской области, который обратил именно на про
блемы... внимание в стратегии на проблемы муниципалитетов, в частности, 
межбюджетных отношений. Безусловно, сегодня мы можем говорить о боль
шом количестве проблем в муниципалитетах, но все они так или иначе замы
каются на одной единственной - это финансовая недостаточность, соответ
ственно, невозможность исполнять в полном объеме качественно полномо
чия, которые предусмотрены 131-м Федеральным законом. Безусловно, мы 
готовы вот совместно данную работу провести, потому что с Законодатель
ным Собранием у нас на протяжении долгого периода времени очень кон
структивные отношения. Мы, еще раз говоря спасибо, особо хотелось бы от
метить, конечно, депутатов Законодательного Собрания, комитеты, комиссии, 
которые нам помогают, и муниципалитеты, действительно, первые к кому 
идут, - к своим депутатам. Давайте, мы готовы к этой работе. Мы сразу же
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подключимся, подключимся и будем... Спасибо Вам за предложение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:28:5Е Речь 0 мин 4 сек

Спасибо. Пожалуйста, коллеги, еще вопросы. Пожалуйста, Романов 
Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:28:54. Речь 0 мин 37 сек

Вадим Александрович, у меня очень простой вопрос и короткий. Все 
муниципалитеты и не только муниципалитеты, и субъекты Федерации, и во
обще субъекты предпринимательства, и граждане, все жалуются на недоста
ток финансовых средств. Но существует мАксима такая, которая говорит, что 
если у вас нет денег - это единственная проблема, значит, у вас вообще нет 
проблем.

Поэтому у меня вопрос простой. Что нужно сделать, для того чтобы 
муниципалитеты могли зарабатывать? И именно это, на мой взгляд, нужно 
прописать в стратегии. Что нужно сделать, для того чтобы муниципалитеты 
были богатыми?

СЕМЕНОВ В.А. -  председатель некоммерческой организации "Ассоциация 
муниципальных образований Иркутской области", мэр г. Черемхово 

ОТВЕТ: Время: 12:29:31. Речь 5 мин 55 сек

Очень хороший вопрос, наверное, глобальный, на который я не могу 
дать однозначного ответа и рецепта. Я говорил, что, во-первых, если Вы вни
мательно слушали наше выступление, мы предложили несколько интересных 
вещей. Первое: категорирование муниципальных образований. К сожалению, 
нельзя подходить унифицированно к муниципалитетам, особенно в Иркут
ской области, которая по своим размерам, границам и территориям больше 
всей Европы. Экономические условия в муниципалитетах разные. Мы часто 
говорим о том, что муниципальные образования должны быть заинтересова
ны в развитии экономики и в развитии там мелкого и среднего бизнеса. Но к 
сожалению, и даже эти направления, они на территориях разные. Мы вот се
годня проводим оценку потерь вот уже навязшего на губах этого коронавиру- 
са, да, безусловно, основные потери сегодня бюджеты понесли те территории, 
где этот бизнес наиболее развит, то есть наиболее крупные территории. У нас 
сегодня концентрация бизнеса мелкого, среднего, концентрация денег, она 
находится, по сути дела, в трех, четырех точках Иркутской области. Осталь
ные муниципальные образования, они значительно проигрывают, и мы пре
красно понимаем, что, допустим, если говорить, условно говоря, о Черемхово 
или Тулуне или даже о Саянске, то развивать там до бесконечности или де
лать ставку только на малый и средний бизнес невозможно. Эти территории 
изначально развивались как промышленные единицы, да. Я неслучайно, вот 
когда мы изучали стратегию развития, задавал вопрос своим коллегам из ми
нистерства финансов: вы нам там сегодня говорите о том, что потребление 
угля, допустим, будет вот таким, но если там, условно говоря, через 2 года мы 
перейдем на газ, то, соответственно, 8 миллионов тонн угля будут не нужно, и 
все, и да, и Тулун, и Черемхово, соответственно, начнется второй там, третий 
или четвертый (непонятно) безработицы, и вообще заниматься будет нечем. 
Что мы будем делать? Мне говорят: мы будем продавать на азиатские рынки.
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Хотя это тоже большой вопрос. Сегодня даже в условиях нынешней ситуации 
мы добываем, мы попросили собственника не останавливать производство, не 
отправлять в вынужденные отпуска, работать на склад, уголь, возможно, вос
требован... Но мы его элементарно не можем вывезти, потому что железная 
дорога не справляется. То есть происходит некая разбалансированность по 
всем направлениям. Вот для чего нужна и важна стратегия, для чего нужно 
министерство экономического развития и так далее, возможно, наличие ми
нистерства промышленности в Иркутской области, потому что это промыш
ленный субъект. Мы же не можем работать элементарно! Смешно, когда ге
неральный директор компании "Востсибуголь" звонит мэру Черемхово и го
ворит: позвони там Губернатору, упади на колени, попроси, чтобы Игорь 
Иванович звонил Белозерову, мы запустим этот механизм. Ну, глупо! Эти ве
щи должны быть спрогнозированы, отработаны, потому что это судьбы лю
дей.

Поэтому первое - категорирование, оно, безусловно, позволит нам 
произвести нормальную оценку и понять, где у нас есть реперные точки ро
ста. Это очень важно, в том числе и для вас депутатов, потому что мы сегодня 
вкладываем колоссальные суммы средств в территории, которые, безусловно, 
этой отдачи не дадут. Возникает вопрос, а есть ли смысл сегодня настраивать 
большое количество школ, не нужных никому дорог, по которым никто не 
поедет, детских садов и так далее. Это же наш с вами бюджет, его нужно ис
пользовать максимально эффективно. Вот если сегодня есть точка роста в Ир
кутском районе, вкладываем туда. Если сегодня строим заводы в Тайшете или 
в Усть-Куте, ну, терпим сегодня, ничего страшного, если в Черемхово или 
еще где-то не появится новая школа, а появится там, где завтра будет куча 
людей, которые приедут не только за счет внутренней миграции, но и внут
ренней. Это все наши точки роста. Это первое.

Второе. Система налогообложения. Мы об этом тоже уже много раз 
говорили. Сегодня что происходит? Ну, смысл сегодня работать-то, даже, из
вините меня за какой-то вульгарный пример. Я полицейскому скажу: слушай, 
иди и не стой на дороге, не собирай штрафы, они все равно не наши, пусть 
они едут и нарушают. Это же глупо. Там штрафы, там налог, там сбор. У нас 
и так копейки, да, кто там... Малейший пример - лицензирование. Мы как го
ворили о том, что алкогольная продукция. Ну, чего вы забираете, стоит один 
ларек, мужик продает водку, условно говоря, в каком-то поселении, это един
ственный источник дохода сегодня для местного главы, который возьмет и 
хоть что-нибудь сделает полезное, нет, передали полномочия сюда. Нам вза
мен дают то, что мы не можем... Мы всем должны. Бесконечное это перерас
пределение... Я же сказал, что помимо 131 Закона еще 200 там обязательств, 
которые на нас сегодня навешали, которые мы априори не можем выполнить. 
Мы не можем привести в нормальное состояние школы, которые были по
строены в 50-х годах прошлого века, и там невозможно сделать два медкаби- 
нета, что-то еще. Это глупо. Выходит надзорный орган в лице МЧС или Ро
спотребнадзора и говорит: все закрываем. Да закрывайте! Но это все равно 
эффективно, если что-то мы сделаем, и так далее, и так далее, и так далее. То 
есть, ну, хроническое недофинансирование плюс... Ну, опять же вынужден 
констатировать о том, что и невысокий профессиональный уровень многих 
муниципальных образований. Люди, действительно, уезжают. То есть это це
лый блок большой проблем, которыми никто по большому счету не занимает
ся. Мы же громко говорим о том, что у нас есть местное самоуправление, на 
самом деле у нас нет местного самоуправления. Чем самоуправляет местный 
мэр? У него денег нет. У него... Хорошо, если он договорился, пришел в Пра
вительство, ему дали денег. Самое-то печальное то, что все деньги, которые 
сегодня уходят в целевые программы, государственные, в областные, они же
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не позволяют работать муниципалитету. Ну, хорошо, получил ты деньги це
левые на какой-то там... На какую-то дорогу. Помимо этой дороги есть кусок, 
который никто не делал 50 лет и сегодня нужно сделать, это текущая работа. 
Это там двор, это там упавшая крыша, дерево и так далее, и так далее. Вот на 
эти элементарные вещи денег уже нет, и, соответственно, настроение населе
ния по отношению к органам местного самоуправления и как проекция на ор
ганы госвласти, на высшую власть, она негативная, она так и будет. Поэтому, 
безусловно, вот мы говорим о том, что должна быть принята концепция раз
вития местного. Во-первых, нужно четко себе представлять, мы выполняем 
Европейскую хартию, которую мы подписали, о местном самоуправлении или 
это фикция. Все-таки местное самоуправление, оно существует, оно самосто
ятельно в принятии своих решений? Вот когда мы этот первый вопрос решим, 
наверное, легче будет двигаться дальше. А то, что сегодня, и те в том числе 
изменения, которые планируются по урезанию полномочий органов МСУ, 
они мною не одобряются по крайней мере. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:35:26. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:35:27. Речь 1 мин 7 сек

Еще один вопрос в развитие этого первого вопроса. Вы очень убеди
тельно показали, что ставка как бы на малый, средний бизнес в районах и в 
поселениях, она просто не оправдывает себя. Совершенно ясно, что это тупи
ковое направление. Даже более того, выделение достаточного количества де
нег для выполнения полномочий местного самоуправления тоже не решит 
проблему, потому что ограничения и сами по себе властные полномочия, они 
будут либо расширяться, либо эти деньги будут забирать, либо их невозмож
но будет использовать. То есть речь идет не о деньгах, а о механизме вообще 
хозяйствования, то есть механизме экономической работы страны. Он сегодня 
не соответствует требованиям, которые предъявляются нашей страной, 
нашим населением к этому механизму. Так вот вопрос конкретный: как Вы 
относитесь к тому, чтобы органы местного самоуправления расширили свои 
полномочия в праве заниматься хозяйственной деятельностью, чтобы само 
местное самоуправление могло заниматься хозяйственной деятельностью и 
зарабатывать деньги, не только опираясь на сбор налогов и фискальные ка
кие-то функции?

СЕМЕНОВ В.А. -  председатель некоммерческой организации "Ассоциация 
муниципальных образований Иркутской области", мэр г. Черемхово 

ОТВЕТ: Время: 12:36:34. Речь 2 мин 32 сек

Антон Васильевич, вы же человек левых взглядов: почему обязатель
но, занимаясь деятельностью, нужно ставить во главу угла зарабатывание де
нег? У муниципального образования куча проблем, где денег не заработаешь. 
Смотрите, я всегда не соглашался с позицией, которую озвучивало Прави
тельство Дмитрия Анатольевича Медведева, когда он говорил о том, что нуж
но уходить от муниципальных предприятий, что их нужно уничтожать и так 
далее. Это сук, вот мы сидим на нем и сами пилим. Это бред! Ни в коем слу
чае этого делать нельзя. Вы знаете, сегодня успешно более-менее, более-
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менее успешно по меркам Иркутской области развиваются, выглядят и живут 
те муниципальные образования, где сохранился хоть какой-то сегмент муни
ципальной экономики. Это бред! Вы понимаете, все эти модные вещи, матер- 
шинные: аутсорсинг там и все остальное, это же большая глупость, да. Муни
ципальные образования... Вот возьмем город Черемхово. Черемховские пред
приятия должны подметать, должны вывозить мусор. Не "РТ-НЭО", который 
в Белгороде находится, отсюда мы все в мусоре скоро будем. Если внима
тельно посмотреть, как было до, картинку, и то, что сегодня. Пришел регио
нальный оператор, мусора стало больше и будет еще больше, и будет еще 
больше. Вот Капитонов выступал по поводу того, что бизнес. Ну, понятно. И 
бизнес они будут гнобить, потому что тарифы будут расти, это их задача. 
Они же не мусор пришли убирать, они бабло пришли зарабатывать по вашей 
терминологии, да. Поэтому сегмент муниципальной экономики обязательно 
должен присутствовать. Уборка, содержание улиц, освещение и так далее, и 
так далее. Ну, это же орган местного са-мо-уп-рав-ле-ния. Какой к черту там 
аутсорсинг, если мы будем улицы приглашать подметать узбеков из Узбеки
стана, вот придем к тому, что сегодня происходит в США. Начнутся массовые 
беспорядки и расизм. Поэтому надо в корень зрить сейчас уже, не допуская в 
будущем проблем.

Я пойду, а то мы с Антоном Васильевичем не дадим вам сегодня пора
ботать. (Не слышно). Да-да-да. (Не слышно). Безусловно. Мы, муниципаль
ные образования, обращали внимание минэка на это. В частности, я могу ска
зать по себе. Я твердый сторонник и убежден в том, что нам необходимо се
годня иметь в области хорошее крупное предприятие пассажирских перево
зок, потому что те, кто сегодня людей возит, они их практически гробят, да. 
Качество транспорта очень низкое, квалификация водителей очень низкая, 
услуга очень низкая. Там, где сегодня сохранились муниципальные предприя
тия, это решает многие проблемы. Вывоз на дачу спокойно. Междугородние 
маршруты тоже должны осуществляться муниципальными перевозками под 
строгим контролем муниципалитета либо региональной власти. Ну, и масса 
таких еще проблем. Спасибо, Антон Васильевич. Я пойду, да?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:06. Речь 0 мин 12 с

Спасибо, Вадим Александрович. Вопросы еще будут, коллеги? Спаси
бо большое.

СЕМЕНОВ В.А.
Можно я здоровья пожелаю? Коллеги, желаю всем здоровья, и по

быстрее нам вот эти намордники снять. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, позиция профильного комитета - Побойкин Виктор Лео

нидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:39:18. Речь 0 мин 18 сек

Уважаемые коллеги, представленный доклад рассмотрен на заседании 
комитета. По итогам рассмотрения подготовлен проект постановления, коми-
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тет рекомендует принять данный проект постановления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:37. Речь 0 мин 6 сек

Желающие выступить? Ставим на голосование принятие постановле
ния.

ПОСТАНОВИЛИ: Принять постановление

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п.19/49)

Время: 12:39:43
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:43. Речь 0 мин 17 с 

Решение принято.

20. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОБЯЗАТЕЛЬНОМ ПУБЛИЧНОМ ОТЧЕТЕ ВРЕМЕННО 
ИСПОЛНЯЮЩЕЕ О ОБЯЗАННОСТИ ЕУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КОБЗЕВА 
И.И. «О РЕЗУЛЬТАТАХ НЕЗАВИСИМОЙ ОЦЕНКИ КАЧЕСТВА УСЛОВИЙ ОКАЗАНИЯ 
УСЛУГ ОРГАНИЗАЦИЯМИ В СФЕРЕ КУЛЬТУРЫ, ОХРАНЫ ЗДОРОВЬЯ, ОБРАЗОВА
НИЯ, СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ, КОТОРЫЕ РАСПОЛОЖЕНЫ НА ТЕРРИТО
РИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, С 1 ЯНВАРЯ 2019 ГОДА ПО 31 ДЕКАБРЯ 2019 ГОДА»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:00. Речь 0 мин 30 с

Вопрос № 20. Проект постановления «Об обязательном публичном от
чете временно исполняющего обязанности Губернатора Иркутской области 
Кобзева Игоря Ивановича «О результатах независимой оценки качества усло
вий оказания услуг организациями в сфере культуры, охраны здоровья, обра
зования, социального обслуживания, которые расположены на территории 
Иркутской области, с 1 января 2019 года по 31 декабря 2019 года». Доклады
вает Вобликова Валентина Феофановна - исполняющая обязанности замести
теля Председателя Правительства Иркутской области. Пожалуйста, Валенти
на Феофановна.

ВОБЛИКОВА В. Ф. -  исполняющая обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:40:30. Речь 7 мин 45 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты и пригла
шенные, Указом Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 года № 597 
"О мероприятиях по реализации государственной и социальной политики" 
инициировано проведение независимой оценки качества в сфере культуры,
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охраны здоровья, образования и социального обслуживания. Независимая 
оценка качества оказания услуг является одной из форм общественного кон
троля. Оценка проводится в целях предоставления гражданам информации о 
качестве оказания услуг и направлена на улучшение деятельности организа
ций.

В сферу оценки включаются следующие направления: культура, охра
на здоровья, образование и социальное обслуживание.

Независимая оценка предусматривает оценку условий оказания услуг 
по установленным критериям, которые представлены на слайде. Это откры
тость и доступность информации об организации, комфортность условий 
предоставления услуги, время ожидания, доброжелательность, вежливость, 
компетентность работников организации и безусловная удовлетворенность 
качеством оказания услуг.

В Иркутской области независимая оценка реализуется в системе соци
ального обслуживания населения с 2013 года, то есть с момента участия реги
она в пилотном проекте по внедрению независимой оценки, а в сфере образо
вания, культуры и здравоохранения - с 2014 года.

Далее я остановлюсь непосредственно на ключевых этапах данной ра
боты. Во всех сферах приняты нормативные правовые акты, определяющие 
механизм проведения мероприятий по независимой оценке качества условий 
оказания услуг. Но необходимо отметить, что работы по сбору и обобщению 
необходимой информации для оценки качества условий оказания услуг про
водит организация оператор. Выбор данной организации осуществляется пу
тем заключения соответствующих государственных контрактов на конкурс
ной основе. Полномочия по формированию общественных советов по прове
дению независимой оценки качества на региональном уровне и утверждение 
его состава возложены на Общественные палаты субъектов Российской Феде
рации. Общественная палата Иркутской области утвердила составы Обще
ственных советов по проведению независимой оценки качества условий ока
зания услуг при органах исполнительной власти, представленные на слайде. 
Одновременно с учетом предложений Общественной палаты Иркутской обла
сти утверждены положения об Общественных советах. Эти положения регла
ментируют порядок работы Общественных советов и принятие решений. 
Необходимо отметить, что Общественные советы проводят детальный анализ 
результатов, которые представлены по итогам независимой оценки.

В 2019 году независимая оценка качества была проведена в отношении 
1224 организаций социальной сферы, 45 % от числа организаций, подлежа
щих независимой оценке в 2018 - 2020 годах, в том числе представленные на 
слайде в культуре... В области культуры, в здравоохранении, в образовании, в 
социальном обслуживании. В 2020 году независимая оценка будет проведена 
в отношении еще 1280 организаций, 47 % от общего количества подлежащих 
оценке. Таким образом, к концу этого года независимой оценкой будут охва
чены все организации. Тем самым будет завершен второй цикл по охвату ор
ганизаций независимой оценкой. Для сведения: в 2015 - 17 годах независимой 
оценкой было охвачено 100 % организаций.

В соответствии с правилами проведения независимой оценки источни
ками информации о качестве условий оказания услуг являются официальные 
сайты организаций, информационные стенды в помещениях указанных орга
низаций, результаты изучения условий оказания услуг организациями соци
альной сферы, включающими наличие и функционирование дистанционных 
способов обратной связи, взаимодействие с получателем услуг, обеспечение 
комфортных условий предоставления услуг, обеспечение доступности для 
инвалидов помещений указанных организаций, мнение получателя услуг о 
качестве условий оказания услуг в целях установления удовлетворенности
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граждан условиями оказания услуг. Это проводимое анкетирование, интервь
юирование, телефонный опрос, интернет-опрос, в том числе на официальном 
сайте организации.

В 2019 году число респондентов, то есть получателей услуг и их род
ственников, участвующих в анкетировании, проведенном организацией опе
ратором, составило более 90000 человек, в том числе по отраслям представ
лено на слайде. Согласно градации по уровню достижения нормативно уста
новленных баллов, которые размещены на официальном всероссийском сайте 
общедоступной информации о деятельности муниципальных и государствен
ных учреждений bus.gov.ru, суммарное значение показателей по результатам 
независимой оценки в диапазоне от 81 до 100 баллов относится к первой 
группе и соответствует уровню оказания услуг со значением "отлично".

По итогам оценки в 2019 году суммарные значения показателей по 
сферам составили: культура от 40 до 78 баллов, среднее значение - 61 балл, 
оценка "хорошо", охрана здоровья: среднее значение - 71 балл, "хорошо", об
разование: среднее значение - 83 балла, "отлично" и социальное обслужива
ние: среднее значение - 92 балла, "отлично".

Необходимо отметить, что независимая оценка позволяет выявить сла
бые стороны в деятельности организаций. Основными проблемными вопро
сами являются отдельные вопросы по созданию доступной среды для инвали
дов практически по всем ведомствам: и по культуре, и по образованию, и по 
социальному обслуживанию, здравоохранению. По здравоохранению отме
чают недостаточную информированность о проведении независимой оценки 
качества, по социальному обслуживанию многие отмечали недостаточное 
наполнение официальных сайтов и так далее. Учитывая эти недостатки, об
щественными советами были подготовлены предложения по улучшению дея
тельности организаций как для органов исполнительной власти, так и для ор
ганизаций социальной сферы.

С учетом предложений в соответствии с планами по устранению выяв
ленных недостатков реализуются мероприятия по повышению качества усло
вий оказания услуг.

В 2020 году работа по проведению независимой оценки качества про
должается. Посредством этой оценки мы получаем, считаем, вполне объек
тивную картину, не сухие цифры статистики, а обратную связь с людьми и то 
мнение, которое есть у наших граждан по вопросам качества оказания услуг. 
Это своего рода инструмент для выявления и решения проблем при оказании 
услуг в социальной сфере как в образовании, здравоохранении, культуре, так 
и социальной защите. Благодарю за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:15. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Валентина Феофановна. Пожалуйста, вопросы. Вопрос депу
тата Попова Олега Николаевича. Пожалуйста, Олег Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:48:20. Речь 0 мин 34 сек

Валентина Феофановна, добрый день. Спасибо за отчет. Вот хоть я 
ежедневно в интернете нахожусь, но вот про такой сервис узнал только из до
кументов, представленных к вопросу. А как-то вообще, как обычные граж
дане могут узнать, что есть такая услуга, что необходимо этим пользоваться, 
для того чтобы, действительно, цифры были реальные, а не только вот анга
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жированной публики, которая знает про этот сервис, может быть, даже как-то 
связана с органом.

ВОБЛИКОВА В. Ф. -  исполняющая обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:48:54. Речь 1 мин 28 сек

Спасибо, Олег Николаевич. Информационные стенды в обязательном 
порядке имеются во всех организациях, в которых в этом году проводится не
зависимая оценка качества. Значит, и, безусловно, информирование через сеть 
"Интернет".

По поводу ангажированности я хочу сказать, что еще раз повторить, 
что все проводит независимый оператор, который... все опросы, анкетирова
ние и так далее родственников и получателей услуг проводит оператор, кото
рый выбирается на конкурсной основе по 44-му Федеральному закону. Один 
вот у нас из Перми победил в этом году, по 3 позициям сейчас из Республики 
Бурятия, это хорошая грамотная компания, которая работает с нами уже не 
первый год, поэтому вот... Понимаете, мы, честно говоря, их даже не знаем. 
Вот из Бурятии они приезжают, еще и представляют результаты. А по закону 
даже имеют право не приезжать, а в дистанционном формате отрабатывать, 
вот проводить здесь анкетирование и голосование в интернете тоже допуска
ется. Поэтому мы прямого контакта, к сожалению, не всегда вот есть, не мо
жем получить. Вот из Республики Бурятия очень толковая грамотная компа
ния, которая выходит к нам уже несколько лет подряд. Они приезжают, они 
общаются с Общественным советом и детально все разбирают.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо. Пожалуйста, вопрос депутата Лобкова Артема Валентинови

ча.

ЛОБКОВ А.В. -  заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:50:22. Речь 1 мин 28 сек

Спасибо, Александр Викторович. Валентина Феофановна, вопрос... 
Вот любая... Любое исследование статистическое, оно имеет там выборку, ко
личество... репрезентативную выборку и так далее... количество опрошенных. 
Вот по данным, которые представлены за 19 год, ну, просто очень какое-то 
колоссальное различие. И вопрос: насколько этот инструментарий действи
тельно эффективен, насколько мы получаем те данные, которые мы можем 
использовать в работе? Приведу сравнение: если поделить количество учре
ждений на количество человек по количеству по сферам, да, то есть в образо
вании, это получается, что, ну, грубо, одно учреждение оценивало 1235 чело
век, а в системе образования одно учреждение оценивало 20 человек. То есть 
такой большой разбег в количестве опрошенных. Вот с чем связан такой раз
личный подход в сферах? Может быть, техническое задание было другое. И 
насколько мы можем доверять таким исследованиям, потому что Вы опять же 
поговариваете, что это аукцион, за который Правительство платило деньги, и 
насколько мы эффективные данные-то получаем и насколько мы их можем 
использовать в работе?

ВОБЛИКОВА В. Ф. -  исполняющая обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:51:50. Речь 1 мин 30 сек
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Спасибо за вопрос, Артем Валентинович. Работа ведется в соответ
ствии с утвержденными правилами, которые утверждены постановлением 
Правительства Российской Федерации, и по тем сложнейшим методикам, ко
торые определены тоже постановлениями Министерства социальной защиты 
населения, Министерства труда и социальной защиты населения Российской 
Федерации. Считается, что выборка будет репрезентативна, если около 40 % - 
респондентов, то есть это или количество пациентов 40 %, или в том числе их 
родственников, которые могут также оценивать оказание услуги, будет, ну, 
считается достоверной. Но не менее 600 получателей вот в крупных, не более 
даже, не более, вру, 600 респондентов. Но 40 %, эта цифра считается все-таки 
достаточно серьезной. Учитывая, что у нас есть маленькие организации, соот
ветственно, и получателей услуг там не так много, поэтому вот такие цифры 
достаточно контрастные на первый взгляд, действительно, фигурируют. Но 
еще раз повторяю, это проводится все оператором. И представляется все на 
Общественный совет для обсуждения. Если возникают вопросы, то это еще и 
выносится на Общественную палату Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, вопрос депутата Гаськова Александра Юрьевича.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:53:20. Речь 0 мин 49 сек

Добрый день, Валентина Феофановна. Короткий вопрос. Я думаю, что 
Вы знаете, что в каждом учреждении есть страховые представители, в каждом 
учреждении.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Да, теперь есть.

ГАСЬКОВ А.Ю.
И проводится массовое анкетирование на качество медицинской по

мощи. Вот Вы сверяли данные страховой компании и вот ваше анкетирова
ние? Потому что на самом деле они там очень отличаются (непонятно).

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Конечно.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Мы на комитете рассматривали этот вопрос. Минздрав, конечно, нам 

тоже отвечал, что это вот независимые товарищи и все остальное, но вопросов 
было очень много. Все-таки страховые компании, это заложено в финансиро
вании, там очень приличные деньги. В каждом учреждении есть страховой 
представитель, они проводят поголовный опрос и в стационарных, и в амбу
латорных условиях.

ВОБЛИКОВА В. Ф. -  исполняющая обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:54:09. Речь 0 мин 57 сек

Конечно, Александр Юрьевич, но там критерии совершенно разные. 
Потому что там оценивается качество оказания медицинской помощи. Здесь
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оказывается, оценивается качество условий оказания, то есть это доступность, 
это ожидание и так далее. Это немножко разные критерии, поэтому и, соот
ветственно, разные и вопросы, которые ставятся в анкетировании. Я ж не про
сто показала вот перечень тех вопросов, которые предъявляются нашим ре
спондентам, в отличие от тех вопросов, которые страховым представителем 
формируются в анкете или в опроснике. Поэтому там совершенно разные во
просы, соответственно, и разные получаем результаты. Тут условия оказания 
качества. Поэтому у нас превалируют вопросы доступной среды, если честно, 
вот здесь, в проблемах, которые обозначаются по результатам вот этой оцен
ки. Ну, это немножко разные форматы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:06. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Александр Юрьевич, у Вас еще один вопрос, да?

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:55:08. Речь 0 мин 19 сек

Коротко. Валентина Феофановна, там несколько типов анкет, несколь
ко типов анкет, там все есть, прописано. Мы на комитете просили минздрав 
представить нам именно сам опросник, чтобы посмотреть саму анкету, пото
му что понять...

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  исполняющая обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:55:26. Речь 0 мин 1 сек

Понятно. Все будет представлено.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:28. Речь 0 мин 15 с

Уважаемые коллеги, вопросов нет? Спасибо, Валентина Феофановна.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, позицию профильного комитета: Синцова Ирина Алек

сандровна - председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:55:43. Речь 1 мин 20 сек

Обязательный публичный отчет временно исполняющего обязанности 
Губернатора Иркутской области заслушан на двух комитетах профильных, и 
наше совместное решение: принять к сведению вышеуказанную информацию. 

И более того, рекомендации: в целях улучшения работы организаций в
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сфере культуры, охраны здоровья, образования, социального обслуживания 
рекомендовать временно исполняющему обязанности Губернатора Иркутской 
области Кобзеву Игорю Ивановичу в первую очередь обеспечить принятие 
мер по устранению недостатков, которые выявили общественные советы при 
оценке качества условий оказания услуг в указанных сферах.

Кроме того, также необходимо в работе учесть предложения обще
ственных советов, которые прозвучали. Мы заслушивали как руководителей 
общественных советов, так и их представителей.

И, конечно же, учитывать информацию о результатах независимой 
оценки качества условий оказания услуг в указанных сферах и выработать 
меры по совершенствованию деятельности соответствующих организаций.

Просим одобрить решение комитетов.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:57:03. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Пожалуйста, голосуем за принятие 
постановления.

ПОСТАНОВИЛИ: Принять постановление

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.20/50)

Время: 12:57:06
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:57:06. Речь 0 мин 15 с 

Решение принято.

21. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 
960545-7 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН «ОБ ОБРАЗОВАНИИ 
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» ПО ВОПРОСАМ ВОСПИТАНИЯ ОБУЧАЮЩИХСЯ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:57:21. Речь 0 мин 17 с

Вопрос № 21. Проект постановления «Об отзыве на проект федераль
ного закона № 960545-7 «О внесении изменений в Федеральный закон «Об 
образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающих
ся». Докладывает Синцова Ирина Александровна - председатель комитета по 
социально-культурному законодательству, пожалуйста.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:57:39. Речь 3 мин 29 сек
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Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, приглашен
ные, законопроект в Государственную Думу внес Президент страны, и касает
ся он очень важного вопроса, по которому достаточно много споров: что же 
на сегодняшний день представляет из себя воспитание, какая роль, какова 
роль и место воспитательного процесса в образовании. И ответ на эти вопро
сы, конечно, дает проект закона, представленный вашему вниманию.

В первую очередь, вы знаете, я не могу не зачитать само понятие вос
питание, которое дается в статье 1 внесенного проекта. "Воспитание - это дея
тельность, направленная на развитие личности, создание условий для само
определения и социализации обучающихся на основе социокультурных, ду
ховно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и 
норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, форми
рование у обучающихся чувства патриотизма и гражданственности, уважения 
к памяти защитников Отечества и подвигам героев Отечества, к закону и пра
вопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бе
режного отношения к культурному наследию и традициям многонациональ
ного народа Российской Федерации, к природе и окружающей среде". Да, мы 
можем с вами констатировать, что все основные вехи нашей жизни, они, в 
общем-то, отражены в процессе воспитания. И этому на сегодня законода
тельно закрепляется очень важное место вообще в жизни особенно молодого 
поколения. При этом предполагается, что закон будет регулировать и даст 
возможность контролировать в образовательных организациях принятие про
грамм, рабочих программ воспитания и календарных планов воспитательной 
работы. Таким образом будет обеспечиваться комплекс основных характери
стик образования и организационно-педагогические условия. Надо сказать, 
что будут также разработаны примерные основные образовательные про
граммы, которые будут являться, в общем-то, ориентиром для работы наших 
педагогов.

Что нужно отметить? Нужно отметить, что вопросы воспитания будут 
одними из приоритетных именно во всех уровнях образования: это общее об
разование, это среднее профессиональное образование и высшая школа. Более 
того, советы обучающихся, а также их законные представители, родительские 
советы могут участвовать в разработке рабочих программ воспитания и ка
лендарных планов, и, более того, в случае внесения в них изменений образо
вательная организация должна будет проинформировать участников самого 
процесса.

Законопроект вступает в законную силу с 1 сентября 20 года. Но имен
но год дается на то, чтобы в режиме переходного периода отработать непо
средственно качественно образовательные программы по воспитанию, кален
дарные планы воспитательные, и непосредственно их принятие, их работа 
начнется 1 сентября 21 года.

Мы рассмотрели на комитете данный проект закона, и решение коми
тета: предлагаем направить положительный отзыв на данный проект закона.

И я попрошу Романа Викторовича Буянова позицию Правительства в 
данном случае огласить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Ирина Александровна. Пожалуйста.

БУЯНОВ Р.В. -  исполняющий обязанности полномочного представителя Еу- 
бернатора Иркутской области в Законодательном Собрании Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:01:08. Речь 0 мин 16 сек
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По данному проекту федерального закона Правительством Иркутской 
области в установленном порядке направлен положительный отзыв в Госу
дарственную Думу Российской Федерации.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:01:24. Речь 0 мин 11 с

Спасибо, Роман Викторович. Пожалуйста, вопросы к Ирине Алексан
дровне. Вопросов нет. Спасибо, Ирина Александровна. Присаживайтесь, по
жалуйста.

СИНЦОВА И.А.
У меня следующий.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Хорошо. Голосуем принятие постановления.

ПОСТАНОВИЛИ: Принять постановление 

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 13:01:35
(п.21/51) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:01:35. Речь 0 мин 16 с 

Решение принято.

22. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 
956528-7 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 138 ТРУДОВОГО КОДЕКСА РОС
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В СВЯЗИ С ПРИНЯТИЕМ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА «О ВНЕ
СЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕ
ДЕРАЦИИ В ЧАСТИ ОБЕСПЕЧЕНИЯ СПРАВЕДЛИВОЙ НЕПРИКОСНОВЕННОСТИ МИ
НИМАЛЬНОГО РАЗМЕРА ПЕРИОДИЧЕСКИХ ДОХОДОВ, НЕОБХОДИМЫХ ДЛЯ СУ
ЩЕСТВОВАНИЯ ДОЛЖНИКА-ГРАЖДАНИНА И ЛИЦ, НАХОДЯЩИХСЯ НА ЕГО 
ИЖДИВЕНИИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:01:51. Речь 0 мин 32 сек

Вопрос № 22. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального 
закона № 956528-7 «О внесении изменения в статью 138 Трудового кодекса Рос
сийской Федерации в связи с принятием Федерального закона «О внесении из
менений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в части 
обеспечения справедливой неприкосновенности минимального размера перио
дических доходов, необходимых для существования должника-гражданина и 
лиц, находящихся на его иждивении». Пожалуйста, Ирина Александровна, Вам
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слово.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:02:24. Речь 1 мин 42 сек

В Государственную Думу внесен пакет законов, который устанавливает 
предел возможного взыскания с гражданина-должника и лиц, находящихся на 
его иждивении, и этот предел определен жизненным минимумом - это прожи
точный минимум, который выражается каждым разом, каждым годом в мини
мальном размере оплаты труда. Концепция данного законопроекта сводится к 
тому, что в принципе определена та сумма, которая в данном случае из заработ
ной платы (это минимальный размер оплаты труда) не может быть взыскана 
кредиторами. Более того, если человек не имеет трудовой деятельности, являет
ся пенсионером по старости или пенсионером по инвалидности, то в точности 
так же соответствующая сумма денежных средств, равная МРОТ, не может быть 
взыскана кредиторами.

Мы полагаем, что, конечно же, особенно в современных социально- 
экономических условиях принятие законодательного регулирования таких под
ходов к взысканию с должника необходимых сумм позволит обеспечить усло
вия, ну, более или менее необходимые для жизнедеятельности любого человека 
и лиц, находящихся у него на иждивении.

Поэтому, рассмотрев данный проект закона на комитете, мы предлагаем 
направить положительный отзыв, и по традиции, Александр Викторович, пред
лагаю также Роману Викторовичу предоставить слово по позиции Правитель
ства.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  исполняющий обязанности полномочного представителя Губер
натора Иркутской области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:04:06. Речь 0 мин 35 сек

Могу сказать, что данный законопроект, федеральный законопроект вы
звал, так скажем, дискуссию внутри Правительства, поскольку есть там некото
рые положения, не согласованные с нормами Трудового кодекса Российской 
Федерации в действующей редакции, но тем не менее принято решение времен
но исполняющим обязанности Губернатора направить положительный отзыв на 
данный законопроект. И, соответственно, одновременно направить предложения 
ко второму чтению по данному проекту федерального закона. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:04:41. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Извините. Да, пожа
луйста, Олег Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 13:04:52. Речь 0 мин 22 сек

А как-то можете пояснить. Вот, понятно, МРОТ, минимальный размер 
вот в северных районах нашей даже области, конкретно в городе Братске...
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СИНЦОВА И.А.
Конечно, это с учетом коэффициента.

ПОПОВ О.Н.
...23000, то есть, если человек работает и он получает 23000, с него вооб

ще ничего не будут взыскивать?

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 13:05:14. Речь 0 мин 4 сек

Дело в том, что там же есть различные проходы: это может быть финан
совое взыскание, может быть имущественное взыскание. Да. Конечно, МРОТ с 
учетом территориальных коэффициентов рассматривается.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:05:18. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо, Ирина Александровна, за ответы на вопросы. Еолосуем приня
тие постановления.

ПОСТ АНО- Принять постановление
ВИЛИ:
КОЛОСОВА- Время: 13:05:33
ЛИ: Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
(п.22/52) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:05:33. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Объявляем перерыв до 14 часов.

Часть 3 заседания. Дата: 10.06.2020 Время: 14:03:30 -  15:35:43 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 35
1. Алдаров К.Р.
2. Андреев А.А.
3. Вакуров Е.В.
4. Безродных О.В.

5. Бренюк С.А.
6. Ведерников А.В

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информационной 
политике и связям с общественными объединениями 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области
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7. Вепрев А.А.
8. Габов Р.Ф.

9. Гаськов А.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, экологии 
и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите Законода
тельного Собрания Иркутской области

10. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

11. Егорова Л.И.
12. Красношта- 

нов А.А.
13. Кудрявцева Г.Ф
14. Курбайлов М.М
15. Левченко А.С.
16. Лобков А.В.

17. Любенков Г.А.

18. Маслов А.С.
19. Некипелов Д.Б.
20. Обухов А.В.
21. Перетолчин В.В

22. Петрук С.М.
23. Попов О.Н.
24. Романов А.В.
25. Сагдеев Т.Р.

26. Сарсенбаев Е.С.
27. Синцова И.А.

28. Терентьев А.Н.
29. Труфанов Н.С.

30. Тютрин Д.Г.

31. Франтенко С.С.

32. Хайдуков В.В.

33. Чекотова Н.А.
34. Шевченко С.П.

35. Шершнев Д.П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социальной защи
те Законодательного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, финансо
во-экономическому и налоговому законодательству Законодательного Со
брания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра
ния Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодательного Со
брания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике Законо
дательного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по собственности и экономической поли
тике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединениями Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 10
1. Аблов А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Белов А.С. заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности Законода

тельного Собрания Иркутской области
3. Битаров А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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4. Кондрашов В.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Крыво- депутат Законодательного Собрания Иркутской области

вязый И.В.
6. Носенко О.Н. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области
7. Побойкин В.Л. председатель комитета по законодательству о государственном строительстве

области и местном самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской 
области

8. Сумароков И.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
9. Сумароков П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

10. Шпаков В.Ю. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 12
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата Полномоч

ного представителя Президента РФ в СФО
начальник правового управления Законодательного Собрания Иркутской 
области
старший прокурор отдела по надзору за исполнением законов об охране 
природы Байкальской межрегиональной природоохранной прокуратуры, 
младший советник юстиции
член Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации -  
представитель от Законодательного Собрания Иркутской области 
исполняющий обязанности полномочного представителя Губернатора Ир
кутской области в Законодательном Собрании Иркутской области 
заместитель полномочного представителя Президента Российской Федера
ции в Сибирском Федеральном Округе
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской области 
исполняющий обязанности заместителя Председателя Правительства Ир
кутской области
исполнительный директор НО "Ассоциация муниципальных образований 
Иркутской области"
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
исполняющая обязанности министра строительства, дорожного хозяйства 
Иркутской области
исполняющая обязанности министра природных ресурсов и экологии Ир
кутской области

23. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДЕПУТАТСКОМ ЗАПРОСЕ ДЕПУТАТА ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КОЗЮРЫ А.В. («ЕДИНАЯ РОССИЯ») И ДЕ
ПУТАТА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ГРИНБЕРГА И.С. (15 
ИЗБ. ОКР.) К ГУБЕРНАТОРУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЕРОЩЕНКО С.В. «О СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
ПЕШЕХОДНОГО МОСТА НА СТАНЦИИ ПОЛОВИНА ЧЕРЕМХОВСКОЙ ДИСТАНЦИИ ПУ
ТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:03:31. Речь 0 мин 31 с

Вопрос № 23. Проект постановления «О депутатском запросе депутата 
Законодательного Собрания Иркутской области Козюры и депутата Законода
тельного Собрания Иркутской области Гринберга к Губернатору Иркутской об
ласти Ерощенко Сергею Владимировичу «О строительстве пешеходного моста 
на станции Половина Черемховской дистанции пути». Докладывает исполняю
щая обязанности министра строительства и дорожного хозяйства Иркутской об-

2. Басов М.В.

3. Белозерцева А.В.

4. Брилка С.Ф.

5. Буянов Р.В.

6. Головко В.М.

7. Ленынина И.В.
8. Магомедов Т.Т.

9. Масловская З.А.

10. Петров А.А.

11. СвиркинаС.Д.

12. Трофимова С.М.
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ласти Свиркина Светлана Дмитриевна. Пожалуйста, Светлана Дмитриевна.

СВИРКИНА С.Д. -  исполняющая обязанности министра строительства, дорож
ного хозяйства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:04:02. Речь 2 мин 34 сек

Добрый день Александр Викторович, уважаемый депутатский корпус, 
присутствующие все. Вопрос, вы знаете, это длительный был по виадуку, по 
устройству на станции Половина. В целях обеспечения безопасного перехода 
через железнодорожные пути граждан и особенно поселка Михайловка. Было 
как раз принято совместно с депутатским корпусом решение о предоставлении 
субсидий сначала на проектирование, а затем уже и на строительство этого виа
дука.

В 17 - 19 годах проектирование велось ЗАО "Востсибтранспроект", в об
щей стоимости прошло... положительное заключение экспертизы было получе
но. В июне 19 года Минстроем был проведен повторный отбор заявок в соответ
ствии с нашими нормативными документами, и муниципальному образованию 
Черемховского района была предоставлена субсидия на строительство виадука. 
Стоимость моста в результате конкурентных процедур составила 98 миллионов 
рублей, из них 92,2 миллиона рублей - это средства областного бюджета и, соот
ветственно, 6 миллионов - это субсидия муниципального образования в размере 
6 % софинансирования. Подрядная организация "Сибтрансстрой". Администра
цией муниципального образования заключено соглашение, также проработано с 
АО "РЖД" о предоставлении технологических окон. Это как раз причина, поче
му субсидия, которая была предоставлена, начата предоставляться с прошлого 
года, в 19 году не была освоена, ну, пока вот происходили все процедуры согла
сования с РЖД.

В текущем году средства восстановлены этой субсидии, в полном объеме 
она у нас имеется, срок завершения по муниципальному контракту - декабрь те
кущего года. По состоянию на сегодняшнюю дату освоение составляет чуть бо
лее 9 миллионов рублей. И сейчас вот еще у кассы заказано еще на 7 миллионов 
рублей.

С начала года на объекте выполнены работы по переустройству комму
никации линии электропередач, поставлены две крайние опоры, и сейчас ведется 
работа по установке двух средних опор. Ну, рисков неосвоения на сегодняшний 
момент мы не видим. Доклад закончен, готова ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:06:36. Речь 0 мин 21 с

Спасибо, Светлана Дмитриевна. Пожалуйста, вопросы. Вопросов нет. 
Желающие выступить? Тогда ставим на голосование принятие постановления. 
Ой, прошу простить. Прошу простить. Пожалуйста, Николай Степанович. Свет
лана Дмитриевна, присаживайтесь, пожалуйста, на место.

СВИРКИНА С.Д.
Всех с наступающим праздником.

ТРУФАНОВ Н.С.
Спасибо, Светлана Дмитриевна. Уважаемые коллеги...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
От профильного комитета Труфанов Николай Степанович - председатель
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комитета.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(и.23/53)

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 14:06:57. Речь 1 мин 21 сек

Спасибо, Александр Викторович. Информация по депутатскому запросу 
депутата Законодательного Собрания Иркутской области Козюры Алексея Вик
торовича и депутата Законодательного Собрания Иркутской области Гринберга 
Игоря Самсоновича к Губернатору Иркутской области Ерощенко Сергею Вла
димировичу «О строительстве пешеходного моста на станции Половина Черем- 
ховской дистанции пути» на заседании комитета рассмотрена. Данный запрос 
находится в работе комитета с февраля 2015 года. Как мы видим из информации, 
представленной Правительством Иркутской области (Светланой Дмитриевной), 
заключено соглашение о предоставлении субсидии местному бюджету из об
ластного бюджета в целях софинансирования расходных обязательств муници
пального образования на строительство пешеходного перехода.

Второе. Администрация муниципального образования Черемховский 
район передала подрядчику разрешение на строительство пешеходного перехо
да.

Третье. Сотрудники подрядчика проходят обучение, необходимое для до
ступа к выполнению работ в соответствии с требованиями ОАО "РЖД".

Подводя итоги, можно сказать, что просьба, обозначенная в депутатском 
запросе, выполнена, в связи с чем комитет принял решение: принять к сведению 
информацию по данному депутатскому запросу и рекомендовать Законодатель
ному Собранию Иркутской области снять с контроля указанный депутатский за
прос. Прошу поддержать данное решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:08:18. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Николай Степанович. Желающие выступить? Голосуем за при
нятие постановления.

Принять постановление

Время: 14:08:25
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:08:25. Речь 0 мин 19 с 

Решение принято.

24. ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ ЧАС «О МЕРАХ, НАПРАВЛЕННЫХ НА ЛИКВИДАЦИЮ 
ФАКТИЧЕСКИ НАКОПЛЕННОГО ЭКОЛОГИЧЕСКОГО УЩЕРБА В ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ, СОХРАНЕНИЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ»
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:08:44. Речь 0 мин 25 с

Переходим к вопросу 24. Правительственный час «О мерах, направлен
ных на ликвидацию фактически накопленного экологического ущерба в Иркут
ской области, сохранение окружающей среды». Докладывает Магомедов Теймур 
Талехович - исполняющий обязанности заместителя Председателя Правитель
ства Иркутской области. Пожалуйста.

МАГОМЕДОВ Т.Т. -  исполняющий обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:09:09. Речь 11 мин 2 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты. 
Большое спасибо, что уделили вопросу о ликвидации фактически накопленного 
экологического ущерба в Иркутской области отдельный Правительственный час. 
Постараюсь донести до вас не только ситуацию, которая имеется на сегодняш
ний день, но и о планах Правительства по решению этого тяжелого злободнев
ного вопроса.

В соответствии с пунктом 3 статьи 80.1 Федерального закона "Об охране 
окружающей среды" выявление и оценка объектов накопленного вреда в Рос
сийской Федерации производится органами местного самоуправления и органа
ми государственной власти субъектов Российской Федерации. Пунктом 1 статьи 
82 данного Закона определяется, что ликвидация накопленного вреда окружаю
щей среде осуществляется на объектах накопленного вреда, которые включают
ся в специальный свод, который называется Государственный реестр объектов 
накопленного вреда окружающей среды - ГРОНВОС. Порядок включения, он 
долгое время обсуждался и в принципе был принят только в апреле 17 года. И 
вот с 17 года всем субъектам Федерации доведено, как мы можем претендовать 
на включение в данный единый перечень, после чего, соответственно, у субъек
тов появляется возможность уже привлекать федеральные в том числе средства 
для решения этих вопросов. Понятно, что в ГРОНВОС не включались обычные 
небольшие свалки, локальные какие-то замусоривания рядом с населенными 
пунктами. Конечно, задача ГРОНВОСа была - это собрать все данные обо всех 
тяжелых наследиях прошлого: разваленные заводы, химически опасные произ
водства и так далее, все, что сейчас есть, вот такие темные пятна на карте Рос
сии, они все должны были быть включены в данный реестр. После этого, учиты
вая, что объекты накопленного вреда находятся на разных территориях, это и 
на... Точнее, даже не на территориях, на земельных участках, находящихся в фе
деральной собственности, в региональной собственности, в муниципальной, 
долгое время шла полемика относительно того, кто должен заниматься с теми 
объектами, которые расположены именно на федеральной земле, потому что с 
региональной все понятно, с муниципальной тоже понимание есть, но большин
ство объектов так или иначе, они запитываются на федеральную составляющую. 
Целых 2 года шло это обсуждение, и только в конце прошлого года в декабре 
наконец-таки было доведено, что Федерация тоже может участвовать в этом мо
менте и самостоятельно на своей на федеральной территории производить оцен
ку воздействия на окружающую среду данных объектов и включать их в ГРОН
ВОС. Дальше. В части осуществления мероприятий, как мы сделали. То есть для 
того, чтобы начать эту глобальную, так назову, уборку всей территории, надо 
сначала, конечно, было провести качественный анализ, а что у нас есть. Тогда 
мы обратились в органы местного самоуправления, чтобы они представили нам,
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по их мнению, все сведения обо всех этих объектах накопленного вреда. В ре
зультате на сегодняшний день к нам из органов местного самоуправления по 
всей Иркутской области представлены сведения только по 14 объектам. Назову 
их, чтобы было понимание. Это микрополигон опасных отходов бывшего ООО 
"Восток", город Иркутск; промплогцадка "Усольехимпрома"; это территория воз
горания лигнина, накопившегося в результате производственной деятельности 
ООО "Бирюсинский гидролизный завод" в Тайшетском районе, действовал до 
2006 года; очаг загрязнения тяжелыми металлами территории промышленной 
площадки Ангарского металлургического завода в районе города Свирска; БЦБК 
- объект негативного воздействия отходов; карта № 12 (отдельным блоком она 
была поставлена, потому что это была история не самого комбината, это была 
история, соответственно, уже муниципального образования, которое использо
вало данный объект под размещение бытовых отходов); склад топливной щепы 
бывшего завода стройдеталей управления "Ангарстроя" города Братска; закры
тый полигон промышленных отходов ОАО "КБЖБ", город Братск; склад топ
ливных древесных отходов в виде опилок различных фракций бывшей котель
ной "Телес", город Братск; территория бывшего мясокомбината Тайшетского; 
территория бывшего "Тайшетстройиндустрия", город Тайшет; свалка промыш
ленных отходов в Нижнеилимском районе, Железногорск-Илимский, поселок 
Донецкий в промзоне; несанкционированная свалка промотходов в Игирменском 
участковом лесничестве "Игирменская дача" и цех ртутного электролиза, город 
Усолье-Сибирское. Мы данные объекты, соответственно, подавали в федераль
ный центр, для того чтобы они были включены в Государственный реестр объ
ектов накопленного вреда. На сегодняшний день, к сожалению, только 2 объекта 
федеральный центр включил в данный перечень. Если с БЦБК вопросов не ста
ло, поскольку там были, конечно, и поручения Президента, и ряд очень серьез
ной такой научной проработки, то вот с "Усольехимпромом" мы смогли добить
ся только в конце апреля этого года, вот буквально месяц назад. И то в ГРОН- 
ВОС мы попали с шестой попытки, после шестого раза мы обращались. Для то
го, чтобы это сделать, нам даже пришлось специально принять в областную соб
ственность данную территорию, она была ранее в федеральной. Для того, чтобы 
субъект смог сделать проект работ на данную территорию, пройти все соответ
ствующие... оценку воздействия на окружающую среду, с этим полным ком
плектом документов заявиться в федеральный центр. Теперь, соответственно, 
зайдя в ГРОНВОС, мы с этими двумя объектами дальше уже следующий шаг - 
это возможность вхождения в программу "Чистая страна" в рамках, соответ
ственно, нацпроекта "Экология". Если по БЦБК там у нас вхождение состоялось, 
теперь, соответственно, задача Правительства на ближайшую перспективу - это 
зайти с соответствующим подразделом в программу "Чистая страна", зайти в 
национальный проект "Экология" с "Усольехимпромом".

Заявка наша, Правительства Иркутской области, в федеральный центр 
направлена, в настоящее время находится на рассмотрении. Нами подготовлен 
паспорт регионального проекта Иркутской области о снижении негативного воз
действия на окружающую среду путем ликвидации наиболее опасных отходов 
объектов накопленного вреда окружающей среде. И в принципе этот паспорт, он 
также входит в состав федерального проекта "Чистая страна" на 20 год, о кото
ром я сказал. На текущий год, на 20, в рамках этого проекта у нас предусмотрена 
реализация такого этапа, как демеркуризация цеха ртутного электролиза в горо
де Усолье-Сибирское, и данное мероприятие предусматривается за счет субси
дий федерального бюджета и средств, соответственно, бюджета областного. В 
бюджете на этот год соответствующий уровень софинансирования, он заложен, 
сейчас, соответственно, ждем подтверждение федерального центра и приступаем 
к началу работы. Проектная стоимость мероприятия - 1,4 млрд рублей.

В целях реализации того, чтобы этот проект, он в ближайшее время про
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шел в принципе доведу до сведения, что необходимо сейчас нам пройти. То есть 
федеральный центр ставит условие на конкурсной основе пройти отсев среди 
всех субъектов Российской Федерации для предоставления этой субсидии, и по
сле чего мы уже можем заключать соглашение с МПРом России на данное софи- 
нансирование.

Кроме того, в рамках государственной программы предусмотрены меро
приятия ликвидации накопленного вреда окружающей среде. Сюда из областно
го бюджета на 4 ближайших года, до 24 года нами заложено 106 миллионов руб
лей. И в принципе за эти средства мы планируем проведение как раз то, о чем я 
сказал, по всем объектам, это оценку воздействия на окружающую среду, подго
товку проектов и также следующими шагами уже ставить в федеральный реестр 
и добиваться финансирования. Безусловно, эти объекты, они... Те 14 объектов, 
которые мы уже собрали, - это очень тяжелое наследие, с ним надо бороться. 
Однако... Мы этот момент уже и проговаривали с прокурорами нашими, с при
родоохранной прокуратурой о том, что есть опасение, что не все эти болевые 
точки, они были учтены до настоящего времени, находящиеся на карте Иркут
ской области. Поэтому, пользуясь сегодняшним случаем, есть у меня предложе
ние в качестве одной из рекомендаций в постановление Законодательного Со
брания включить рекомендации органам местного самоуправления повторно 
все-таки провести анализ своих территорий и повторно дополнительно уже 
представить сведения о тех объектах, которые надо включать в эту работу. Сво
ими силами, дожидаться, когда будет просто иск прокурора и муниципалитет 
будет уже в силу решения суда самостоятельно этим заниматься, наверное, тя
жело. И если есть такая палочка-выручалочка в виде "Чистой страны", ее, конеч
но, каждый регион должен использовать. Для примера, к примеру, там та же 
Республика Бурятия свыше 300 заявок направляли муниципалитеты, для того 
чтобы все эти объекты были включены. У нас, повторюсь, 14. Либо органы 
местного самоуправления понимают, что они своими силами справятся и без ре
гиональной, и без федеральной поддержки.

В качестве предложения также в постановление Законодательного Собра
ния - это рекомендации нам, для того чтобы оперативно все-таки отработать с 
федеральным центром и выйти на заключение соглашения с МПРом о предо
ставлении федеральной субсидии. Спасибо. Доклад окончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, вопросы. Роман Федорович Еабов, Ваш вопрос.

ЕАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 14:20:11. Речь 2 мин 6 сек

Добрый день, уважаемые коллеги, Теймур Талехович. У меня вопрос бу
дет касаться вот по усольской промышленной площадке, не только по цеху 
ртутного электролиза, понимаю, что это вопрос долгий по времени, требующий 
большого финансирования в том числе, и в не совсем короткие сроки все это 
решится. У меня вопрос такого характера: вот ровно 2 года назад в июне 2018 
года на территории «Усольехимпрома» произошла крупная авария, цистерны... 
Связанная с цистерной, тем, что там, скажем так, черные металлисты, или как их 
правильно назвать, люди, которые не совсем законной деятельностью занимают
ся, их деятельность привела к тому, что была уронена бочка, емкость, цистерна, 
которая лопнула, и оттуда, значит, в окружающую среду попало вещество очень 
ядовитое, более 100 человек участвовало тогда в ликвидации этих последствий, 
и по счастливому стечению обстоятельств это не привело к человеческим жерт
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вам. Вот вопрос такой: было обследование вами проведено, в прошлом году ак
тивно этим занимались, ряд цистерн было обезврежено, я так понимаю, но тем 
не менее на территории предприятия есть и как обнаруженные емкости с хране
нием опасных ядовитых веществ, так и, видимо, есть захороненные, еще не об
наруженные емкости. Вот как раз эти вещи все, они несут прямую угрозу, пря
мую опасность не только для окружающей среды, как я сказал, но и в первую 
очередь для жизни и здоровья людей. Вот предусмотрена ли в течение какого-то, 
может быть, ближайших сроков, в течение ближайшего времени финансирова
ние работ именно по выявлению, обезвреживанию этих опасных вещей?

МАГОМЕДОВ Т.Т. -  исполняющий обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:22:17. Речь 2 мин 54 сек

Спасибо большое за вопрос. На несколько частей постараюсь разделить. 
С последнего начну. Что касается оценки. Мы в этом году в принципе планиро
вали зайти на то, чтобы оставшиеся цистерны, их там более 60 оставалось, и 
провести обследование и утилизацию тех отходов, там и отходы эпихлоргидри- 
на, хлористый кремний, там еще ряд всей таблицы Менделеева, поставили их в 
рамках программных мероприятий. Однако вот была позиция озвучена Кон
трольно-счетной палатой, что мы не можем этого делать, поскольку данные объ
екты не находятся в областной собственности. В результате чего мы вынуждены 
были, соответственно, с учетом позиции КСП ограничиться только охраной пе
риметра этой территории и убрать эти мероприятия из наших программных, со
ответственно, решений. В прошлом году часть цистерн, они были обследованы, 
содержимого более 11 тонн было утилизировано содержащихся в них ядовитых 
веществ, отходов первого, второго класса опасности. Поэтому в этом году сейчас 
самое, наверное, в силу, скажем так, норм закона и позиции контрольно
надзорного органа мы свои подходы немного сменили.

По поводу самой ситуации с "Усольехимпромом", безусловно, я поддер
живаю даже слова руководителя Росприроднадзора России. Светлана Геннадь
евна, когда была здесь, Радионова, она сказала, что это самое опасное, самое 
грязное место во всей России. И оно в принципе не может рассматриваться как 
текущая какая-то ситуация с тем же самым ГРОНВОСом, вхождение в обычном, 
рутинном режиме в программы, выбивание финансирования и так далее. И был 
доклад заместителя Председателя Правительства, когда она была здесь, по этой 
ситуации, Виктории Валерьевны Абрамченко, и Виктория Валерьевна, соответ
ственно, с Игорем Ивановичем этот момент обсуждали, в каком формате все- 
таки не только решить точечную задачу, о которой я сейчас сказал, ликвидиро
вать самый крупный очаг - это цех ртутного электролиза, а полностью подойти 
ко всей промплощадке этой, о которой Вы говорите. Решение Виктория Валерь
евна по просьбе Игоря Ивановича озвучила одно: что будет доклад Президенту 
Российской Федерации и будет отдельное решение со стороны Президента по 
всей промплощадке "Усольехимпрома". На прошлой неделе мы по этому пово
ду... Игорь Иванович проводил совещание с Министром природных ресурсов 
Российской Федерации. Дмитрий Николаевич Кобылкин озвучил о том, что, да, 
данный доклад состоялся, в ближайшее время ждем решение Президента.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:25:11. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, Степан Сергеевич Франтенко.
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ФРАНТЕНКО С.С. -  заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:25:14. Речь 3 мин 51 сек

День добрый, коллеги, Теймур Талехович. У меня, кстати, тоже будет во
прос касательно площадки "Химпрома". Это все-таки крайне опасная вещь, ко
торая досталась нам по наследию. Вот вы сказали, что будет разрабатываться по 
ликвидации емкостей, но все-таки вот по плану мероприятий, так называемой 
дорожной карте по предупреждению возникновения чрезвычайной ситуации и 
обеспечению экологической безопасности на территории промышленной пло
щадки общества с ограниченной ответственностью «Усольехимпром», подпи
санной, утвержденной временно исполняющим обязанности Губернатора Иркут
ской области Кобзевым Игорем Ивановичем, сказано в пункте 2.1.2, что утили
зация химически опасных веществ, находящихся в 21 емкости, будет до 1 июня. 
Все-таки июнь уже прошел, а воз и ныне не там. То есть хотелось бы уточнение, 
когда это все-таки будет. Я понимаю, что переход из федеральной собственности 
в областную - это занимает время. Но все-таки прошлый раз нас минуло то, что 
ветра не было, если бочка какая-нибудь еще одна взорвется, а их там 40 штук, 
могут быть более печальные последствия.

Второе. Также по "Химпрому". На территории площадки "Химпром" 
находятся также другие объекты. К примеру, тот же самый ливневый коллектор. 
По судебному решению предписано вообще его закрыть. Это приведет к еще од
ной экологической проблеме, потому что, если ливневый коллектор данного ти
па будет закрыт, там начнется образование озера, и оно просто начнет затапли
вать все, что там в округе. А там превышение ртути в десятки тысяч раз грунта, 
и как дальше делать.

По этому поводу и предлагается все-таки провести оценку дренажной ро
ли промышленно-ливневого коллектора «Усольехимпром» в государственную 
программу Иркутской области "Охрана окружающей среды". Данная оценка по
требует 3,5 миллиона рублей. Это будет проводиться или нет?

И еще одно вкратце. Во всех документах нигде не сказано про скважину 
Р2Х. В данной скважине по подсчетам находится около 18000 тонн эпихлор- 
гидрина либо что-нибудь в таком количестве первой категории опасности хими
катов. Она нигде не числится и охраняется только силами города. Все-таки с 
этой скважиной можно будет разобраться?

И просто предложение в финале. 17 июля на электронной платформе 
межрегиональной электронной торговой системы будет проводиться аукцион 
ООО "Усольехимпрома". Предлагаю просто проработать вопрос об ограничении 
действий конкурсного управляющего в части продажи предположительно хими
чески загрязненного имущества третьим лицам. У нас уже был опыт, когда вы
возили шлам с ртутью в Ангарск, полиция останавливала машину с цистернами, 
набитыми ртутью. Вот, пожалуйста, большая просьба к Правительству, все-таки 
этот аукцион отследить, чтобы там не было продано веществ, которые угрожают 
жизни населению. Спасибо.

МАГОМЕДОВ Т.Т. -  исполняющий обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:29:05. Речь 4 мин 19 сек

Спасибо за вопрос. Тоже на, как... из четырех частей, да, Ваш вопрос со
стоит? По порядку. По первому вопросу я в принципе в рамках ответа предыду
щего я обозначил о том, что, почему мы не можем сейчас продолжить ликвида
цию отходов, которые находятся в цистернах, в движимом имуществе, которое
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на этой территории разбросано, мы вот сейчас каждую неделю выявляем все но
вые и новые. Но позиция КСП здесь железобетонная: не ваше имущество - не 
вам деньги тратить. Что это имущество либо частное, поскольку там до сих пор 
идет процедура конкурсного производства, о которой Вы говорите, и, соответ
ственно, они являются собственностью компании, либо имущество федеральное, 
если оно находится на землях федеральных. Там из 620 гектаров всей террито
рии Иркутской области 1,2 га, вся остальная территория в подавляющей части 
федеральная, оставшаяся часть под объектами - это частная. Поэтому вопрос, на 
него я и озвучил ответ свой изначально о том, что мы вынуждены были эти ме
роприятия сейчас смещать и находимся в полемике с контрольно-надзорным ор
ганом, потому что я более чем уверен, что, да, эта задача, она приоритетная. Но 
учитывая, что нас прямо обвинили, что если вы это сделаете, будет в чистом ви
де нецелевое расходование бюджетных денежных средств. Неважно, через объ
явление ЧС это делать, через прямые какие-то программные мероприятия, не на 
своей территории делать субъект этого не вправе.

Что касается скважины № 2. Скважина... У нас есть рабочая группа, в со
став которой в принципе входит ряд депутатов, они наиболее погружены в эту 
работу, и мы эти вопросы с ними обсуждали тоже, потому что эти скважины, 
они находятся под охраной в том числе. То охранное агентство, которое сейчас 
обеспечивает охрану по договору с министерством имущественных отношений, 
которую мы обеспечили, оно в том числе объезжает... его маршрут патрулирова
ния включает в себя и эти скважины, включая скважину № 2. Там, действитель
но, находится примерно по подсчетам порядка 18000 тонн отходов эпихлор- 
гидрина вперемешку еще с разными компонентами, там сливали все подряд. Но 
скважина, она затампонирована, она в принципе законсервирована, и в прошлом 
году единственная опасность была... То есть если ее не трогать, ничего плохого 
не произойдет. Только там нашелся один деятель, который решил эти краны за
чем-то куда-то себе забрать. Не срезали ничего там, там, получается, была по
пытка скрутки, и когда пошел рассол, рассол, потому что тампонируется сква
жина рассолом еще, он, соответственно, перекрывает ее всю, в это время смогли 
эту всю утечку устранить полностью. И вот теперь, соответственно, задача какая 
была? Запретить физический доступ туда лиц. Сделали как путем... Очень инте
ресное инженерное решение: бетонными блоками, кольцами полностью закрыли 
и сверху крышку поставили. Теперь захочешь даже - при всем желании к ней не 
доберешься. Оставили маленькое окошко, для того чтобы туда поглядывать на ее 
содержание, и, соответственно, каждый раз, когда охрана объезжает, она это 
смотрит.

Более того, для того чтобы понять вообще, а готовы силы и средства му
ниципалитета там к реагированию, если вдруг эта скважина рванет, именно по 
скважине № 2 была проведена тренировка, куда вовлекли практически весь лич
ный состав и администрации, и все силы и средства органов правоохранитель
ных, МЧС и так далее. То есть сделали полный расчет, как пойдет в случае, со
ответственно, того или иного направления ветра, какие будут очаги загрязнения. 
И была проведена полноценная тренировка целого муниципального образова
ния, в том числе с тем, что эвакуировали детский сад, школы и так далее, иные 
социальные объекты. То есть здесь, по крайней мере, у нас понимание, что де
лать в том случае, если это будет, оно есть. То есть риски мы на сегодняшний 
день для себя минимизировали. В принципе я постарался ответить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:33:24. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, Галина Федоровна Кудрявцева.
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КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:33:26. Речь 0 мин 31 сек

Уважаемый Теймур Талехович, у меня вопрос (я здесь), вопрос, наверное, 
такой банально простой, да. Очень долгое время, долгие годы мы постоянно го
ворим о проблемах БЦБК. И когда приходят ко мне избиратели и спрашивают: 
когда все-таки будет решен этот вопрос? Я думаю, что в Правительстве уже 
определены некие сроки, когда все-таки мы можем отчитаться, что все устране
но. Есть такое?

МАЕОМЕДОВ Т.Т. -  исполняющий обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:33:57. Речь 1 мин 10 сек

Безусловно, есть (спасибо большое), потому что БЦБК, оно не сходит и с 
федеральной повестки, и находится на личном контроле у руководства страны. 
Вы знаете, что по Байкальску ряд прямых поручений даже Президента было с 
конкретными сроками. В настоящее время формат следующий: то, что мы сейчас 
имеем нового подрядчика, определенного федеральным центром, это компания 
«ЕазЭнергоСтрой - Экологические Технологии». Этот подрядчик в настоящее 
время... С ним, соответственно, прорабатывается вопрос о заключении контракта 
на проектные работы и в последующем, после того как проект будет сделан, бу
дет пройдена экологическая экспертиза, начнется реализация этого проекта. Ко
нечный срок, который поставлен Москвой для этого подрядчика, - это 24 год. То 
есть 24 год и проект, и все работы по завершению, соответственно, утилизации 
всего накопленного вреда БЦБК - это конечная дата. (Не слышно). Конечно.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:35:07. Речь 0 мин 15 сек

...Темы, но тем не менее косвенно нас задевает, это экологический ущерб 
в Иркутской области. Мы постоянно видим в прессе: Култук, очистные соору
жения. Пожалуйста, поясните ситуацию, каким образом можно выйти из этой 
ситуации? Спасибо.

МАГОМЕДОВ Т.Т. -  исполняющий обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:35:22. Речь 2 мин 37 сек

Если имеется в виду ситуация Култук по, скажем так, по канализацион
ным стокам, по аварийному состоянию очистных сооружений, в этом, да, ключе? 
То есть здесь ситуация какая. Да, действительно, буквально неделю назад в 
средствах массовой информации был озвучен пресс-релиз органов прокуратуры 
о том, что органы прокуратуры в судебном порядке понудили администрацию 
Култукского муниципального образования полностью провести модернизацию 
очистных сооружений, соответственно, в поселке Култук. Сейчас ситуация ка
кая? Есть отдельные, ну, ряд муниципальных образований, которые находятся... 
Даже населенных пунктов, которые находятся на берегу озера Байкал, которые 
сейчас с новой бедой столкнулись. Потому что, если раньше действовал 63-й 
приказ МПР России, который устанавливал, скажем, предельные нормативы 
сброса вот этих отходов после деятельности очистных сооружений, то теперь 
вышел новый приказ № 83, который в сотни раз ужесточил эти требования. И на 
сегодняшний день ни одна в принципе вообще очистная установка не способна у 
нас на территории всего побережья Байкала обеспечить очистку воды там до
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уровня дистиллированной практически там по некоторым компонентам. Абсо
лютно такая же ситуация у нас даже возникла в городе Байкальске, где объемы 
намного больше и вроде как мы считали, что КОСы города Байкальска являются 
самыми современными на всей, соответственно, Центральной экологической 
зоне Байкала. И сейчас мы тоже даже там вынуждены ставить вопрос о модерни
зации этих КОСов, для того чтобы выйти в новый норматив. Поэтому по поводу 
поселка Култук я, безусловно, профильному министерству передам, чтобы они 
на свой контроль взяли, но однако в целом надо понимать, что, учитывая жестко 
измененные требования федерального центра на берегу озера Байкала, нам надо 
будет вообще программным способом как-то переходить на то, чтобы все вот эти 
стоки, они были приведены в соответствие. То есть сейчас требования, они про
сто для всех нереальны к исполнению.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Анатолий Васильевич Обухов.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:37:59. Речь 0 мин 37 сек

Спасибо. Теймур Талехович, мне нравится позиция КСП, ну, реально. Ес
ли там есть собственники иные, а не только Иркутская область, почему с ними 
не проводится работа? Были ли какие-нибудь попытки договориться, чтобы ви
новные лица должностные, собственники иные приняли участие в ликвидации 
накопленного экологического ущерба? Если будет проводиться работа за счет 
бюджета Иркутской области, то будут ли потом выставляться регрессные иски 
виновникам экологического ущерба? У меня все.

МАЕОМЕДОВ Т.Т. -  исполняющий обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:38:36. Речь 2 мин 55 сек

Это вопрос только по "Усольехимпрому" или в целом вообще по всем 
объектам? Что касается ситуации "Усольехимпрома". Сама вообще юридически 
процедура банкротства, она не предполагает какую-то текущую деятельность 
предприятия. Такая же абсолютно аналогичная ситуация у нас с промплощадкой 
БЦБК. То есть пока вот в состоянии продажи имущества не с кем вести каче
ственный нормальный диалог относительно того, кто должен в текущем режиме 
обеспечивать выделение средств на такие вещи, как оценка воздействия на 
окружающую среду, прохождение различных экспертиз, подготовка проектов и 
так далее, в том числе и понудительно. Я даже по прошлому своему профилю, у 
нас были попытки неоднократно вести в таком ключе все-таки понудительную 
работу с конкурсными управляющими. К сожалению, законодательство сходится 
к тому, что задача конкурсного управляющего - все продать и, соответственно, 
закончить эту процедуру. Но мы включили наших конкурсных управляющих как 
по "Усольехимпрому", так и "Усольскому Силикону", и по БЦБК, они включены 
в единый штаб по решению вопроса, и там с ними мы проговаривали. То есть 
чтобы наши действия, они были все-таки совместными, правильно сорганизова
ны.

И, повторюсь, вот Вы сказали, что возможно предъявить соответствую
щие иски к собственникам, тем лицам, кто был виновником. У нас конкурсный 
управляющий - это не то лицо, которое виновно в том, что эти отходы образова
лись, копились очень много лет. Повторюсь, это наследие очень былых эпох, как 
правило. И они заключались в том, что предприятия неправильно выводились, 
собственно говоря, из эксплуатации. И сейчас наша задача в принципе такую 
оценку, если ее давать, могут дать только правоохранительные органы. Насколь-
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ко я помню по ситуации с Усольем и ситуации с городом Байкальском, там пра
воохранительные органы оценку свою давали. Сейчас Иркутской области от
дельно ставить счета предприятию, которое и так находится в процедуре банк
ротства, ну, это будет не просто неэффективно, но и как бы неразумно. Наша за
дача сейчас наоборот быстрее дождаться окончания процедур, чтобы был уже 
определен собственник. Если это будет Федерация, значит, Федерация. Если как 
сейчас ситуация с Усольем складывается, там собственником, скорее всего, как с 
выморочным имуществом, станет муниципалитет, администрация города Усо- 
лье-Сибирское, и с ней придется выстраивать работу. Главное сейчас - это выйти 
из этих всех процедур, чтобы появилась уже юридическая возможность то, о чем 
Вы говорите, вступать уже во взаимоотношения с конкретными собственниками 
объектов накопленного вреда.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:41:31. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопрос депутата Сарсенбаева Евгения Сейтовича. Пожалуй
ста.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:41:37. Речь 2 мин 59 сек

Уважаемый Теймур Талехович, вот смотрите, в дорожной карте есть 
пункт 2.1.1: обследование 42 емкостей на предмет наличия химических опасных 
веществ. Срок исполнения - июнь 20. Из отчета следует, что данное мероприятие 
предлагается исключить и перенести их в дорожную карту пилотного проекта. 
Там уже никаких сроков нет, и в пункте 5 говорится, что в течение года будут 
проводиться какие-то мероприятия. Есть ли какая-то конкретика?

Тем более я являюсь, как Вы сказали, членом рабочей группы, план на 
этот год рабочей группы, насколько я понимаю, не утвержден никем, потому что 
я направлял запрос на Светлану Михайловну, но она упустила данный мой во
прос, где я обращался к ней: прошу Вас направить план работы рабочей группы 
и протокол заседания последнего рабочей группы и проинформировать о дате. 
То есть она ответила лишь на то, что я получу по электронной почте, когда сле
дующее будет заседание.

У нас уже шестой месяц этого года идет, и те планы, которые были наме
чены в дорожной карте по предупреждению возникновения чрезвычайных ситу
аций, то есть они далеки от исполнения. Это один вопрос.

И очень важно обратить внимание, что у нас есть еще пункт 2.2 в дорож
ной карте - это шламонакопитель, собственником которого является "СТПпром- 
эко". То есть в задачи входило обеспечить ведение мониторинга загрязнения 
окружающей среды, источником которого является шламонакопитель. Из отчета 
следует, что назначили ответственным за мониторинг самого собственника до 21 
года. Как Вы думаете, насколько эффективно сам владелец, собственник может 
сам себя контролировать и давать адекватные правильные отчеты в Минприроды, 
в том числе нам, депутатам? Как Вы считаете, как он может сам себя адекватно 
контролировать?

И последний третий вопрос, то, что касается "ГазЭнергоСтроя". Каким 
образом без конкурсной процедуры данный подрядчик зашел? Тем более, 
насколько я вижу из средств массовой информации, у него нет лицензии на дан
ный вид деятельности, в том числе на проектирование. То есть лицензия, на сай
те у него же размещена на "ГазЭнергоПроект", но не "ГазЭнергоСтрой - Эколо
гические Технологии". Нет ли здесь... Может быть, прокуратуру, как раз я вижу, 
подключим, может быть, она также здесь прокомментирует. Спасибо.
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МАГОМЕДОВ Т.Т. -  исполняющий обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:44:36. Речь 4 мин 56 сек

Спасибо большое. По поводу организационных моментов, я их учту обя
зательно, потому что вообще в принципе работа группы идет. У меня завтра со
стоится очередной выезд на территорию "Усольехимпрома". И, видимо, какие-то 
небольшие нюансы по коммуникации есть.

По поводу плана работы именно на этот год. У нас в принципе план изна
чально установлен, он был прописан не по тому, чтобы мы календарно собира
лись, он был привязан к реализации тех или иных пунктов плана. И поскольку 
сейчас по тем пунктам, которые мы последний раз в феврале, по-моему, прого
варивали, они сейчас все добиваются, на июль только месяц, не раньше, мы бу
дем собирать уже всю полностью группу. Отдельные рабочие элементы группы, 
они продолжают работать в ежедневном режиме так, как мы их распределяли по 
направлениям.

По поводу ситуации с "ГазЭнергоСтроем". В принципе, эта организация, 
понятно, не с потолка взялась. В принципе, переговоры о том, чтобы сменить 
подрядчика компанию "Росгеология" на другую, они велись еще с прошлого го
да. И руководством региона проводились неоднократно встречи еще с начала 
прошлого года. Компания "ГазЭнергоСтрой", она была предложена руковод
ством Иркутской области еще, по-моему, в июле месяце федеральному центру, а 
решение состоялось вот, только в конце... отставить, в этом году.

По поводу того, есть ли у них лицензия и так далее. Тут вопрос... Я его 
возьму обязательно в проработку, посмотрю, потому что в целом на сегодняш
ний день для нас мандат - это постановление, распоряжение Правительства Рос
сийской Федерации, которое определяет данную организацию генпоставщиком 
для решения всех вопросов по ситуации с БЦБК, то есть объектом накопленного 
вреда. И в таком правовом поле мы находимся.

Вопросы адресовать Правительству: почему вы вот именно их выбрали, 
почему не других и так далее? Ну, не знаю, если есть необходимость, чтобы 
Ваш вопрос мы ему непосредственно задали, ну, наверное, не совсем корректно 
будет. Я думаю, в принципе будет уместно тогда направить соответствующий 
запрос в федеральный центр либо Законодательному Собранию, либо группе де
путатов.

Что касается... Евгений Сейтович, третий вопрос... шламонакопитель. Из
виняюсь. Да, у шламонакопителя есть собственник, и в принципе, весьма отрад
но, это вообще на моей памяти это единственный собственник в Иркутской об
ласти объекта накопленного вреда, который мало того, что купил специально и 
купил его с целью его ликвидации как раз-таки, с целью полностью демеркури
зации всех имеющихся отходов. И сейчас собственник представил для прохож
дения всех соответствующих процедур, будут экспертные процедуры (непонят
но) технологическое решение, что он собирается с этим делать. Оно сейчас 
находится в работе.

По поводу того, кто должен осуществлять контроль, здесь необходимо 
два понятия разграничивать: текущий контроль сам собственник в силу Закона 
"Об охране окружающей среды" несет бремя, в том числе обязанность оценки и 
мониторинга текущей ситуации. Однако, если ставить это кому-то из иных орга
нов контрольно-надзорных и так далее, здесь необходимо понимать, что объект 
расположен на берегу реки Ангара, федерального объекта надзора и контроля, и 
он в силу уже Закона осуществляется данный контроль, параллельно осуществ
ляется Управлением Росприроднадзора по Иркутской области.

По цистернам. Я просто на него дважды ответил, я могу еще раз ответить,
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потому что ситуация какая? Позиция КСП не трогать цистерны, мы поставили, 
мы изначально с вами обсуждали, что надо успеть до, соответственно, до конца 
этого лета, кровь из носу, мы полностью все, что... Все, что мы уже нашли, лик
видировать и плюсом еще пройти дообследование всей территории. Но сейчас 
нас на подлете подбили, поэтому я говорю, мы эти мероприятия пока сдвинули 
вправо. И сейчас находимся в обсуждении с КСП относительно того, в каком то
гда формате это делать. Либо, может быть, менять режим с ЧС на режим повы
шенной готовности, в этом ключе заходить, либо, как нам предложила КСП, все 
эти объекты в судебном порядке признавать бесхозяйным имуществом, допу
стим, обращать... Но целый год на это уйдет, на то, чтобы их обращать в област
ную... Или там в муниципальную собственность, потом в областную. Вот в этой 
полемике мы сейчас находимся.

По поводу, повторюсь, коммуникаций и того, как эти сроки закрывались, 
я принял в свою работу, мы обязательно Вас проинформируем (непонятно).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Франтенко Степан Сергеевич, Ваш вопрос.

ФРАНТЕНКО С.С. -  заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:49:32. Речь 0 мин 53 сек

Теймур Талехович, небольшое пояснение, по скважине Р2Х, когда она 
рванула, я был там конкретно, то есть сам лично с МЧСниками присутствовал. 
Вопрос не в этом и не вопрос в том, что там поставили два кольца, а сверху бе
тонную плиту накрыли. Вопрос в следующем: как ее все-таки обезвредить пол
ностью? Есть ли какой-нибудь план или нет, или просто консервация?

И также прошу вас, поясните все-таки по ливневому коллектору, что бу
дет проходить?

МАГОМЕДОВ Т.Т.
Извините.

ФРАНТЕНКО С.С.
Потому что вопрос этих 3,5 миллионов, он завис, надо понимать ситуа

цию. И по торгам на 17 июля, то, что будет дополнительно конкурс, как обезопа
сить жителей, чтобы повторения прошлых трагедий не было. Спасибо.

МАГОМЕДОВ Т.Т. -  исполняющий обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:50:26. Речь 5 мин 42 сек

Извиняюсь. Так, давайте по поводу скважины. Данные скважины, они же 
не на пустом месте возникли. Всем депутатам, кто не посвящен, кратко напом
ню, что это скважины - подземные хранилища, находящиеся на глубине около 
полутора километров, которые образовались в результате добычи соли. То есть 
соль добывалась путем закачивания под землю воды, соответственно, и рассол 
оттуда выводился. И вот за счет этого образовывались такие подземные большие 
каверны. Вот в эти каверны, соответственно, в рамках проекта, есть даже целый 
проект по скважине № 2, туда... Она была законсервирована путем залива туда 
18000 тон отходов эпихлоргидрина. В рамках, соответственно, этого закрытия 
был целый проект, который прошел все экспертизы, она была запечатана. И за- 
печатка идет в принципе еще, скажем, сделана была с запасом, то есть как ми
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нимум до 27 года она должна вроде как в таком состоянии находиться. Однако 
поскольку уже подобный инцидент был, повторяю, что таких скважин в принци
пе, их очень много по всей, собственно говоря, даже территории ближайшей с 
"Усольехимпромом", порядка 18 сам насчитал, есть с нефтью, есть с отходами, 
есть вообще с непонятно чем, на которую нет истории никакой, но это делать 
должны профессиональные специальные лица. И вот лучше, чтобы это делать, 
они должны заходить комплексно, то, о чем я и сказал, предложения федераль
ному центру комплексно зайти на всю территорию, понимаете? А не так, что 
сейчас бегать: одну скважину нам взять в ту же собственность Иркутской обла
сти и начать ее разрывать там, не зная, что внутри, и, как ребенок с игрушкой 
копошиться, ломать ее и смотреть, что будет. Поэтому это должны делать про
фессионалы. Наше предложение было вплоть до того, что рассмотреть вопрос о 
привлечении химвойск Минобороны, для того чтобы они как профессионалы в 
этом участвовали. Но сейчас их лучше, поскольку они законсервированы, закон
сервированы были под контролем в том числе и Ростехнадзора, лучше их, ко
нечно, не трогать. Сейчас наша работа - это поиск всей информации, всех лиц, 
которые там работали, относительно того, что туда конкретно в каждую из них 
были залито. Этим мы сейчас занимаемся.

По поводу конкурсного управления. Безусловно, мы подключимся к этой 
работе, потому что, насколько я помню вообще в рамках опять-таки по прошлой 
работе, на все имущество недвижимое, которое находится в конкурсной массе, 
судебные приставы выставляли заперт на отчуждение данного имущества, за ис
ключением возможности их передачи в муниципальную, областную либо в фе
деральную собственность, поэтому там ситуация она была, в рамках решения 
нашей рабочей группы она введена в управляемое поле. Если речь идет о прода
же объектов движимого имущества, мы оперативно этот момент отработаем.

По коллектору. Промливневый коллектор, действительно, на сегодняш
ний день представляет собой дополнительный источник загрязнения реки Анга
ра. В рамках нашей как раз дорожной карты, которую мы прописывали, задача 
была полностью отрезать все источники поступления туда дополнительной во
ды. Мы выезжали, в том числе, соответственно, с депутатами Законодательного 
Собрания, на месте смотрели, потому что когда мы там были зимой, вроде нет 
осадков, ни дождей, ничего, но вода хлестала очень серьезно. То есть надо было 
понять, откуда идет дебет, поступление воды. В результате анализа мы совмест
но с органами местного самоуправления, все юридические лица, которые были 
подключены к этому коллектору, все были отключены, за исключением только 
одного, это ТЭЦ-10, которая там находится. ТЭЦ-10 в рамках... 11-я, извиняюсь. 
ТЭЦ-11 в рамках решения тоже нашей рабочей группы провела сейчас модерни
зацию, и, соответственно, они будут отправлять свои стоки на КОСы города. И 
даже когда мы в рамках пилота отрубали, соответственно, эту воду от ТЭЦ, у нас 
все-равно дебет, он продолжал иметь место. То есть сейчас мы комиссионно 
пришли к выводу, что имеет место уже не промливневый коллектор, а попадание 
в место выхода этого ливневого коллектора к Ангаре, попадание грунтовых вод. 
То есть идет где-то... ручей пробился там, ключ подземный, он хлещет. И по
следний раз на заседании КЧС как раз этот вопрос обсуждался, то есть мэр горо
да вышел на заседание комиссии по чрезвычайной ситуации, для того чтобы в 
рамках решения данной комиссии были оплачены работы по анализу того, отку
да может быть взята вода. Но там позиция тоже была неоднозначная, что данное 
мероприятие исследовательское по своей сути, оно не может расцениваться как 
ЧС. Поэтому я вот то же самое предложение, которое Вы озвучили, мы его от- 
фиксировали, что мы их вставляем лучше в программные мероприятия, и в рам
ках программы продолжаем работать. Понятно, что на этот год они уже не заве
дены, но нам необходимо это делать либо в рамках поправок тогда это все до
полнительно вводить, ставить на ближайшую перспективу, либо, соответствен
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но, выходить также на федеральный центр и просить в рамках решения того во
проса бонусом брать еще и промливневый коллектор. Понятен ответ?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:56:07. Речь 0 мин 16 с

Спасибо, Теймур Талехович. К Вам вопрос от Байкальской межрегио
нальной природоохранной прокуратуры: Белозерцева Алена Владимировна - 
старший помощник прокурора. Пожалуйста, Алена Владимировна, Вам слово.

БЕЛОЗЕРЦЕВА А.В. -  старший прокурор отдела по надзору за исполнением за
конов об охране природы Байкальской межрегиональной природоохранной про
куратуры, младший советник юстиции

ВОПРОС: Время: 14:56:24. Речь 1 мин 41 сек

Добрый день. Уважаемые коллеги, уважаемый Теймур Талехович, у меня 
есть несколько вопросов, которые сложились в результате нашей накопленной 
прокурорской практики. Я, наверное, не скажу ничего нового для Вас, потому 
что Вы прекрасно знаете, что Байкальской прокуратурой уделено очень серьез
ное, большое внимание вопросам именно выявления и ликвидации объектов 
накопленного вреда на территории Иркутской области. В связи с этим у меня 
несколько вопросов.

Первое. Вы говорили о количестве поступивших заявок из органов мест
ного самоуправления в Правительство области о наличии выявленных ими объ
ектов накопленного вреда. Скажите, пожалуйста, какое именно количество из 
этих заявок направлено в Правительство, в Министерство природных ресурсов 
Российской Федерации для рассмотрения и решения вопроса о постановке их в 
ЕРОНВОС, были ли, имелись ли отказы по результатам такого рассмотрения за
явок? И в чем были основные ошибки, то есть в чем причина отклонения этих 
заявок? И что сделано после того, как получили отрицательные ответы? Каково 
количество повторно направленных заявок? Это первая часть вопроса.

Вторая часть вопроса касается следующего. Каким образом налажен кон
троль и взаимодействие между Правительством Иркутской области и органами 
местного самоуправления по выявлению таких объектов, их ликвидации, то есть 
начиная с момента инвентаризации и заканчивая моментом полностью ликвида
ции объекта и исключения его из ЕРОНВОСа?

И, наконец, третий вопрос. Имеется ли у нас конкретно определенный 
уполномоченный орган в Правительстве, который должен заниматься именно 
вот этим вопросом?

МАГОМЕДОВ Т.Т. -  исполняющий обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:58:05. Речь 3 мин 7 сек

По порядку. По поводу первого блока. Я обозначил цифру - это было 14 
объектов. По всем 14 мы пошли в Москву, из них по 13 нам отказали сразу, по
тому что по ним не было... Если по 12 была формулировка о том, что у вас нет 
оценки воздействия на окружающую среду и нет проекта работ, что конкретно 
необходимо с этим сделать, причем проекта, который прошел все необходимые 
соответствующие экологические экспертизы. По цеху ртутного электролиза, мы 
все-таки его с шестой попытки... Потом были отказы, еще пять раз были отказы 
в связи с тем, что сначала был отказ по поводу того, что объект находится на фе
деральной собственности, не на областной. Хорошо, мы перевели все это в об
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ластную собственность. Второй раз отправили. Второй был отказ о том, что объ
ект хоть теперь на областной собственности, но, к сожалению, "Сбербанк" за
прет на это имущество наложил. Хороню, отказали. Сняли, договорились со 
"Сбербанком", отправили по-новой. С четвертого раза было, что почему у вас 
объект 1200 квадратных метров, а... Участок 1200 квадратных метров, а объект 
накопленного вреда - 2400. И вот долго объясняли правило математики, что та
кое двухэтажное здание, соответственно, почему такая цифра, ну, тоже побороли 
и в принципе с последнего раза еле-еле смогли эти все моменты закрыть.

По поводу остальных. Мы для чего и сделали региональную программу, 
которую я озвучил в основном докладе, для того чтобы в рамках нее мы тогда 
могли делать соответствующие ОНВОСы, делать проекты и с ними уже захо
дить. Вот это и есть сейчас работа та, в которой мы находимся.

Но муниципалитеты в принципе, они должны самостоятельно эту работу 
проводить, и в силу закона, вы знаете, что и муниципалы, муниципальные орга
ны, и органы власти субъекта, теперь еще и федеральные органы, каждый по 
своей части проводит работу по оценке объектов накопленного вреда и направ
ление материалов вот в ОНВОС, ГРОНВОС, точнее.

По поводу того, Правительством определен или не определен, - это была 
тема уже представления как раз-таки Вашего, собственно говоря, о том, что вме
сто того, чтобы разбить понятия, кто за что отвечает, то есть мы и говорим, в си
лу закона федеральная отвечает, муниципальная отвечает, региональная, каждый 
в своей части. Попытка сделать одно единственное лицо в Иркутской области, 
виновное во всех проблемах, наверное, не совсем корректно. Поэтому здесь мы 
свою позицию уже в ответе на представление формулировали о том, что органи
зационные моменты повешены на Минприроды России, однако вешать всех со
бак за органы местного самоуправления, что он ответственный за то, чтобы бе
гать перепроверять всю информацию, как-то понуждать органы местного само
управления к этой работе, не совсем корректно.

И третий момент... Извиняюсь, можно третий вопрос озвучить.

БЕЛОЗЕРЦЕВА А.В. -  старший прокурор отдела по надзору за исполнением за
конов об охране природы Байкальской межрегиональной природоохранной про
куратуры, младший советник юстиции

ВОПРОС: Время: 15:01:12. Речь 0 мин 42 сек

У меня основной вопрос был в следующем. Каким образом налажено вза
имодействие между Правительством Иркутской области и органами местного 
самоуправления, для того чтобы повысить эффективность и, скажем, полноту 
заявок, направляемых (непонятно) Правительством и Министерством природ
ных ресурсов России? И как отслеживаются сроки своевременности рассмотре
ния таких заявок? Потому что по нашей информации более 9 заявок оставлялись 
без рассмотрения в Министерстве на протяжении полугода. И как сейчас устра
няются нарушения? Работа-то с 18 года по сути, получается, не ведется, потому 
что заявки были направлены и получены отказы первые в 18 году, а сейчас 20, а 
они так и попали в (не слышно).

МАГОМЕДОВ Т.Т. -  исполняющий обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:01:54. Речь 1 мин 31 сек

Я понял Вас. Я вот просто хочу, чтобы меня тоже Вы услышали. Относи
тельно того, что кто должен быть ответственным лицом, я позицию сформули
ровал. Мы эти вопросы организационные в связи с тем, что муниципалитеты к 
ней оказались не готовы, мы ее возложили на министерство природных ресурсов
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Иркутской области. По поводу того, почему с 18 года все это не делалось, мы 
тоже проговаривали. Потому что правила игры федералы установили только в 
конце 19 года.

И по поводу того, как выстроена коммуникация. Ну, здесь, возможно, 
есть определенные нюансы по поводу, скажем, что отсутствует какой-то единый 
коллективный орган, в некоторых муниципалитетах, особенно первого звена, 
отсутствуют вообще должностные лица, ответственные за это направление. По
этому я предложил сейчас в рамках решения Законодательного Собрания в каче
стве рекомендации как раз-таки это и повторно органам местного самоуправле
ния сформулировать полный перечень своих... По сути, даже создать муници
пальный реестр всех объектов накопленного вреда, отдать его к нам, соответ
ственно, чтобы мы сделали... Не просто дальше все свои усилия тратили на 
вхождение в федеральный ГРОНВОС, а по сути сделали свой единый регио
нальный реестр объектов накопленного вреда, исходя из этого уже вырабатыва
ли решение: где идем к федералам, где своими силами выбираемся, где, соответ
ственно, привлекаем собственников этих объектов либо инвесторов, которые го
товы на это зайти, где вообще силами муниципальной власти это все делать. Я 
это в решение как раз, в проект решения предлагаю внести.

БЕЛОЗЕРЦЕВА А.В. -  старший прокурор отдела по надзору за исполнением за
конов об охране природы Байкальской межрегиональной природоохранной про
куратуры, младший советник юстиции

ВОПРОС: Время: 15:03:25. Речь 3 мин 13 сек

У меня еще одна небольшая ремарка. Я как раз (непонятно) предложения 
сказать, что на сегодняшний день нашей прокуратурой разработан модельный 
акт именно для органов местного самоуправления, который направлен уже в 6 
районных муниципальных образований Западно-Байкальской природоохранной 
прокуратурой для рассмотрения, и подготовлен уже даже проект нормативных 
актов органов местного самоуправления, именно задача этого нормативного 
правового акта отрегулировать порядок именно в органе местного самоуправле
ния подготовки такой заявки, порядок направления, рассмотрения, формирова
ния пакета документов. Я думаю, что это тоже будет способствовать эффектив
ности деятельности в данном направлении.

У меня все-таки еще один вопрос, который касается... Он вытекает, вер
нее, из анализа имеющегося на сегодня ГРОНВОСа, который размещен на сайте 
Минприроды России. В этом реестре огромное количество свалок твердых ком
мунальных отходов в большом количестве регионов. Причем это не по одной, 
две, это 6, 7, 8 таких объектов включены на сегодняшний день в реестре. Часть 
из них на сегодняшний день уже ликвидирована за счет субсидий, полученных 
из федерального бюджета. Соответственно, субъекты могут говорить о том, что 
у них какая-то часть таких объектов просто исчезла, то есть стало чище и лучше. 
Почему в нашем регионе свалки твердых коммунальных отходов, которых в со
ответствии с новой территориальной схемой огромное количество, не предо
ставляются, заявки по ним не поступают? Какая работа в этом направлении ве
дется?

МАГОМЕДОВ Т.Т.
Давайте, как скажу. Я вот последний раз когда Вы эту информацию дава

ли, я пытался ее в МПРе найти, так и не нашел, чтобы обычные рутинные свалки 
ликвидировались с помощью отдельной федеральной целевой программы. Для 
примера, та же самая Республика Бурятия более 300 заявок подала, чтобы свои 
свалки ликвидировать. По всем было отказано с формулировкой: ребята, вы в 
терсхему включили, вы давайте в рамках, соответственно, мусорной реформы
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всем этим занимайтесь. И это обычная, текущая, рутинная работа. В принципе, 
такой подход относительно того, что мы текущие задачи органов местного само
управления будем перекладывать на федеральный центр, если они... Если воз
можности регионов позволяют их решать в обычном режиме самостоятельно, не 
совсем верно. У нас как раз-таки будет размытие нашей повестки на федераль
ном уровне и невозможность за счет этого ставить именно те болевые точки, где 
необходимо участие Федерации. То есть, если мы будем крупные объекты пода
вать вкупе с маленькой свалкой на то, чтобы включить в ГРОНВОС, на который 
уйдет денег больше, потому что необходимо будет проводить проект ликвида
ции этой свалки, проходить экспертизу, общественные слушания и прочее. Да на 
эти организационные мероприятия уйдет больше денег, чем просто выехать и 
просто собрать. Поэтому наша позиция была, я ее озвучивал, о том, что мы ста
вим только в ГРОНВОС те объекты, с которыми мы в рутинном, в обычном ре
жиме не справляемся.

А те регионы, которые не могут справиться со свалкой 10 на 10 метров, 
ну, пусть дальше выставляют.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо. Пожалуйста, Сергей Алексеевич Бренюк.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:06:38. Речь 1 мин 49 сек

Уважаемый Теймур Талехович, экологический ущерб имеет место, к со
жалению, не только на промышленных площадках, но и на наших природных 
ресурсах, и у меня вопрос такого характера. В Катангском районе есть 3 участка 
лесного фонда общей площадью более 3,5 тысяч гектар. И эти участки в 2016 
году были сданы за взятки, об этом есть приговор Катангского районного суда 
2019 года вот в отношении местного начальника лесничества. Этот приговор 
вступил в законную силу. У меня вопрос такого характера: будут ли вот эти 
участки очищаться от захламленности за счет арендатора? Арендаторами там 
являлись "Роснефть", "Верхнечонскнефтегаз". Участки реально захламлены, и 
сама захламленность уже представляет собой экологический ущерб, но там есть 
еще и, ну, как бы сказать, повышенная пожароопасность. И если там пойдут лес
ные пожары в связи с этой захламленностью, ущерба будет еще больше. Ну, 
большую информацию я мог бы еще представить, вопрос просто по сути. Вот в 
этом отношении будут какие-то действия в отношении этих арендаторов, кото
рые фактически не сдали участки, а сейчас мы имеем вот этот экологический 
ущерб. Спасибо.

МАГОМЕДОВ Т.Т. -  исполняющий обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:08:27. Речь 1 мин 31 сек

Я понял вопрос. Очень интересное было уголовное дело на самом деле о 
взятке и плюс о мошенничестве с участием целой группы подставной цепочки 
лиц. У нас имеет место, действительно, судебное решение, из которого прямо 
следует о том, что эти участки были приняты без натурного выхода и осмотра 
этих участков, за что была получена, соответственно, взятка должностным ли
цом. По-моему, в 16 году это было. По поводу того, что дальше делать, это не... 
В принципе это вообще не тема, конечно, сегодняшней нашей дискуссии, пото
му что мы говорим про объекты накопленного вреда, а это отходы, которые 
обычные, рутинные, так называемые порубочные остатки, которые остаются в 
лесах. Есть разные способы их утилизации, есть способ оставление на перегни-
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вание, есть сжигание и еще различные способы.
Наш (непонятно) Катангский лесхоз в этом году эти участки, они были 

обследованы, и в принципе сейчас работа, она и продолжается в плане того, что
бы там с действующим арендатором, поскольку решением, повторюсь, решени
ем суда установлен факт непроведения фактически этих работ, действующим 
арендатором ведется работа. То есть они будут в обычном рутинном формате в 
рамках действующих арендных отношений ликвидированы. Заявлять их куда-то 
в ГРОНВОС, включать в какие-то программы и так далее мы их в принципе не 
собираемся, да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:09:58. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо. Теймур Талехович, у меня к Вам вопрос.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 15:10:01. Речь 1 мин 47 сек

Формулировка его звучит так: рассматривается ли в курируемом Вами 
министерстве природных ресурсов Иркутской области вопрос создания ведом
ственного проектного комитета и ведомственного проектного офиса по реализа
ции, в частности, национальных проектов в сфере экологии? Вопросительный 
знак. Пояснение. 30... Отставить. 300 заявок ушло от наших соседей. За этот же 
период от нас ушло 14. Они жили точно в таких же правовых условиях. Мы не 
можем принять такой посыл, что власти не нравится народ. Мы не можем при
нять такую точку зрения, что во всем виноваты муниципалитеты. У них тоже 
были неурегулированные взаимоотношения с муниципалитетами на уровне фе
деральных методологий, но тем не менее они сделали 300 заявок, а мы всего 5 % 
от этой цифры. Конечно, так дальше работа не пойдет, и нужно ее как-то по- 
другому организовывать. Вот в связи с чем связан мой вопрос, потому что мы 
областные депутаты, и в рамках Правительственного часа мы хотим понимать, 
какие достаточные усилия были предприняты областным Правительством, что
бы вот ситуация была несколько иная. Еде инициирующие действия министер
ства профильного, где, так сказать, организующие и методологические функции, 
которые... надо помогать муниципалитетам. И вопрос, пожалуйста, вот про ве
домственные комитеты и ведомственный проектный офис. Спасибо.

МАГОМЕДОВ Т.Т. -  исполняющий обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:11:48. Речь 1 мин 59 сек

Спасибо большое за вопрос. По поводу создания именно при МПРе от
дельного подразделения, я думаю, это не совсем целесообразно, потому что бук
вально вот пару месяцев назад у нас в Правительстве Иркутской области уже 
был создан отдельный проектный офис по всем национальным проектам. Сейчас 
закончилось формирование полностью штата, прием должностных лиц на рабо
ту. Это были, причем, ставки взяты дополнительно, то есть мы не отрывали, из 
министерств не выдергивали. И вот этот проектный офис сейчас активно вклю
чился в работу по всем национальным проектам, включая в том числе нацио
нальный проект по "Экология".

По поводу количества заявок. Я вот об этом и сказал, что иногда количе
ство, оно не перерастает в качество. Можно было направить 300 заявок, но они
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все были отказаны, потому что позиция федерального центра: направляется 
только пакет с имеющимися предложениями. Если просто заявку отправили: 300 
отправили, 300 отказов получили. Мы вот в этом формате пересмотрели свою 
работу. Как раз-таки, по крайней мере, то, что областные, мы их сейчас направ
ляем.

По поводу муниципальных властей. Вот я почему и предлагаю, чтобы 
все-таки муниципальные власти здесь не боялись, а те объекты, с которыми они 
не в состоянии справиться сами, все нам выставляли. Исходя из этого, мы смо
жем уже более правильными, скажем, объемами оперировать и уже в том числе 
и вам предлагать возможности, допустим... В том числе, допустим, такого фор
мата, который у нас не предусматривался, - это выделение, закладывание в 
нашей отдельной региональной программе возможности субсидирования орга
нов местного самоуправления на разработку соответствующих ПСД на ликвида
цию тех или иных объектов накопленного вреда. Сейчас у нас в рамках про
граммы, которая утверждена была, в рамках тех лимитов, соответственно, кото
рые вами заложены, эти мероприятия не предусмотрены. Все должно начинаться 
все-таки с анализа, собрать все, что у нас есть.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:13:47. Речь 1 мин 50 с

Спасибо, Теймур Талехович. Но вот мы хотели бы, чтобы было 300 за
явок и чтобы 300 были как надлежащим образом. Потому что тема экологии в 
нашей области, она кричащая, и вот надо услышать, что говорят наши коллеги 
из Байкальской природоохранной прокуратуры, они правильно ставят акценты.

И маленькая ремарка лишь о том, что ведомственный проектный комитет 
- это не чиновничье подразделение, это лишь форма организации работы. Туда, 
куда могли бы войти и депутаты, и представители территориальных федераль
ных профильных ведомств. Это именно форма организации работы над нацио
нальными проектами. Поэтому здесь тоже мы отдельно еще готовимся и хотим 
позицию депутатского корпуса довести до исполняющего обязанности Еуберна- 
тора и до Председателя Правительства, наше видение по организации работы 
над национальными проектами. Ну, тоже обратите на это внимание. Мы не 
предлагаем плодить дополнительных чиновников, об этом речи не идет, но мо
билизоваться всем вместе, всем уровням власти над реализацией экологических 
проблем в Иркутской области. Спасибо.

МАЕОМЕДОВ Т.Т.
Спасибо большое, Александр Викторович. У нас министр природных ре

сурсов в зале сидит, она Вас услышала, я думаю, и в ближайшее время мы обяза
тельно этот момент, я думаю, на уровне профильного комитета отработаем. Спа
сибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо. Уважаемые коллеги, вопросы исчерпаны. Пожалуйста, позицию 

профильного комитета доложит председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Еабов Роман Федорович. 
Пожалуйста.

ЕАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

СОДОКЛАД: Время: 15:15:37. Речь 4 мин 3 сек
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Спасибо, Александр Викторович. Уважаемые коллеги, в рамках подго
товки данного Правительственного часа комитетом по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве совместно с Правительством 
Иркутской области, учитывая их предложения и замечания подготовлен проект 
постановления, который содержит следующее:

Первое. Принять информацию к сведению.
Второе. Рекомендовать Правительству Иркутской области:
Подпункт № 1: оптимизировать работу и увеличить темпы реализации 

мер по ликвидации накопленного вреда на территории Иркутской области.
2. Принять дополнительные меры по выявлению, оценке, учету и органи

зации работ по ликвидации накопленного экологического вреда на территории 
Иркутской области, закрепив указанные полномочия за конкретным исполни
тельным органом государственной власти Иркутской области; обеспечить свое
временную разработку проектно-сметной документации, включение выявленных 
объектов накопленного вреда окружающей среде в Государственный реестр объ
ектов накопленного вреда окружающей среде, их ликвидацию в рамках нацио
нального проекта «Экология», обратив особое внимание на первоочередную 
необходимость, это:

расширения объекта негативного воздействия отходов в результате дея
тельности ОАО «БЦБК», г. Байкальск, на всю территорию, подвергшуюся нега
тивному воздействию;

Также включения в Государственный реестр объектов накопленного вре
да окружающей среде территории промышленной площадки общества с ограни
ченной ответственностью «Усольехимпром» и общества с ограниченной ответ
ственностью «Усолье-Сибирский Силикон».

Подпункт № 3. Обеспечить достижение показателей региональной со
ставляющей национального проекта «Экология».

4. Разработать региональный проект «Чистая страна: Иркутская область».
5. При обобщении и отборе технологий рекультивации загрязнителей, 

накопленных на объекте негативного воздействия отходов в результате деятель
ности ОАО «БЦБК», г. Байкальск, учитывать лучшие мировые технологии, осу
ществлять обобщение и отбор технологий с привлечением научного сообщества, 
подрядчика ООО «ГазЭнергоСтрой - Экологические Технологии».

6. Подготовить и направить предложения в Министерство природных ре
сурсов и экологии Российской Федерации по включению объекта «Демеркури
зация цеха ртутного электролиза в г. Усолье-Сибирское» в федеральный проект 
«Чистая страна» национального проекта «Экология».

7. Обеспечить реализацию Комплексного плана мероприятий по сниже
нию выбросов загрязняющих веществ в атмосферный воздух в г. Братске, вклю
чая:

- разработать дорожную карту по выполнению задач Комплексного плана 
мероприятий по снижению выбросов загрязняющих веществ в атмосферный 
воздух в г. Братске в установленные сроки;

- осуществлять правовое и организационное содействие деятельности ор
ганов местного самоуправления г. Братска при реализации Комплексного плана 
мероприятий по снижению выбросов загрязняющих веществ в атмосферный 
воздух в г. Братске;

- рассмотреть возможность принятия региональной государственной про
граммы, направленной на улучшение состояния атмосферного воздуха;

- Совместно с Межрегиональным управлением Федеральной службы по 
надзору в сфере природопользования по Иркутской области и Байкальской при
родной территории завершить работу с Роспотребнадзором по вопросу пере
смотра значений предельно допустимых концентраций дурнопахнущих загряз
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.24/54)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЫСТУПИЛИ:

няющих веществ в атмосферном воздухе, в том числе максимальной разовой 
предельно допустимой концентрации метантиола (метилмеркаптана), установ
ленных постановлением Главного государственного санитарного врача Россий
ской Федерации в 2017 году № 165 «Об утверждении гигиенических нормативов 
«Предельно допустимые концентрации (ПДК) загрязняющих веществ в атмо
сферном воздухе городских и сельских поселений».

8-й подпункт. Представлять ежеквартально в срок до 20 числа месяца, 
следующего за отчетным кварталом, информацию о состоянии работы по вопро
сам подпунктов 1 - 7 настоящего пункта в Законодательное Собрание Иркутской 
области.

3-й пункт. Рассмотреть вопрос о состоянии дел в сфере ликвидации фак
тически накопленного экологического ущерба в Иркутской области, сохранения 
окружающей среды в мае 2021 года.

И четвертое. Данное постановление подлежит официальному опублико
ванию в общественно-политической газете «Областная», в сетевом издании 
«Официальный интернет-портал правовой информации Иркутской области».

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:19:40. Речь 0 мин 10 с

Спасибо, Роман Федорович. Есть ли дополнения, уважаемые коллеги? 
Тогда ставим на голосование принятие постановления. Прошу проголосовать.

Принять постановление

Время: 15:19:50
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:19:50. Речь 0 мин 25 с 

Решение принято.

О РАЗНОМ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:20:16. Речь 0 мин 36 с

Уважаемые коллеги, повестка дня исчерпана. В секретариат поступил 
парламентский запрос от группы депутатов. Запрос подписан депутатами: Бре- 
нюк, Романов, Маслов, Хайдуков, Шевченко, Кудрявцева, Крывовязый. Уважае
мые коллеги, есть кто-то от инициаторов прокомментировать? Пожалуйста, Сер
гей Алексеевич.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:20:51. Речь 3 мин 39 сек
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Уважаемые коллеги, я один из тех, кто готовил этот запрос. Значит, па
раллельно с этим запросом подготовлено обращение примерно того же содержа
ния, что и запрос в адрес председателя Законодательного Собрания. И содержат
ся просьбы, если в запросе просьбы принять по изложенным проблемам меры... 
Должны быть приняты со стороны врио Губернатора Игоря Ивановича Кобзева, 
то просьба к председателю Законодательного Собрания поручить Контрольно
счетной палате провести внеплановую проверку финансово-хозяйственной дея
тельности лесхоза Иркутской области.

Ну, в 2 словах, я думаю, у вас распечатка есть, тем не менее в двух сло
вах. Здесь основные такие есть проблемы в этом запросе, то, что лесхозом Ир
кутской области не осуществляются выплаты в Пенсионный фонд, это вообще 
звучит достаточно, я бы сказал, даже дико, но тем не менее имеет место. То, что 
имеет место нецелевое расходование средств бюджетных. И вот этому запросу 
парламентскому предшествовало несколько обращений депутатских. К сожале
нию, по этим депутатским обращениям полученные ответы не вполне удовле
творяют, там имеют место, ну, факты, так скажем, отписок и не вполне досто
верной информации. И поэтому вот была необходимость выступить с таким пар
ламентским запросом в надежде, что, с одной стороны, поработает КСП, с дру
гой стороны, более серьезно под уже давлением более высоких рангов руковод
ства, таких как, я надеюсь, Председатель Правительства, его заместители, сам 
временно исполняющий обязанности Губернатора применит свои все полномо
чия. Кстати, насколько мне известно, Кобзев Игорь Иванович не знает о том, что 
вот эти выплаты в Пенсионный фонд не производятся, насколько мне известно. 
Вот. Надо открывать глаза. И рассчитываем, что результатом работы будет в 
дальнейшем обсуждение вот этих проблем в Законодательном Собрании. Воз
можно, это будет какой-то Правительственный час, на котором будут представи
тели, высшие руководители лесной отрасли, и мы поставим там серьезные точки 
уже и определенным безобразиям положим конец.

Поэтому это документ не идеологического характера, не политического. 
И я прошу, чтобы независимо от фракционной принадлежности все этот запрос 
поддержали. Тем более там, я думаю, если вглубь заглянуть, тут есть и старые 
проблемы, и новые, поэтому, я еще раз повторюсь, это не идеологического ха
рактера документ, прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:24:3Г Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Пожалуйста, предложение депутата Ваку
рова. Пожалуйста.

ВАКУРОВ Е.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 15:24:35. Речь 0 мин 52 сек

Уважаемый Александр Викторович, Сергей Алексеевич, коллеги, я имею 
непосредственно прямое отношение к министерству лесного комплекса как ру
ководитель Ассоциации. Там на сегодняшний день обнаружено несколько чело
век, то есть с коронавирусной инфекцией, и поэтому там сейчас такая проблема
тичная работа. И касаемо заявок могу сказать, что которые были еще в октябре - 
ноябре, то есть проводятся эти выездные проверки натурного обследования, все 
это затягивается там практически на полгода плюс пожарная ситуация. Предла
гаю провести Правительственный час, пригласить этого исполняющего обязан
ности министра лесного комплекса либо на ВКС, либо сюда и задать ему все эти
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вопросы по существу. Я думаю, у всех будет время подготовиться и конкретно 
задать эти вопросы. И после этого уже принять решение, если не получить до
стойных ответов, то уже дальше заниматься и выносить вопросы по проверкам. 
Благодарю.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:25:27. Речь 0 мин 12 с

Спасибо, Евгений Викторович. Сергей Алексеевич, мы... Да, пожалуйста,
Вам.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:25:39. Речь 0 мин 18 сек

... Коллегой, это не исключает совершенно того, что я предлагал. Я тоже 
предлагал пригласить сюда и представителей руководства лесной отрасли. По
этому я думаю, что одно другого не исключает.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:25:58. Речь 0 мин 23 с

Мы вынуждены проголосовать, потому что это предусмотрено Регламен
том. Конечно, мы будем голосовать отдельно и парламентский запрос, и, если 
Вы будете настаивать на своем предложении, мы будем голосовать его также. 
Пожалуйста, включите микрофон Евгению Викторовичу.

БАКУРОВ Е.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:26:21. Речь 1 мин 28 сек

Ситуация на самом деле сложная. Вот только мы были привлечены на 10 
пожаров. Касаемо рынка на сегодняшний день, как бы, лесной отрасли, то есть 
только у нас 3 рынка основных - это Тихоокеанского региона, Япония, Китай, 
Европа и внутренний рынок. То есть на сегодняшний день склады на Японии за
товарены насколько, на 4 месяца вперед, то есть снижается цена на 50 долларов 
Ассоциацией Японии, то есть (непонятно) на погонажные изделия. И, скажем, 
если не остановится туда продукция, то они будут снижать дальше еще цены, то 
есть это Ассоциацией приняты такие решения. Европа тоже еще не оклемалась 
после коронавирусной этой инфекции, то есть рынок затруднительный, и не
смотря на это, мы принимаем активное участие, размещаем заявки на проведе
ние этих аукционов по нормальной цене, там по 800, по 900 рублей за кубометр. 
И в связи с тем, что были проверки в течение года, практически только мини
стерство начало работать, и вот эти выездные проверки, они все затягиваются, 
соответственно, затягиваются поступления в бюджет, и каждая лишняя проверка 
- это просто затянет время. Поэтому я предлагаю поставить вопрос на голосова
ние, что сделать Правительственный час, пригласить сюда исполняющего обя
занности, и уже после этого принимать решение касаемо каких-то проверок. Не 
потому, что я против этих проверок, просто я понимаю, что это реально затянет 
ситуацию, затянет бюджет, и пожарная обстановка может от этого только усугу
биться, а это будут еще миллионы гектар.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

102



ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:27:49. Речь 0 мин 5 сек

Уважаемые коллеги, пожалуйста... Теймур Талехович, пожалуйста, Вам
слово.

МАГОМЕДОВ Т.Т. -  исполняющий обязанности заместителя Председателя 
Правительства Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:27:54. Речь 2 мин 10 сек

Спасибо большое. Тут хотелось небольшой нюанс просто уточнить, вот 
то, о чем было сказано, что информация, которая истребовалась у Правитель
ства, она была неполная. Дело в том, что, вы помните, ситуация, действительно, 
в лесхозе, она тяжелая была еще с прошлого года. И сейчас в настоящее время 
уже эти все проверочные мероприятия проходят. И есть ли необходимость в до
полнительной проверке в ходе уже действия новой проводить, не совсем целесо
образно.

И по поводу обращения к нам. Там обращения были не только о том, что 
в Пенсионный фонд не поступают платежи, там группа депутатов как раз обра
щалась относительно того, что не производятся расчеты с конкретными компа
ниями. Поименно эти компании назывались. Мы в ответе уже указывали о том, 
что здесь, к сожалению, почему не производится, потому что именно по этим 
компаниям имеется очень серьезный вопрос. Потому что эти компании там... 
Часть, я помню, ангарские компании, допустим, они как раз... за счет этого их 
работа намоталась огромная кредиторка, якобы именно они осуществляли рабо
ты по ремонту практически всей техники всего лесхоза. При том, что эти рабо
ты... Вот сейчас как раз в ходе проверки устанавливается факт, имеются основа
ния полагать, что они, возможно, и не проводились. И поэтому на период прове
дения этих всех доследственных проверок и расследования уголовных дел было 
и решено о том, что не надо сейчас продолжать эти все платежи, приостановить 
это все в рамках проверки и давать уже оценку относительно того, как эти день
ги были выведены, куда они в дальнейшем уходили и прочее. Параллельно сей
час то, на чем настаивает как раз еще третью проверку сделать помимо нашей 
внутренней и прокурорской проверки, прокурорско-следственной проверки, я не 
вижу целесообразности ее проводить.

По поводу Правительственного часа. В принципе мы готовы к любым 
формам диалога и поддержим в любых формах общение, если оно действительно 
направлено на наведение порядка в лесной сфере. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:30:04. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо. Денис Павлович, у Вас была нажата кнопка, Вы сняли?

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:30:13. Речь 0 мин 15 сек

...Теймуру Талеховичу. Каким образом могла задолженность по взносам 
в Пенсионный фонд достигнуть 123 миллиона рублей? Это какой размер месяч
ного фонда оплаты труда в лесхозе?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
... За несколько месяцев...
(Говорят вместе).
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/55)

ВЫСТУПИЛИ:

ШЕРШНЕВ Д.П.
Обычно...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:30:28. Речь 0 мин 41 с

Ну, хорошо, мы сейчас не этот вопрос обсуждаем, мы обсуждаем кон
кретно вопрос обращения, парламентского запроса.

Сергей Алексеевич, мы много раз уже депутатам фракции КПРФ предла
гали предварительно показывать ваши инициативы. Мы даже многие из них 
поддерживали, когда у нас было время просто прочитать. Поэтому, ну, тут, что 
называется, сейчас на суд депутатов. Ваша инициатива хорошая, но вот ... Ладно, 
не буду навязывать свою точку зрения. Ставлю на голосование парламентский 
запрос, который озвучил депутат Бренюк Сергей Алексеевич.

Направить парламентский запрос

Время: 15:31:09
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  15. Против -  2. Воздержались -  16. Не голосовали -  2.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:31:09. Речь 0 мин 48 с

Ну, вот, 16 депутатов воздержались, потому что, видимо, не успели с го
лоса оценить для себя... Решение не принято.

Кроме того, я бы хотел комментарий правового управления по предложе
нию Евгения Викторовича Вакурова, потому что это предложение не было пода
но в секретариат. Соответственно, я не понимаю, мне же недостаточно этого ис
полняющего обязанности министра пригласить. Мне нужна какая-то сутевая 
часть, и готово ли это предложение для голосования, есть ли у него материя? 
Пожалуйста.

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:31:57. Речь 0 мин 47 сек

Уважаемые депутаты, порядок организации и проведения Правитель
ственных часов, он отрегулирован статьей 100 Регламента Законодательного Со
брания. Правительственные часы могут быть плановые, а могут быть внеплано
вые. В соответствии частью 5 обозначенной мной статьи предложение о прове
дении Правительственных часов, не утвержденных в планах, могут вноситься 
постоянными комитетами, постоянными комиссиями, депутатскими фракциями 
и депутатскими группами. Решение о проведении Правительственного часа вне 
утвержденных планов принимается коллегией Законодательного Собрания. Та
ким образом, вот установлена такая процедура, поэтому предмета для голосова
ния в настоящий момент не имеется.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:32:44. Речь 0 мин 22 с

Евгений Викторович, Вы регламентную часть понимаете, тема правиль
ная, и наверняка абсолютно важно помочь Вам сформулировать это таким обра
зом, чтобы по процедуре внутри Законодательного Собрания добиться обсужде
ния этой темы на площадке Законодательного Собрания, но сейчас мы не можем 
голосовать Ваше предложение.

ВАКУРОВ Е.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:33:06. Речь 0 мин 4 сек

...То есть чтобы провести этот парламентский час и пригласить министра 
лесного комплекса.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:33:10. Речь 2 мин 33 с

Через комитет, через профильный комитет.

ВАКУРОВ Е.В.
Хорошо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Это важно отметить то, что сказал Михаил Васильевич. Спасибо, Евгений 

Викторович.
Кроме того, уважаемые коллеги, поступило обращение на имя председа

теля Законодательного Собрания Иркутской области от депутатов: Бренюк, Лев
ченко, Маслов, Хайдуков, Обухов, Шевченко, Кудрявцева, Крывовязый, но это 
полностью, я так понимаю, обращение дублирует парламентский запрос, ну, и, 
соответственно, оно даже не является с точки зрения вот... Это обычное обраще
ние к председателю Законодательного Собрания, и работа по нему будет органи
зована в установленном порядке. Все, поэтому спасибо, возвращаем это в секре
тариат и будем...

Повестка 31-й сессии Законодательного Собрания исчерпана. Какие бу
дут замечания, предложения? Замечаний, предложений нет. Следующая 32-я 
сессия состоится 30 июня 2020 года, а 31-ю сессию Законодательного Собрания 
объявляю закрытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области А.В. Ведерников
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